
Аптекарский 
оборот
Граждане снова  
скупают лекарства,  
как в начале пандемии

В первой половине 2021 года 
фармритейлерам практически 
удалось удержать обороты вы‑
ручки на уровне прошлого года, 
когда в начале пандемии наблю‑
дался ажиотажный спрос на ле‑
карства. В январе—июне этого 
года аптеки совокупно выручили 
около 552 млрд руб., что чуть бо‑
лее чем на 1% меньше, чем год 
назад. Фармрознице удалось 
удержать объемы за счет повы‑
шения цен на лекарства и про‑
должающегося спроса на препа‑
раты для лечения коронавируса. 

Коммерческий сегмент фармрын‑
ка за шесть месяцев 2021 года пра‑
ктически достиг показателей того 
же периода прошлого года, когда 
перед локдауном и после него на‑
блюдался бум спроса на лекарства. 
По данным DSM Group, совокупная 
выручка фармритейлеров за полго‑
да достигла 552,1 млрд руб., в то вре‑
мя как за тот же период 2020 года — 
557,9 млрд руб. В первом квартале 
этого года оборот аптек был ниже 
на 10% год к году. Во втором кварта‑
ле с новой волной COVID‑19 выруч‑
ка фармритейлеров вновь начала ра‑
сти: в апреле — на 5%, в мае — на 10%, 
столько же в июне. В RNC Pharma от‑
мечают, что в первой половине 2021 
года не наблюдалось такого ажио‑
тажного спроса, как год назад, но из‑
бежать заметного падения выруч‑
ки аптечным сетям помог рост цен 
на лекарства. 

В эквайринговом департаменте 
МКБ отметили незначительное уве‑
личение среднего чека: с 762 руб. 
в январе до 776 руб. в июне. В он‑
лайн‑агрегаторе «Мегаптека» в те‑
чение полугода фиксировали ми‑
нимальную среднюю стоимость 
бронирования лекарств в мае, когда 
она составляла 884 руб., максималь‑
ную в 1,032 тыс. руб.— в январе.

Удалось нарастить продажи и по‑
ставщикам лекарств. В июне этого 
года дистрибутор «Протек» отме‑
тил рост отгрузок на 12% год к году 
и на 27% по сравнению с маем это‑
го года. Там добавляют, что спрос 
рос на препараты для лечения забо‑
леваний органов дыхания (на 71%), 
противоопухолевые препараты 
и иммуномодуляторы (на 63,5%) 
и системные противомикробные 
средства (на 26,4%).

В сети «36,6» говорят, что в этом 
году выручка ритейлера неожидан‑
но начала расти в июне — на 35% 
год к году. Годом ранее наблюдалась 
обратная динамика: спрос падал 
с марта до середины лета. Замести‑
тель гендиректора «Советских ап‑
тек» Михаил Терехин оценивает рост 
выручки своей сети в первом полуго‑
дии в 5–6% и прогнозирует, что в сле‑
дующие полгода она продолжит 
расти, но не более чем на 11%. Вспле‑
сков ажиотажного спроса, характер‑
ных для прошлого года, по его сло‑
вам, уже не будет. 
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Переодеться в воздухе
Пандемия привела к добровольному увеличению трат населения России на одежду

В течение пандемийного 2020 года насе‑
ление России экономило почти на всем 
потреблении, включая еду,— это под‑
тверждают данные обследования Рос‑
статом расходов домохозяйств, которое 
дало ответ и на вопрос, куда в первом 
квартале 2021 года тратилось сэконом‑
ленное. Расходы семей на одежду и об‑
увь в начале года выросли в 2,5–3 раза, 
и дело не в росте цен: вопреки здравому 
смыслу, эпидемия COVID‑19, а возмож‑
но, не только она, заставила жителей 
России лучше одеваться.

Данные обследования Росстатом дохо‑
дов домохозяйств в первом квартале 2021 
года заметно расширяют картину измене‑
ний финансового благосостояния граждан 
в последний год. Они содержат информа‑
цию о динамике и структуре ресурсов гра‑
ждан (финансовые и материальные по‑
ступления плюс долги и использованные 
сбережения) и их тратах в разрезе город‑
ских и сельских семей, семей с детьми и без 
них, а также в разрезе десяти процентных 
доходных групп. Хотя, как замечает Игорь 
Поляков из ЦМАКП, в связи с пандемией 
доступность граждан для прямых исследо‑
ваний могла быть хуже, а самые богатые 
семьи остаются вне досягаемости статисти‑
ков, данные крайне познавательны. В про‑
межутке между последним «доковидным» 
кварталом 2020 года и кварталом, в кото‑
ром ожидания жесткого продолжения эпи‑
демии в России спали, структура потребле‑
ния изменилась — и необычно.

Прежде всего обращает на себя внима‑
ние то, что из‑за ускорения инфляции и про‑
должающегося снижения доходов даже 
номинальные доходы самых бедных домо‑
хозяйств снижались. Компенсировать это 
они старались изменениями структуры по‑
требления. Так в первой—четвертой доход‑
ных группах незначительно выросла доля 
стоимости «натуральных поступлений про‑
дуктов питания», а доля трат на питание 
дома снизилась с 51,2% до 47,5%. Малообе‑
спеченные домохозяйства при этом факти‑
чески перестали покупать алкоголь, табак 
и наркотики (впрочем, их потребление за‑
метно снизили все группы) на фоне замет‑
ного снижения доли трат на транспорт, газ, 
электричество и роста долгов за ЖКХ при 
некотором росте доли расходов на образо‑
вание и снижении — на здравоохранение. 
Впрочем, «эта часть расходов незначима для 
бедных, а значима только для высокодоход‑
ных групп. Те, кто находится на самой верх‑
ней границе распределения и пользуется 
коммерческими образованием и медици‑
ной, в этих данных тоже не видны»,— отме‑
чает господин Поляков.

Отметим, что на деле сильных измене‑
ний не так много: практически для каждой 
доходной группы доля расходов в первом 
квартале за год или оставалась той же, или 
немного снижалась. Вопреки ожиданиям, 
ипотечный бум привел к повышенным рас‑

ходам на мебель и бытовую технику лишь 
в одной группе — восьмой (расходы на чле‑
на семьи в месяц около 32 тыс. руб., рост 
с 5,9% до 6,4%). У всех групп умеренно вы‑
росли расходы на связь и IT: локдауны 2020 
года предсказуемо сформировали новые 
коммуникационные привычки. Единст‑
венная статья расходов, отличающая сред‑
нероссийский потребительский бюджет на‑
чала 2020 и начала 2021 года — это одежда 
и обувь: если год назад на них тратили 6–7%, 
то после пандемии — 11–16%.

Дороже всего текстильно‑обувная лихо‑
радка обошлась беднейшему децилю: там 
доля расходов на одежду и обувь выросла 
с 5,8% до 15,9%. Богатейший дециль увели‑
чил свои расходы этого рода с 4,8% до 11,3%. 
Речь идет именно о росте потребления, 
а не цен — инфляция в секторе одежды и об‑
уви даже рядом не стояла с этими цифра‑
ми. Это, видимо, крупнейшее изменение 
потребительского поведения за последнее 
десятилетие, причем необъяснимое: год 
карантинных ограничений привел насе‑
ление России к тому, что они, экономя бук‑

вально на всем, от еды до электроэнергии, 
в начале 2021 года тратили все сэкономлен‑
ное на то, чтобы выглядеть лучше. Это раз‑
ительно отличается от расхожих предпо‑
ложений о том, что карантин воспитывает 
в людях склонность к выпивке и закуске, 
равнодушие к одежде и желание обновить 
интерьер: по крайней мере в первом квар‑
тале 2021 года все выглядело ровно наобо‑
рот — исходя из расчетов Росстата, самым 
главным было то, что на тебе надето.

Нельзя исключать того, что речь идет 
о своеобразном эффекте «символическо‑
го завершения локдауна» в конце 2020 года 
и реализации отложенного спроса: из каран‑
тина надо было в чем‑то выходить, год потре‑
бление одежды и обуви было, видимо, ниже 
нормы, а сбережения — выше. По оценке 
экспертов Высшей школы экономики, вы‑
сокая норма сбережений — следствие вы‑
нужденного ограничения текущего потре‑
бления из‑за карантинных мер. Ее важная 
особенность — рост объема наличных денег 
у населения и снижение роли срочных бан‑
ковских депозитов. В то же время, как следу‑
ет из летнего доклада ЦМАКП «Финансовое 
поведение населения в кризис…» за автор‑
ством Олега Солнцева, сейчас россияне де‑
монстрируют более быстрое восстановление 

уровня потребления после шоков, чем ранее. 
Это, впрочем, не столько следствие корона‑
вируса, сколько результат изменившегося 
за последние годы финансового и потреби‑
тельского самоощущения населения, при ко‑
тором даже «стабильность материального по‑
ложения воспринимается как ухудшение», 
а ожидания становятся все пессимистичнее. 
Это, по мнению ЦМАКП, в том числе приво‑
дит к парадоксальному пессимистическому 
потребительскому буму, когда потребление 
растет, а норма сбережения падает.

Интернет‑ритейлеры отчасти подтвер‑
ждают эту идею. По словам гендиректора 
Baon Ильи Ярошенко, «все мы помним нача‑
ло прошлого года — в конце марта начался 
локдаун. Большая часть людей сознательно 
сократила траты, было непонятно, как ситу‑
ация будет развиваться дальше. Кроме это‑
го многие перешли на удаленку, и необхо‑
димость массовых покупок одежды просто 
отпала. В начале этого года ситуация поме‑
нялась, люди немного отошли, и продажи 
одежды увеличились, в том числе и у нас: 
в первом квартале этого года наши продажи 
в digital по сравнению с прошлогодними вы‑
росли на 20–40%».
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Славное море,  
затратный Байкал
Бывший ЦБК может стать курортом  
за 60 млрд рублей

ВЭБ.РФ, выкупивший в 2021 году 
 имущество Байкальского целлюлоз‑
но‑бумажного комбината (БЦБК), опре‑
делился с проектом застройки этой тер‑
ритории. Там может появиться более 
479 тыс. кв. м курортной недвижимо‑
сти, в которую нужно вложить не менее 
60 млрд руб. Этим проектом могут за‑
няться структуры бывшего владельца 
комбината Олега Дерипаски. Однако про‑
ект может занять больше времени из‑за 
необходимости устранить последствия 
для Байкала деятельности комбината.

„Ъ“ стали известны подробности проек‑
та развития территории БЦБК на берегу Бай‑
кала. На 1 тыс. га планируется строитель‑
ство пятизвездного санаторно‑курортного 
комплекса, комплекса гостиниц различных 
ценовых сегментов, конгресс‑центра, дай‑
винг‑центра, лечебно‑реабилитационного 
комплекса, морского порта, хелипорта, ло‑
гистического комплекса, следует из презен‑
тации, подготовленной инициатором проек‑
та — «дочкой» ВЭБ.РФ ООО «Байкал.Центр». 
Строительство этих объектов общей пло‑
щадью более 479 тыс. кв. м и других развле‑
кательных и инфраструктурных объектов 
госкорпорация оценила в 60,15 млрд руб. 
Пока перечень потенциальных инвесторов, 
параметры и источники финансирования 
не определены, а объем инвестиций может 

быть значительно выше указанной цифры, 
сообщили „Ъ“ в ВЭБ.РФ. Там добавили, что 
рекреационная зона — часть мастер‑плана 
Байкальска, разрабатываемого ВЭБ.РФ сов‑
местно с властями Иркутской области и го‑
рода по поручению президента страны. 

Самым затратным объектом будет санато‑
рий на 150 тыс. кв. м — инвестиции в этот 
объект оцениваются в 21 млрд руб. Затраты 
на гостиницы (85 тыс. кв. м) могут достичь 
6,5 млрд руб., а на строительство горнолыж‑
ного курорта с гостиницей на18 тыс. кв. м — 
еще 6 млрд руб. Реализовать эти проекты 
планируется до 2033 года, что должно увели‑
чить к 2040 году турпоток почти в семь раз, 
до 1,2 млн человек ежегодно.

Два источника „Ъ“ на рынке недвижи‑
мости говорят, что одним из претендентов 
на участие в проекте могут стать структуры 
владельца UC Rusal Олега Дерипаски. К тому 
же, напоминают собеседники “Ъ“, у господина 
Дерипаски уже есть интересы в гостиничном 
бизнесе в Иркутской области: им контролиру‑
ется парк‑отель «Бурдугуз» и отель «Байкал Биз‑
нес Центр» в Иркутске. До 2010 года бизнесме‑
ну принадлежало 49% акций комбината, еще 
51% — Росимуществу. Позже свой пакет акций 
господин Дерипаска передал «Континенталь 
Инвесту» Николая Макарова.
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Отец киргизской 
демократии
Аскар Акаев вернулся на родину помогать  
новой власти судиться за золотой рудник Кумтор

Киргизия, где экс‑президенты либо са‑
дятся в тюрьму, либо бегут из страны, 
смогла удивить. 2 августа туда внезап‑
но вернулся бывший глава республики 
Аскар Акаев, проживавший в России по‑
сле революции 2005 года. В Бишкеке его 
сначала допросили, а потом лично при‑
нял президент Садыр Жапаров.  Власти 
надеются, что господин Акаев поможет 
им в громком конфликте с канадской 
Centerra Gold Inc. из‑за золоторудного 
месторождения Кумтор. Заодно Кирги‑
зия может исправить имидж страны, где 
преследование бывших руководителей 
поставлено на поток.

Иногда они возвращаются
Самолет «Аэрофлота», которым в Бишкек 
прилетел первый киргизский президент Ас‑
кар Акаев, приземлился в аэропорту Манас 
днем 2 августа. Еще до приземления мест‑
ный ресурс Kaktus.Media сообщил со ссыл‑
кой на свои источники, что господин Акаев 
возвращается на родину. Позже киргизские 
СМИ растиражировали фото спускающегося 
по трапу экс‑президента.

В Киргизии эта новость стала сенсацией. Об‑
суждали ее и за пределами республики: на пост‑
советском пространстве еще ни один беглый 
бывший президент не возвращался в свою 
страну добровольно или принудительно.

Аскар Акаев, правивший Киргизией 
с 1990 года, покинул ее 16 лет назад во вре‑
мя «тюльпановой революции». На смену 
ему тогда пришел Курманбек Бакиев, ко‑
торый тоже был свергнут и тоже бежал, 
но обосновался не в России, а в  Белоруссии.

В интервью для документального филь‑
ма «Штрихи к портрету» бывший прези‑
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев вспо‑
минал, как помог бежать им обоим. «Мне 
пришлось его (Аскара Акаева.— „Ъ“) вывез‑
ти из Бишкека в Тараз вертолетом. Слож‑
ная обстановка была, там они (противники 
Акаева.— „Ъ“) могли обстрелять, но чтобы 
конфронтации не было, я его вывез»,— рас‑
сказывал господин Назарбаев о событиях 
2005 года.

Что касается Курманбека Бакиева, то, 
по словам Нурсултана Назарбаева, он сна‑
чала уговорил его не пытаться вернуть 
себе власть силой оружия, а затем при‑
слал за ним самолет в город Ош, куда го‑
сподин Бакиев в разгар волнений 2010 
года перебрался из столицы и где держал 
оборону.

С момента бегства Аскар Акаев жил в Мо‑
скве и родину ни разу не посещал. Все по‑
пытки киргизских властей добиться от Рос‑
сии его выдачи успехом не  увенчались. 
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Впрочем, вряд ли это объясня-
ет все изменения: спад потребле-
ния этой товарной группы, по ста-
тистике, не был огромным (во вся-
ком случае, сопоставимым с ростом 
расходов на нее в начале 2021 года). 
Отметим, что антропологи предпо-
лагали смену культурных моделей, 
связанных с одеждой. Так, в сбор-
нике издательства 2021 года «Но-
вая норма. Гардеробные и телесные 
практики в эпоху пандемии» под ре-
дакцией Людмилы Алябьевой опи-
сываются трансформации «заботы 

о себе» как ритуального сопротив-
ления карантину и «своеобразные 
терапевтические жесты», аналогии 
которых есть в истории моды. При 
этом налицо и другие необычные 
изменения: например, почти во 
всех доходных стратах снизилась 
доля расходов на средства личной 
гигиены, соцзащиты и этого рода 
услуг — кроме девятой, одной из са-
мых богатых.

Наконец, нельзя исключать 
и того, что пандемия совпала с из-
менением структуры потребления 
и стала лишь триггером таких из-
менений. Сами они, например, мо-

гут быть связаны с ликвидацией са-
мых острых деприваций в домохо-
зяйствах. Если во всех предыдущих 
вариантах «ковидная мода» — пре-
ходящий эффект, то в этом — дол-
госрочный: бум спроса на одежду 
имеет шансы не исчезнуть вместе 
с COVID-19.

Повернуться лицом к магазину 
одежды было при этом непросто. 
Согласно той же статистике, в пер-
вом квартале 2021 года доля домо-
хозяйств, считающих, что им трудно 
осуществлять установленные плате-
жи по ипотеке, выросла к тому же пе-
риоду годом ранее на 1,9 п. п. и соста-

вила 6%. При этом наибольший про-
цент таких домохозяйств приходит-
ся на домохозяйства с тремя и более 
детьми в возрасте до 16 лет —12,8% 
(в первом квартале 2020 года — 
11,4%). Впрочем, ковид тут уже ни 
при чем: доля домохозяйств, имею-
щих трудности с покупкой лекарств, 
назначенных врачом для неотложно-
го лечения, не изменилась за год — 
5,4%. При оплате же ЖКХ, электроэ-
нергии, образования детей и взрос-
лых, а также банковских потребкре-
дитов доля домохозяйств, которым 
трудно осуществлять такие платежи, 
даже снижалась: 5,3% против 6,1% го-

дом ранее, 3,5% против 4,1% годом 
ранее, 4,6% против 5,4% и 8,1% про-
тив 8,8% соответственно. Фактиче-
ски, новые платья и кроссовки в ос-
новном были оплачены экономией 
на продовольствии — как дома, так 
и в закрытых ресторанах.

Таким образом, вполне возмож-
но, что Россия выйдет из пандемии 
изрядно постройневшей и приодев-
шейся.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин,  
Анастасия Мануйлова,  
Венера Петрова,  
Дарья Андрианова

Переодеться в воздухе

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,201

триллиона рублей средств участников долевого строительства было накоплено на счетах эскроу 
в банках на начало июля 2021 года, сообщил Банк России. Эти деньги, напомним, становятся доступны 
застройщику только после ввода объекта в эксплуатацию — строительство он финансирует за счет бан-
ковского кредита или собственных средств. Спрос на жилье, поддержанный льготной ипотекой, остается 
высоким — объем средств на счетах эскроу растет на 200 млрд руб. в месяц. По уже завершенным проек-
там раскрыто более 120 тыс. таких счетов — застройщикам и банкам поступило с них более 352 млрд руб., 
объем текущей задолженности строителей перед банками составляет 1,675 трлн руб.

ОПЕРЕЖАЮЩИЕ ИНДИКАТОРЫ

Российская промыш
ленность теряет  
деловую активность

В июле индекс PMI обрабатываю-
щих отраслей России, по данным 
IHS Markit, снизился до 47,5 пункта 
против 49,2 пункта в июне 2021 года 
(отметка ниже 50 пунктов свидетель-
ствует о снижении деловой актив-
ности). Причины — возобновивше-
еся падение объемов производства 
и более резкое снижение новых за-
казов. «Слабый клиентский спрос 
привел к снижению загрузки про-
изводственных мощностей по мере 
дальнейшего сокращения занятости 
и портфеля заказов. В то же вре-
мя темпы инфляции затрат и отпуск-
ных цен снизились, но оставались на 
исторически значительном уровне 
на фоне высокого мирового спро-
са на сырье»,— отмечается в ис-
следовании. Прогнозы роста объе-
мов выпуска снизились до миниму-
ма за девять месяцев из-за ожида-
ния ухудшения спроса. «Снижение 
производства стало самым быстрым 
со времен пандемического кризиса 
в мае 2020 года»,— отмечает эконо-
мист IHS Markit Шан Джонс.

Данные Мarkit контрастируют 
с динамикой индекса предпринима-
тельской уверенности Росстата, ко-
торый в июле с учетом сезонности, 
напротив, заметно вырос (см. „Ъ“ от 
27 июля). Впрочем, с наблюдениями 
Markit согласны в ЦМАКП. В записке 
центра о косвенной оценке произ-
водственной активности в июле го-
ворится, что текущее значение PMI 
сигнализирует о высоковероятном 
снижении производственной актив-
ности даже с учетом доверительно-
го интервала этого опросного пока-
зателя — опросная оценка делает-
ся на относительно небольшой вы-
борке, доверительный интервал (для 
уровня значимости 0,1) для истин-
ного значения индекса в июле на-
ходится в диапазоне 45,2–49,8 — 
то есть ниже уровня 50 пунктов (см. 
график). «На основе результатов од-
ного месяца говорить о намечаю-
щейся тенденции спада представля-
ется преждевременным — вероят-
но, речь может идти о приостановке 
роста и переходе к стагнации»,— за-
ключают в центре.

Однако в июле ухудшалось боль-
шинство отслеживаемых ЦМАКП 
ранних индикаторов производствен-
ной активности (кроме PMI — энер-
гопотребление и погрузка грузов 
на железнодорожном транспорте). 
«Судя по всему, ослабление про-
изводственной активности связано 
с исчерпанием эффекта от реализа-
ции отложенного спроса после ко-
видных ограничений. Однако опре-
деленную роль могла сыграть и ин-
фляция на сырьевых рынках, ухуд-
шившая положение конечных обра-
батывающих производств»,— заклю-
чают аналитики центра.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС PMI ОБРАБАТЫВАЮЩИХ 
ОТРАСЛЕЙ РОССИИ (ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИКИ: IHS MARKIT, ЦМАКП.
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Опросный результат

Мировая торговля в прошлом году зафик-
сировала рекордный спад — в товарах на 
8%, в услугах — на 21%, но изменения нео-
динаково сказались на отдельных странах: 
Китай увеличил долю в глобальном экспор-
те с 12% до 13%, опередив Германию по 
размеру профицита текущего счета. Такие 
страны, как Россия и Саудовская Аравия, 
напротив, столкнулись с падением экспор-
та и сокращением профицита. В итоге гло-
бальный объем профицитов и дефицитов 
текущего счета достиг 3,2% мирового ВВП, 
переломив многолетнее снижение.

Пандемия коронавируса оказала на миро-
вую торговлю сильное, но кратковременное 
влияние, следует из отчетов Всемирной торго-
вой организации и Международного валютно-
го фонда. При этом темпы спада оказались раз-
личными, что привело к увеличению неравно-
мерности экспортных и импортных поставок 
отдельных стран. В итоге суммарный объем ми-
ровых профицитов и дефицитов текущего сче-
та в прошлом году увеличился до 3,2% мирового 
ВВП (этот показатель последовательно снижался 
с 2015 года, к 2019 году — до 2,8%). Суммарный 
объем профицитов составил $1,7 трлн, дефици-
тов — $1,4 трлн (разница между ними объясняет-
ся расхождениями в торговой статистике).

Среди основных причин увеличения пока-
зателя — ограничения туризма, падение не-
фтяных цен, рост спроса на медицинские това-
ры, а также изменения потребительских при-
вычек домохозяйств. Существенное влияние 
на торговые потоки оказали и масштабные ан-
тикризисные программы, запущенные мно-
гими странами. В этом году расхождения бу-
дут еще более выраженными, полагают в МВФ. 
Впрочем, этот эффект не будет иметь долго-
срочных последствий: через пять лет суммар-
ный показатель снизится до 2,5%, этому будет 
способствовать увеличения импорта Китая 
(и сокращение его профицита) и сокращение 
торгового дефицита США.

Среди крупных стран самый сильный про-
фицит по-прежнему у Германии (7,6% ВВП, 

$265 млрд), Южной Кореи (4,2%), России (3,9%) 
и Японии (3,6%). Для сравнения: в Китае по-
казатель по итогам прошлого года составил 
1,6% ВВП (но опередил немецкий по абсолют-

ному значению — $271 млрд, годом ранее — 
$103 млрд), у Саудовской Аравии — 2,8%. Круп-
нейшие дефициты — у США ($616 млрд) 
и Великобритании (в обоих случаях 3,9% ВВП). 

В России профицит текущего счета по срав-
нению с 2019 годом сократился почти вдвое: 
с $65 млрд до $34 млрд.

Соответственно, США остаются крупнейшим 
заемщиком (чистая международная инвестици-
онная позиция страны за прошлый год сократи-
лась с минус 51% до минус 67%), также в списке 
крупных дебиторов — Испания, Великобрита-
ния и Австралия. Крупнейшими кредиторами, 
напротив, являются Япония, Германия, Гонконг 
и Китай. Финансировать растущие дефициты 
пока что легко — этому способствуют благопри-
ятные условия на финансовых рынках. 

Заметим, в прошлом году мировая торгов-
ля товарами сократилась на 8%, до $17 трлн, ус-
лугами — на 21%, до $5 трлн (во втором кварта-
ле спад был рекордным — 30%, тогда как по то-
варам — 23%). При этом оборот в самом постра-
давшем секторе — туризме сократился почти 
в три раза: с $1,5 трлн до $550 млрд. На Китай, 
ведущего экспортера, пришлось 13% поставок 
против 12% годом ранее, параллельно доля ме-
дицинских товаров в мировой торговле вы-
росла с 5,3% до 6,6%. В отличие от топлива и ми-
неральных ресурсов, поставки которых про-
сели на 23,9%, экспорт продовольствия за год 
даже увеличился — плюс 0,9% (экспорт про-
мышленных товаров сократился на 5%, в том 
числе в автопроме — на 16,4% из-за нарушения 
цепочек поставок).

Стоимостной объем поставок сократился 
больше физического — на 7,6% и 5,3% соответ-
ственно (причем в Азии это расхождение было 
наиболее существенно — минус 4% и минус 
0,5% соответственно, больший разрыв зафикси-
ровали только страны СНГ и Ближнего Востока, 
однако это объясняется падением стоимости 
нефти). В этом году прирост может составить 
9,9%, прогнозируют в МВФ (в услугах — 5,8%).

Татьяна Едовина

Глобальная торговля прикупила неравенства
Пандемия по-разному повлияла на возможности стран приобретать и продавать 

Инвестиционное оживление во втором квартале 2021 
года вполне реально, показывает Банк России в докладе 
о денежно-кредитной политике — бизнес, уже столкнув-
шись с самой высокой за последние десять лет загруз-
кой мощностей, активно вкладывался в их расширение. 
Если выход из пандемии будет быстрым, а инфляционный 
всплеск — разовым, как это предполагает ЦБ, 2022–2023 
годы при прочих равных обещают быть для экономики луч-
ше 2018 и 2019-го.

Опубликован доклад о денежно-кредитной политике Банка 
России. Напомним, этот документ ЦБ публикует в конце меся-
ца, в котором проходит так называемое опорное заседание со-
вета директоров и корректируется текущая версия прогноза 
Банка России. Основные цифры прогноза, впрочем, ЦБ публи-
кует и комментирует в день заседания — поэтому с 2020 года ин-
терес представляют лишь детали и акценты обоснования регу-
лятором собственных действий. Однако августовская публика-
ция доклада представляет больший интерес не логикой реше-
ния ЦБ о повышении ключевой ставки на 1 п. п. (см. „Ъ“ от 24 
июля), а наблюдениями за долгосрочными трендами — в ана-
литическом документе Банка России впервые есть данные, по-
зволяющие предполагать основные послековидные экономи-
ческие тенденции.

И более того — в докладе ЦБ есть основания для построения 
не только послековидных, но и «послеинфляционных» прогно-
зов. Несмотря на то что Банк России в последние недели доста-
точно много говорит о долгосрочных инфляционных трендах, 
на деле предполагается достаточно быстрый спад потребитель-

ской инфляции. Согласно расчетам ЦБ, пик инфляционного 
давления придется на третий квартал 2021 года, причем период 
наиболее сильного прироста цен уже позади. В самом жестком 
и маловероятном варианте базового сценария инфляционный 
пик (до 7,5% год к году с вероятностью 25%, более 6% — с вероят-
ностью в 75%) экономика РФ проходит сейчас. Индекс потреби-
тельских цен должен стабилизоваться с медленным снижением 
во втором квартале 2022 года на уровне 4,2–4,4% с последующим 
совпадением с целью ЦБ по инфляции со второго квартала 2023 
года — на практике это означает, что Банк России, несмотря на 
всю озабоченность возросшими инфляционными настроения-
ми, уже в июле был уверен в том, что в 2022 год проблема повы-
шенной инфляции не перейдет — во всяком случае, при нынеш-
нем наборе действующих факторов.

Относительная краткосрочность инфляционного эпизода 
показывается и динамикой потребительской активности. Она 
достаточно монотонно росла с января 2021 года и по продоволь-
ственной группе товаров, и по непродовольственной, и по услу-
гам, показав признаки стабилизации в начале июля (по непро-
довольственной группе — с мая—июня, это расчеты по «Сберин-
дексу»). В свою очередь, период повышенного роста ВВП, стиму-
лирующего любую потребительскую активность, ЦБ также не 
видит слишком длительным: расчеты Банка России показыва-
ют, что выше среднего роста 2017–2019 годов он сохранится до 
второго квартала 2022 года, после чего некоторое очень медлен-
ное его ускорение ожидается со второго полугодия 2023 года.

Неявно предполагается, что это будет уже постковидная 
история — и она выглядит достаточно интересной. В Банке 

России отмечают отчетливый рост инвестиционной активно-
сти, причем по большинству показателей она в конце перво-
го полугодия 2021 года была выше, чем за весь период 2016–
2020 годов. Оценка ЦБ прироста инвестиций в основной ка-
питал во втором квартале 2021 года — 12,3% год к году (в пер-
вом квартале — 2%). Положительная инвестиционная динами-
ка наблюдается Банком России с середины 2020 года с пиком 
импорта потребления машиностроительной продукции (авто-
транспорт, техника для строительства, производственные ли-
нии) в апреле 2021-го. При этом, отмечает ЦБ, «загрузка произ-
водственных мощностей достигла максимального показателя 
за последние десять лет».

Повышенная инвестактивность, даже на достаточно низких 
уровнях, неизбежно отразится на структуре и на темпах роста 
экономики в последующие два-три года — и учитывая умерен-
ный, но рост инфраструктурных вложений госсектора, может 
дать интересные результаты. При этом, как показывает Банк Рос-
сии в докладе о ДКП, снятие моратория на банкротство с начала 
2021 года, вопреки ожиданиям, не привело к резкому росту чис-
ла введенных наблюдений (этот показатель ЦБ считает показы-
вающим реальное положение дел лучше, чем завершенные дела 
о несостоятельности). Постпандемическая устойчивость корпо-
ративного сектора, по всей видимости, будет выше, чем в 2020 
году,— впрочем, сейчас предсказать, когда именно наступит это 
постпандемическое будущее (и, в частности, определить, не на-
ступило ли оно уже), не способны ни аналитики ЦБ, ни эпиде-
миологи, ни хозяйственные власти не только в России.

Дмитрий Бутрин

Всплеск в конце тоннеля
Банк России подтверждает повышение инвестиционной активности
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Рекордный спад мировой торговли 
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Центризбирком (ЦИК) в поне-
дельник обсудил первые жалобы 
и проблемы, которые могут стать 
систематическими для нынешней 
думской кампании. Так, поводом 
для небольшого расследования 
стала появившаяся в интернете 
информация о том, что у сотруд-
ников мурманского госпредприя-
тия собирают логины и пароли на 
«Госуслугах» для регистрации на 
онлайн-голосование. Проверяю-
щие из местного избиркома тако-
го объявления не нашли, а глава 
ЦИКа Элла Памфилова предре-
кла, что это «только начало» ин-
формационной войны, направ-
ленной на дискредитацию выбо-
ров. Кроме того, на заседании об-
наружился «правовой оксюмо-
рон», из-за которого с выборов 
в Ленобласти были сняты два кан-
дидата от «Яблока», но ЦИК это 
решение отменил.

Пока, по словам Эллы Пам-
филовой, жалоб на нарушения 
в ЦИК поступает немного, но ко-
миссия и сама следит за новостями 
в интернете. Так, 1 августа в одном из 
Telegram-каналов появилось сообще-
ние, что в Мурманске в здании «Мур-
манскводоканала» повесили объяв-
ление с просьбой сдать руководству 
логины и пароли от учетных записей 
на портале «Госуслуги» для регистра-
ции на дистанционное электронное 
голосование (ДЭГ). Напомним, прого-
лосовать онлайн осенью смогут жите-

ли семи регионов, в том числе и Мур-
манской области, а регистрация зая-
вок на ДЭГ началась 2 августа и про-
длится до 13 сентября.

Для разъяснения ситуации глава 
ЦИКа передала слово мурманскому 
облизбиркому. Его зампред Елизаве-
та Евсюкова рассказала, что была ор-
ганизована «незамедлительная про-
верка» с выездом на предприятие. Та-
кого объявления проверяющие не 
обнаружили, однако увиденное их 
не убедило, поэтому они затребова-
ли письменное объяснение с руко-
водства предприятия. В своем отве-
те заместитель начальника одного из 

отделов А. А. Кондрашкин заявил, что 
не размещал такого объявления, а со-
вершило этот поступок «неустанов-
ленное лицо» в провокационных це-
лях, чтобы уволить его с должности.

«Вот вам новая грязная техноло-
гия,— резюмировала госпожа Пам-
филова.— Видимо, человек пришел, 
повесил объявление, сфотографиро-
вал и тут же его снял». И это, по мне-
нию главы ЦИКа, «только начало»: 
«Информационная война, желание 
дискредитировать выборы будет на-
растать, и разного рода подобные 
вещи будут осуществляться». Остав-
лять любые подобные случаи без 

внимания нельзя, предупредила 
коллег госпожа Памфилова.

Также на вчерашнем заседании 
рассматривалась жалоба отделения 
«Яблока» в Ленинградской области 
на решение облизбиркома, который 
исключил из партсписка двух канди-
датов в региональное заксобрание. 
Поводом послужило отсутствие до-
кумента, подтверждающего их при-
надлежность к партии «Яблоко». Но 
присутствовавший на заседании 
ЦИКа один из исключенных канди-
датов Антон Гордюк указал на обя-
занность облизбиркома уведомить 
об обнаруженных недочетах, так как 

недавно такое решение вынес Кон-
ституционный суд (КС).

Напомним, в марте 2021 года КС 
постановил, что неточности в доку-
ментах уже зарегистрированных 
кандидатов не могут стать поводом 
для снятия с выборов, если избир-
комы не известили их об этих недо-
статках еще до регистрации. Пово-
дом послужила ситуация на выбо-
рах в Мосгордуму в 2019 году, когда 
кандидата Сергея Цукасова сняли 
с выборов уже после регистрации 
из-за технического недочета в доку-
ментах, на который обратил внима-
ние его оппонент. Также решение 
КС основано на методических реко-
мендациях ЦИКа от 2014 года, в кото-
рых сказано, что «уведомление о не-
достатках в представленных доку-
ментах на этапе выдвижения кан-
дидатов, списка кандидатов позво-
лит… либо устранить все выявлен-
ные недостатки незамедлительно, 
либо, устранив все выявленные не-
достатки, представить пакет доку-
ментов повторно». Позднее соответ-
ствующие поправки были внесены 
в федеральное избирательное зако-
нодательство.

В ходе заседания ЦИКа выясни-
лось, что в этой части законодатель-
ство Ленобласти расходится с феде-
ральным. То есть, по словам члена 
ЦИКа Антона Лопатина, облизбир-
ком поступил в соответствии с реги-
ональным законом, хотя мог бы вый-
ти за рамки формального исполне-

ния и указать кандидатам на обна-
руженные недостатки. Эту позицию 
поддержала и Элла Памфилова, на-
звав сложившуюся ситуацию «пра-
вовым оксюмороном», когда област-
ной закон по духу расходится с фе-
деральными принципами. В итоге 
ЦИК отменил решение облизбирко-
ма и обязал его рассмотреть этот во-
прос повторно.

Кроме того, госпожа Памфилова 
анонсировала масштабное совеща-
ние с регионами по поводу нового по-
рядка видеонаблюдения. Напомним, 
в этом году ЦИК увеличил число изби-
рательных участков, затронутых виде-
онаблюдением, но из-за дороговизны 
этой процедуры при трехдневном го-
лосовании отменил прямую трансля-
цию в интернете для всех желающих. 
Это решение вызвало неоднозначную 
реакцию среди политиков и экспер-
тов. «Мы хотим дать подробные разъ-
яснения, как будет проходить виде-
онаблюдение. Какие у вас будут воз-
можности, как оно будет организо-
вано, чтобы вы в полной мере могли 
им воспользоваться»,— сообщила гла-
ва ЦИКа. Совещание пройдет 5 авгу-
ста, на него приглашены представите-
ли партий, секретарь Общественной 
палаты РФ, члены штабов по общест-
венному наблюдению, региональные 
уполномоченные по правам челове-
ка, заместители губернаторов по вну-
тренней политике, а также представи-
тели «Ростелекома» и Минцифры.

Елена Рожкова

Предвыборные оксюмороны
Центризбирком рассмотрел первые жалобы и фейки думской кампании

Окружной избирком в Санкт-Пе-
тербурге зарегистрировал в по-
недельник заместителя предсе-
дателя партии «Яблоко» Бориса 
Вишневского кандидатом в Гос-
думу. Его оппоненты потребова-
ли снять известного оппозицио-
нера с федеральных и городских 
выборов за то, что он, по их мне-
нию, неоднократно поддерживал 
в своих соцсетях признанные экс-
тремистскими структуры Алексея 
Навального. Первую из этих жа-
лоб избирком в понедельник от-
клонил, а вопрос о регистрации 
господина Вишневского кандида-
том в городской парламент будет 
рассмотрен 4 августа.

С просьбой отказать Борису Виш-
невскому в регистрации на думских 
выборах в избирком обратился его 
соперник по Центральному одно-
мандатному округу №216 от партии 
«Зеленая альтернатива», гендирек-
тор ООО «Бастион Техно» Алексей Те-
рехов. Согласно тексту жалобы (ко-
пия есть у „Ъ“), господин Терехов 
обнаружил на личных страницах 
«яблочника» во «ВКонтакте» и Twit-
ter, а также в Telegram-канале «Виш-
Невское время» «неоднократное вы-
ражение поддержки организаци-
ям, в отношении которых Мосгор-
суд установил осуществление ими 
экстремистской деятельности» (речь 
идет о ранее включенном в реестр 
иноагентов Фонде борьбы с корруп-
цией и штабах господина Навально-
го, признанных экстремистскими 
организациями 9 июня).

В качестве примера господин Те-
рехов привел семь постов. В них го-
сподин Вишневский публиковал те-
лефоны «штабов помощи задержан-
ным» на акциях в поддержку поли-
тика Алексея Навального 23 и 31 ян-
варя, осуждал «скоростное правосу-

дие» в отношении участников этих 
митингов, призывал помочь задер-
жанным оплатить штрафы, а также 
критиковал учреждение в Петер-
бурге дня «вертухая» (работника уго-
ловно-исполнительной системы). 
Наконец, в последнем по хроноло-
гии сообщении оппозиционер про-
комментировал требование столич-
ной прокуратуры признать структу-
ры Алексея Навального экстремист-
скими, заявив, что это «мерзко, но 
ожидаемо».

По мнению кандидата Терехова, 
«яблочника» можно считать причаст-

ным к деятельности экстремистской 
организации, поскольку он выражал 
ей поддержку своими высказывани-
ями, а также «организационно-мето-
дической, консультативной и иной 
помощью». Напомним, согласно 
принятым в мае поправкам к изби-
рательному законодательству, лица, 
занимавшие в экстремистской орга-
низации руководящие должности, 
не могут избираться на протяжении 
пяти лет после вступления в силу ре-
шения суда о ее запрете, а иные «при-
частные» к деятельности такой орга-
низации — в течение трех лет.

Однако территориальный избир-
ком посчитал, что оснований для от-
каза в регистрации Бориса Вишнев-
ского нет. На заседании комиссии ее 
члены даже не стали обсуждать жа-
лобу Алексея Терехова, ограничив-
шись комментарием, что претен-
зий к «яблочнику» и его документам 
они не имеют. Сам господин Терехов 
на заседание не пришел, связаться 
с ним „Ъ“ не удалось.

Член горизбиркома Петербурга 
Алексей Березин пояснил „Ъ“, что 
Бориса Вишневского невозможно 
было снять с выборов по такой жа-

лобе, поскольку он не упоминается 
в судебном решении о признании 
структур Алексея Навального экс-
тремистскими: «У него совершенно 
другие обстоятельства, его нет в том 
решении. Тех, кто там упоминается, 
сейчас снимают с выборов, так как 
решение обращено к немедленному 
исполнению».

Отметим однако, что ряд регио-
нальных политиков, также не упо-
мянутых в решении Мосгорсуда от 9 
июня, лишились статуса кандидатов 
именно за «причастность к экстре-
мизму». Например, 2 августа в Берд-
ске (Новосибирская область) избир-
ком снял с выборов в горсовет четы-
рех независимых кандидатов на ос-
новании проверки Минюста. Ведом-
ство пришло к выводу, что они ока-
зывали юридическую помощь за-
держанным на акциях в поддержку 
Алексея Навального или принимали 
в них участие.

В пресс-службе «Зеленой альтер-
нативы» „Ъ“ заявили, что жалоба го-
сподина Терехова была его «личной 
инициативой» и с однопартийцами 
он ее не обсуждал. «Надеемся, что он 
больше не будет делать таких стран-
ных выпадов, так как мы выступа-
ем за честную борьбу»,— заверили 
в партии.

4 августа территориальному из-
биркому предстоит рассмотреть 
еще одну жалобу на Бориса Виш-
невского, касающуюся выборов 
в городское заксобрание по округу 
№2. Ее подал «двойник» оппозицио-
нера, временно безработный само-
выдвиженец Борис Иванович Виш-
невский. По данным «Новой газе-
ты», речь идет о бывшем единорос-
се Викторе Быкове, который перед 
выборами сменил имя и фамилию. 
Связаться с ним „Ъ“ не удалось. По 
утверждению «яблочника» Виш-

невского, жалоба «двойника» сло-
во в слово повторяет жалобу Алек-
сея Терехова.

Эти жалобы призваны отвлечь 
кандидата от избирательной кампа-
нии, заявил „Ъ“ сам зампред «Ябло-
ка»: «Отношусь к этим жалобщи-
кам как к непорядочным людям. 
Мне ясно, что они только исполни-
тели, а тексты пишутся в большом 
желтом доме с белыми колоннами 
(имеется в виду Смольный, где нахо-
дится городская администрация.— 
„Ъ“). Целью всего этого является от-
влечение моего внимания и време-
ни. Чтобы я вместо нормального ве-
дения избирательной кампании от-
вечал на эти жалобы».

„Ъ“ обратился в Смольный 
с просьбой прокомментировать эти 
подозрения, но на момент публика-
ции материала ответа не получил. 
Источник в администрации заверил 
„Ъ“, что идея «атаки» на господина 
Вишневского не принадлежит ответ-
ственным за выборы чиновникам, 
а исходит от его конкурентов в зако-
нодательной ветви власти.

Политолог Инна Ветренко счита-
ет, что Борис Вишневский «достаточ-
но опытен», чтобы не публиковать 
в соцсетях компрометирующие со-
общения. «Сейчас два тренда борь-
бы с сильными неугодными канди-
датами от оппозиции: якобы экстре-
мистские посты в соцсетях и попыт-
ки уличить их в злоупотреблении 
служебным положением,— поясня-
ет эксперт.— В данном случае была 
просто попытка слабого кандидата 
снять с выборов сильного, но пре-
тензии не были обоснованными. 
Не сняли сегодня — не смогут снять 
и 4 августа». 

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург;  
Андрей Прах

Петербургский «яблочник» прошел «экстремистский фильтр»
Бориса Вишневского не стали снимать с выборов за поддержку Алексея Навального

Кандидаты в депутаты Госдумы 
по московским одномандатным 
округам от «Яблока», КПРФ и Пар-
тии роста направили мэру Мо-
сквы Сергею Собянину письмо 
с просьбой отменить антикоро-
навирусные ограничения на по-
сещения судов и проведение ми-
тингов и одиночных пикетов. По-
литики пожаловались, что эти ог-
раничения действуют уже боль-
ше года, несмотря на отмену 
многих других запретов. Экспер-
ты отмечают, что решения, каса-
ющиеся работы судов, может 
принять только Мосгорсуд, 
но мэр способен повлиять на это 
решение. Знакомый с ситуацией 
источник „Ъ“ отметил, что главы 
регионов в вопросах введения 
или ослабления ограничений 
подчиняются Роспотребнадзору.

Открытое письмо Сергею Собя-
нину подписали 11 кандидатов в де-
путаты Госдумы от Москвы: от «Ябло-
ка» — Марина Литвинович, Алена 
Попова, Андрей Бабушкин, Нико-
лай Кавказский, Лев Шлосберг, Сер-

гей Митрохин, Евгения Гершберг 
и Кирилл Гончаров, а также само-
выдвиженец Роман Юнеман, канди-
дат КПРФ Михаил Лобанов и поддер-
жанный Партией роста глава муни-
ципального округа Тверской Яков 
Якубович.

В письме отмечается, что весь 
июль власти Москвы ослабляют ан-
тикоронавирусные ограничения. 
Так, 8 июля в столице отменили ог-
раничения на использование дет-
ских и спортивных площадок, ла-
вочек и беседок. С 19 июля мэр Мо-
сквы снял ограничения на посеще-
ние ресторанов и кафе для невакци-
нированных граждан. В тот же день 
была возобновлена работа детских 
игровых комнат. 30 июля Сергей 
Собянин даже отменил обязатель-
ное ношение перчаток в обществен-
ных местах, а Роспотребнадзор раз-
решил проводить в Москве спортив-
ные мероприятия численностью до 
3 тыс. зрителей. При этом все это 
время были разрешены концерты, 
спектакли, киносеансы и другие ме-
роприятия с числом участников ме-

нее 500 человек, отмечается в пись-
ме. Кандидаты считают, что на фоне 
таких смягчений в Москве остаются 
две «аномальные зоны», в которых 
ограничения неизменно действуют 
с прошлого года. Так, с марта прош-
лого года запрещено проводить ми-
тинги и даже вставать в одиночные 
пикеты, а с октября того же года ог-
раничено посещение судов.

«Конституция прямо устанав-
ливает, что разбирательство дел во 
всех судах открытое. По факту это 
не так: меры, вводившиеся как вре-
менные, стали постоянными, и от-
крытость и доступность правосудия 
в Москве не действует уже более де-
вяти месяцев»,— говорится в обра-
щении. Запрет на митинги и пике-
ты, добавляют кандидаты, действу-
ет уже больше года, что, по их мне-
нию, также противоречит Консти-
туции, гарантирующей свободу со-
браний. Поэтому они требуют «при-
вести московское законодательство 
в соответствие с Конституцией» — 
отменить ограничения на посеще-
ния судов и проведение митингов 

и одиночных пикетов. Одна из ини-
циаторов обращения, Марина Лит-
винович, сообщила „Ъ“, что письмо 
направлено в мэрию Москвы.

В Мосгорсуде „Ъ“ сообщили, что 
в столичных судах по-прежнему 
действуют антикоронавирусные ог-
раничения, однако председатели 
районных судов сами могут опреде-
лять их режим работы. Отметим, на 
основании таких решений райсуды 
допускали СМИ на некоторые резо-
нансные заседания. В пресс-службе 
суда в ответ на вопрос „Ъ“, планиру-
ется ли смягчить меры в скором вре-
мени, попросили отправить офици-
альный запрос.

Правозащитник Денис Шедов на-
помнил „Ъ“, что в начале пандемии, 
в марте прошлого года, режим рабо-
ты судов определял Верховный суд 
(ВС), но уже в мае он передал это ре-
гулирование на уровень региональ-
ных судов. Господин Шедов отмечает, 
что мэр не может менять режим ра-
боты судов, но тем не менее «в суще-
ствующей системе он обладает боль-
шим авторитетом». Например, на сай-

те Мосгорсуда сказано, что суд осла-
бил запреты летом 2020 года «в связи 
с указом мэра Москвы об этапах сня-
тия ограничений», а в октябре снова 
ограничил доступ «в целях обеспече-
ния санитарно-эпидемиологическо-
го благополучия населения». «Если 
глава субъекта поддержит доступ 
слушателей и журналистов в суды, 
то и председатель Мосгорсуда может 
обратить на это чуть больше внима-
ния»,— полагает господин Шедов. Он 
согласен с мнением авторов письма 
в том, что после ограничения доступа 
журналистов в суды принцип гласно-
сти судопроизводства был нарушен.

По словам аналитика «ОВД-Инфо» 
Натальи Смирновой, власти регио-
нов по-разному мотивируют отка-
зы в проведении политических ак-
ций во время действия антикорона-
вирусных ограничений, ссылаясь на 
то, что маски скрывают лица участ-
ников или что одиночный пикет 
предполагает неопределенное чи-
сло участников и отсутствие органи-
затора, который следил бы за соблю-
дением санитарных норм: «Запреты 

на одиночные пикеты — лучшая ил-
люстрация того, что эти решения ле-
жат в политической, плоскости. Оди-
ночные пикеты — идеальный фор-
мат в условиях пандемии: пикетчик 
ни с кем не контактирует и может со-
блюдать дистанцию».

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией в Москве, отметил, что главы 
всех регионов подчиняются эпиде-
миологическим рекомендациям Ро-
спотребнадзора, и Москва здесь не 
исключение: «Существующее изби-
рательное законодательство, кото-
рое включает правила агитацион-
ных мероприятий, в том числе ми-
тинги и встречи с избирателями, не 
может отменить требования Роспо-
требнадзора, и все без исключения 
участники должны их соблюдать». 
По мнению собеседника „Ъ“, подоб-
ные коллективные обращения ука-
зывают либо на низкую юридиче-
скую грамотность его составителей, 
либо на провокационные намере-
ния с целью самопиара.

Кира Дюрягина,  
Елена Рожкова

Кандидаты захотели в суды и на митинги
Сергея Собянина просят снова отменить коронавирусные ограничения

К О Н Т Е К С Т
О К Р У Ж Н Ы Е  И З Б И Р К О М Ы  З А В Е Р Ш И Л И  Р Е Г И С Т Р А Ц И Ю  
К А Н Д И Д А Т О В  В  М О С Г О Р Д У М У

2 августа истек десятидневный срок проверки подписей избирателей, 
представленных кандидатами для регистрации на довыборах в Мос-
гордуму (МГД) по двум округам. Право зарегистрироваться без сбора 
подписей избирателей имели только выдвиженцы четырех парла-
ментских партий — «Единой России», КПРФ, ЛДПР и «Справедливой 
России — За правду». Остальные кандидаты, в том числе самовыд-
виженцы, должны были собрать подписи не менее 3% избирателей 
в своем округе.

Всего на довыборы выдвинулся 31 кандидат: 14 по округу №19 
(он освободился из-за снятия депутатских полномочий с осужденного 
за мошенничество коммуниста Олега Шереметьева) и 17 — по округу 
№37 (там мандат стал вакантным после смерти коммуниста Николая 
Губенко). В списке выдвиженцев, в частности, значились муниципаль-
ные депутаты и активные участники летних протестов 2019 года Илья 
Яшин и Елена Русакова. Но первому избирком сразу отказал в откры-
тии избирательного счета, посчитав его причастным к деятельности 
структур Алексея Навального, признанных экстремистскими органи-
зациями, а вторая не смогла собрать нужное количество подписей 

избирателей, в связи с чем намерена оспаривать в суде требование 
о сборе 3% подписей в условиях пандемии.

Среди представителей оппозиции, получивших регистрацию,— 
депутат четырех созывов Госдумы Владимир Рыжков (выдвинут 
от «Яблока»), прославившийся экстравагантными идеями экс-депутат 
Госдумы Роман Худяков, а также участник «Городских проектов» 
Максима Каца и помощник оппозиционного депутата МГД Дарьи 
Бесединой Петр Карманов.

Кроме того, в 19-м округе зарегистрирован однофамилец осу-
жденного Олега Шереметьева Николай Шереметьев («Коммунисты 
России»), а кандидату от КПРФ Максиму Лапшину в этом же округе 
будет противостоять кандидат от Партии пенсионеров Андрей Лапин. 
Отметим, что как раз 2 августа на заседании Центризбиркома его 
председатель Элла Памфилова в очередной раз раскритиковала 
технологию использования на выборах «двойников» и призвала «дать 
общественный бой» тем, «кто ничего не сделал, чтобы заслужить 
доверие избирателей» и «использует «такие грязные технологии».

Елена Рожкова

Избирком решил, что мо ральная поддержка Борисом Вишневским (в центре) сторонников Алексея 
Навального не является экстремистской деятель ностью   ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Как стало известно „Ъ“, начатое в Мосгорсуде 
еще весной разбирательство по громкому уго-
ловному делу об убийстве крупного бизнесмена 
и спортивного функционера Шабтая Калмано-
вича пришлось в третий раз откладывать из-за 
отсутствия присяжных. Народных заседате-
лей приглашали тысячами, но из-за пандемии 
и сезона летних отпусков участвовать в процес-
се согласились единицы, из которых не удалось 
сформировать даже основной состав коллегии. 
Разбирательство в связи с этим пришлось пе-
ренести на осень.

Как пояснил „Ъ“ один из участников предстояще-
го процесса, материалы расследованного в ГСУ СКР 
по Москве уголовного дела поступили в Мосгорсуд 
еще в первые дни апреля, а в конце этого же месяца 
должно было состояться первое заседание с участи-
ем присяжных. Компьютер отобрал 2,5 тыс. москви-
чей, зарегистрированных в базе портала «Госуслу-
ги», и всем им сотрудники суда разослали повестки 
с приглашением на собеседование. Однако на на 
них откликнулись всего два десятка желающих по-
участвовать в процессе. После того как представите-
ли защиты и гособвинения отсеяли половину пре-
тендентов, их осталось 11 человек. Иначе говоря, 
собрался основной состав коллегии с резервом все-
го в три человека. Поскольку вероятность естест-
венной убыли численного состава коллегии в связи 
с пандемией коронавируса и началом летних от-
пусков была велика, председательствующий судья 
Мосгорсуда не рискнула начать процесс и распусти-
ла народных заседателей.

Вторая попытка их сбора, по данным источни-
ка „Ъ“, состоялась в июне. На разосланные в начале 
лета повестки откликнулись всего четыре челове-
ка, поэтому сторонам не пришлось даже занимать-
ся отбором. Июльский «призыв» оказался самым ре-
зультативным — приехали 17 человек. Однако еще 
на стадии предварительных бесед выяснилось, что 
половина претендентов — заведомо непроходные, 
поскольку имели отношение к правоохранитель-
ной системе: кандидаты работали на нее либо, на-
оборот, конфликтовали с ней. Таким образом, на-
чало процесса пришлось снова переносить. На этот 
раз — до 30 августа. Участники предстоящего заседа-
ния надеются, что к этому времени будущие народ-
ные судьи вернутся из отпусков, а статистика забо-
леваемости COVID-19 будет уже не столь пугающей 
для них. Пока же на официальном сайте Мосгорсуда 
сообщается, что разбирательство с предполагаемы-
ми убийцами Шабтая Калмановича откладывается 
по «иным причинам».

Напомним 61-летний бизнесмен погиб 2 но-
ября 2009 года на Смоленской набережной в Мо-
скве. Преступник расстрелял из автоматического 
пистолета остановившийся на светофоре лиму-
зин господина Калмановича, убив на месте пасса-
жира и тяжело ранив его водителя. В ГСУ СКР по 
Москве изначально предположили, что покуше-
ние было заказным, однако разобраться с мотива-
ми убийства так и не удалось. Круг интересов был 
необычайно широк. Бизнесмен был совладельцем 
Тишинского и Щелковского рынков в столичном 
регионе, продюсировал гастроли в России Майкла 
Джексона, Лайзы Минелли и Хосе Каррераса, спон-
сировал женский баскетбол, будучи президентом 
профильного клуба «Спартак» (Видное) и генераль-
ным менеджером сборной команды России. Нако-
нец, господину Калмановичу приписывали связи 
с российскими спецслужбами, криминальными 
авторитетами и даже израильской разведкой, по-
этому кому именно перешел дорогу бизнесмен, до 
сих пор неясно.

Между тем через десять лет после убийства на 
Смоленской набережной участникам расследо-
вания удалось вычислить и задержать его пред-
полагаемых исполнителей. В их числе оказались 
уроженцы Ингушетии Батыр Тумгоев, Жабраил Ко-
стоев и Али Белхороев. По версии следствия, пер-
вый отследил перемещения Шабтая Калмановича 
и организовал нападение на него, второй расстре-
лял бизнесмена из пистолета-пулемета армянского 
производства, а третий — подвез киллера на сере-
бристой Lada Priora. В ГСУ СКР по Москве считают, 
что по крайней мере двое обвиняемых, Белхороев 
и Тумгоев, относятся к религиозному объединению 
последователей шейха Батала-Хаджи Белхороева, 
потомки которого до сих пор управляют общиной. 
Лидеры «баталхаджинцев», депутат парламента Ин-
гушетии Якуб Белхороев и председатель контроль-
но-счетной палаты Ингушетии Мустафа Белхороев, 
летом 2020 года были арестованы по делу о растра-
те 19 млн руб., а еще десяти членам клана вменяют 
участие в заказном убийстве в ноябре 2019 года ру-
ководителя центра «Э» МВД Ингушетии Ибрагима 
Эльджаркиева и его брата.

Сами обвиняемые причастность к покушению на 
Шабтая Калмановича отрицают, поясняя, что в рай-
он Смоленской набережной они приезжали к зна-
комым девушкам, а к использованным преступни-
ками оружию и автомобилю не имели отношения. 
Тем более что серебристую Lada Priora и пистолет К6-
92 правоохранители так и не нашли.

Сергей Машкин

На громкое убийство 
не хватило судей
Три попытки собрать коллегию присяжных  
для рассмотрения дела о расстреле 
Шабтая Калмановича не увенчались успехом

МВД по Татарстану возбудило уго-
ловное дело в отношении украинско-
го олигарха Игоря Коломойского. Его 
вместе с тремя другими фигуранта-
ми подозревают в организации пре-
ступного сообщества, похитившего 
в 2007 году у «Татнефти» продукцию 
на $4 млрд. Заочно арестовывать 
и объявлять в розыск господина Ко-
ломойского силовики пока не стали, 
тем более что ранее Интерпол при-
знавал его преследование полити-
чески мотивированным.

Уголовное дело в отношении госпо-
дина Коломойского и украинских пред-
принимателей Геннадия Боголюбова, 
Александра Ярославского и Павла Ов-
чаренко, как сообщил „Ъ“ источник 
в центральном аппарате МВД России, 
было возбуждено главным следствен-
ным управлением министерства вну-
тренних дел по Татарстану. Действия 
представителей украинской стороны 
в нем признаются организацией пре-
ступного сообщества и участием в нем 
(ч. 1 и 2. ст. 210 УК РФ). Данная квалифи-
кация экономического преступления, 
подчеркнул источник, была выбрана не 
случайно — по ч. 4 ст. 159 (мошенниче-
ство) УК давно истек десятилетний срок 
давности, а по ОПС он еще действует.

В МВД по Татарстану и «Татнефти», 
признанной потерпевшей стороной, 
расследование не комментируют. Тем 
не менее известно, что уголовное дело 
связано с созданием в 1994 году указа-
ми президентов Украины Леонида Куч-
мы и Татарстана Минтимера Шаймиева 
совместного ЗАО «Транснациональная 
финансово-промышленная нефтяная 
компания „Укртатнафта“». В уставный 
капитал СП Украина передала иму-
щественный комплекс АО «Кремен-
чугнефтеоргсинтез» (правопреемник 
Кременчугского НПЗ, проектная мощ-
ность 18,6 млн тонн переработки нефти 
в год), а Татарстан — 75% акций второй 
по величине нефтедобывающей ком-
пании региона «Татнефтепрома» и пра-
во пользования 25 месторождениями 
в республике (позднее выяснилось, что 
«Татнефть» заменила права на месторо-
ждения денежным взносом). В итоге та-
тарстанская сторона напрямую и кос-
венно владела 55,68% компании. Ее 
доля складывалась из 8,6% акций, кото-
рые «Татнефть» контролировала напря-
мую, 28,77% акций, принадлежащих 
Министерству земельных и имущест-
венных отношений Татарстана, и 18,3% 
акций, находящихся у дружественных 
«Татнефти» структур — Seagroup Inter-
national Inc. (США) и Amruz Trading AG 
(Швейцария). НАК «Нафтогаз Украины» 
контролировал 43,05% акций.

Однако в октябре 2007 года «Тат-
нефть» начала терять контроль над 
«Укртатнафтой». Тогда регистратор по-
следней компании списал приходящи-
еся на долю Seagroup и Amruz акции 
и передал их «Укртатнафте». В конце 
июня эти акции были проданы на аук-
ционе за $275 млн ООО «Корсан», пред-
ставляющему группу «Приват» Игоря 
Коломойского. Затем Высший хозсуд 
Украины признал недействительной 
сделку по приобретению Татарстаном 
28,77% акций «Укртатнафты».

В 2009 году Хозсуд Полтавской обла-
сти по иску ЗАО «Укртатнафта» признал 

незаконной покупку ОАО «Татнефть» 
8,6% акций этой компании и обязал 
передать пакет эмитенту, посчитав, 
что татарстанская сторона без согласо-
вания с Украиной изменила вид взно-
са в уставный капитал (вместо место-
рождений внесла деньги). К 2010 году 
полный контроль над предприятием 
установила группа «Приват».

Ранее сумма $4 млрд, которая яко-
бы послужила поводом для уголовного 
преследования господина Коломойско-
го, публично не называлась. Известно, 
что «Татнефть» с 2008 года пытается взы-
скать с Украины $2,4 млрд убытка. Та-
тарстанская компания обвинила Укра-
ину в нарушении правительственных 
договоренностей о взаимной защи-
те инвестиций. С тех пор спор прошел 
множество судебных инстанций, начи-
ная с международного арбитража. Год 
назад сообщалось, что Федеральный 
суд округа Колумбия в США оконча-
тельно подтвердил решение о взыска-
нии свыше $112 млн с Украины в поль-
зу «Татнефти». Впрочем, гендиректор 
«Татнефти» Наиль Маганов ранее заяв-
лял, что сумма претензий может быть 
увеличена до $5 млрд.

Мера пресечения господину Ко-
ломойскому в Татарстане пока не из-
биралась, отмечает источник. В 2014 
году олигарх был заочно арестован 
Басманным райсудом Москвы по хо-
датайству СКР для международного 
розыска. Он вместе с тогдашним гла-
вой МВД Украины Арсеном Аваковым 
проходил подозреваемым по уголов-
ному делу о применении запрещен-
ных средств и методов ведения вой-
ны, об организации убийств и других 
тяжких преступлений. Речь идет о бо-
евых действиях на востоке Украины, 
начавшихся в апреле 2014 года. Как 
считают следователи, господин Коло-
мойский создал и финансировал ба-
тальон спецназначения «Днепр» МВД 
Украины. Его бойцами, по данным 
СКР, были убиты сотни мирных жи-
телей, в том числе журналисты. Одна-
ко Интерпол отказал России в розы-
ске Игоря Коломойского, признав его 
уголовное преследование политиче-
ски мотивированным. В связи с этим 
в базе Интерпола украинского олигар-
ха нет, а в российской значится, что ра-
нее он разыскивался, но мерой пресе-
чения почему-то указывается лишь 
подписка о невыезде.

Полина Петрова, Казань;  
Николай Сергеев

В татарской нефти нашли 
украинскую преступность
В отношении Игоря Коломойского  
возбуждено дело на $4 млрд

Мосгорсуд освободил из СИЗО последнего об-
виняемого по громкому уголовному делу о по-
кушении на бывшего гендиректора крупнейшей 
в стране IT-компании Merlion Вячеслава Симо-
ненко. Топ-менеджер компании Борис Левин 
был переведен из тюрьмы под домашний арест. 
Ранее меры пресечения были смягчены трем 
совладельцам Merlion.

На прошедшее в понедельник заседание пред-
ставитель СКР так и не явился, поэтому в апелля-
ционной инстанции Мосгорсуда жалобу защиты 
об отмене ареста Борису Левину фактически при-
шлось оспаривать прокурору. Тот полностью под-
держал мнение представителя СКР, просившего 
составить без изменений постановление Преснен-
ского районного суда от 6 июля, которым содержа-
ние господина Левина под стражей было продлено 
до 6 августа. Защита господина Левина была край-
не удивлена подобным решением, поскольку в тот 
же день Пресненский суд отказал СКР в продлении 
домашнего ареста совладельцу IT-компании Оле-
гу Карчеву, также обвиняемому в организации по-
кушения на экс-директора Merlion Вячеслава Си-
моненко. В результате господину Карчеву была 
назначена новая мера пресечения — запрет опреде-
ленных действий, согласно которому он не должен 
с 23 часов до 6 утра выходить из своего дома, а так-
же общаться с потерпевшим, другими обвиняемы-
ми и свидетелями. К слову, другие обвиняемые — 
совладельцы Merlion Алексей Абрамов и Владислав 
Мангутов — уже давно находятся на свободе, дав 
следствию обязательства о явке.

Напомним, что уголовное дело о покушении на 
убийство Вячеслава Симоненко было возбуждено 
в феврале 2020 года, а уже в октябре того же года 
подозреваемые Карчев, Абрамов, Мангутов и Ле-
вин были взяты под стражу. По данным следствия, 
покушение стало результатом конфликта потер-
певшего с бывшими коллегами — совладельцами 
IT-компании, которые отказались ему выплатить 
$4,5 млн. При этом отказ они мотивировали тем, 
что Вячеслав Симоненко сам задолжал компании. 
В результате следствие решило, что Олег Карчев 
и другие обвиняемые поручили начальнику служ-
бы безопасности Merlion Борису Левину организо-
вать убийство господина Симоненко. По данным 
СКР, вечером 5 сентября 2015 года двое злоумыш-
ленников забросали бутылками с зажигательной 
смесью загородный дом потерпевшего в подмо-
сковном Красногорске. Пожар удалось вовремя по-
тушить, и никто не пострадал. Один из предпола-
гаемых поджигателей, оформив явку с повинной, 
рассказал, что его наняли господин Левин и вла-
дельцы интегратора.

В свою очередь, адвокаты Бориса Левина, как и за-
щитники других обвиняемых, полагают, что их ого-
ворил предполагаемый потерпевший и, возможно, 
заинтересованный им человек, а поджог якобы ин-
сценировал сам Вячеслав Симоненко, чтобы добить-
ся возбуждения уголовного дела с целью оказания 
давления на фигурантов и выплаты ими денег.

Вот и на этот раз при рассмотрении апелляцион-
ной жалобы на продление нахождения под стражей 
защита утверждала, что за десять месяцев пребыва-
ния Бориса Левина в СИЗО следствию не удалось 
собрать доказательства его причастности к поку-
шению, если таковыми не считать показания по-
терпевшего и предполагаемого участника нападе-
ния. Кроме того, выступая в Мосгорсуде, адвокаты 
обратили внимание и на то, что представитель СКР 
не привел конкретных доказательств того, что в слу-
чае освобождения из СИЗО их подзащитный наме-
рен скрыться, оказать давление на следствие или на 
свидетелей либо продолжить занятие преступной 
деятельностью. А значит, резюмировала защита, их 
клиент имеет полное право на смягчение меры пре-
сечения. Тем более что сам следователь даже не при-
шел в горсуд, чтобы поддержать свою позицию.

Между тем потерпевший Вячеслав Симоненко 
был категорически против освобождения господи-
на Левина. Предприниматель заявил, что в его адрес 
продолжают поступать угрозы, полагая, что они ис-
ходят от уже освобожденных соучредителей Mer-
lion. Предполагая, что следствие постепенно встает 
на сторону обвиняемых, потерпевший записал с до-
черью видеообращение, которое отправил на пря-
мую линию президента страны, а также с членами 
семьи провел пикет у приемной главы СКР Алексан-
дра Бастрыкина, чтобы рассказать тому «правду» по 
делу и выразить протест против выхода на свободу 
обвиняемых.

Впрочем, Мосгорсуд, не вняв доводам потерпев-
шего и прокурора, отменил постановление Преснен-
ского суда о продолжении содержания под стражей 
Бориса Левина, переведя последнего под домашний 
арест. Одновременно Мосгорсуд наложил на него це-
лый ряд ограничений, запретив, в частности, поки-
дать жилье и использовать любые средства связи за 
исключением вызова медицинской помощи и иных 
экстренных служб.

После заседания Вячеслав Симоненко, назвав все 
происшедшее «беспределом», заявил, что будет об-
жаловать решение Мосгорсуда. По его словам, в ар-
гументах сторон не появилось ничего нового по 
сравнению с прошлыми заседаниями, однако ре-
шение было принято не в его пользу. Адвокаты Бо-
риса Левина оперативно его освобождение не про-
комментировали.

Напомним, что господин Левин не впервые при-
влекается к уголовной ответственности. В начале 
2000-х годов, будучи вице-президентом «Евросети», 
в то время одного из крупнейших ритейлеров циф-
ровой техники, по версии следствия, он участвовал 
вместе с другими фигурантами в похищении пред-
положительно проворовавшегося экспедитора ком-
пании Андрея Власкина. Как считало расследование, 
в 2003 году топ-менеджер организовал похищение 
господина Власкина, чтобы выбить из него 20 млн 
руб. В 2010 году присяжные оправдали всех фигуран-
тов, а господин Левин получил 20 млн руб. компенса-
ции за незаконное уголовное преследование.

Алексей Соковнин

Из дела Merlion  
вышли все
Обвиняемый в организации покушения  
на убийство Борис Левин освобожден из СИЗО

Черемушкинский суд Москвы вы-
нес приговор по делу о хищении 
почти 200 млн руб. из средств бан-
ка «Кредит-экспресс», одним из 
основных фигурантов которого яв-
ляется известный бизнесмен Ва-
силий Бойко-Великий. В деле речь 
идет о выдаче банком невозврат-
ных кредитов. На этот раз четы-
ре года колонии получила бывшая 
глава управления кассовых опе-
раций кредитного учреждения На-
талья Ципинова. Она заключила 
досудебное соглашение о сотруд-
ничестве, и ее дело рассматрива-
лось в особом порядке. До этого 
была осуждена еще одна сотруд-
ница банка.

Черемушкинский суд столицы рас-
сматривал дело экс-главы управле-
ния кассовых операций Натальи Ци-
пиновой с апреля этого года. Процесс 
в особом порядке обычно занимает од-
но-два заседания, редко — больше. На 
этот раз слушания неоднократно пере-
носились, причем один раз из-за неяв-
ки самой Натальи Ципиновой. В итоге 
суд признал бывшего топ-менеджера 
«Кредит-экспресса» виновной в соуча-
стии в особо крупной растрате (ст. 160 
УК РФ) и приговорил ее к четырем го-
дам колонии.

По версии следствия, госпожа Ци-
пинова являлась участницей преступ-
ной группы, в которую входил глава 
группы компаний «Вашъ финансовый 
попечитель» Василий Бойко-Великий. 
Формально он являлся миноритар-
ным акционером банка, однако пред-
ставитель потерпевшей стороны по 
делу — АСВ — ранее заявлял в суде, что 
именно бизнесмен контролировал дея-
тельность кредитного учреждения и его 
компании получали займы в банке.

Что касается госпожи Ципиновой, 
то она, по версии следствия, с декаб-
ря 2013 по январь 2018 года подписы-
вала фиктивные расходные кассовые 
ордера на выдачу денег из банка, после 
чего изымала из кассы наличные и пе-
редавала их руководителям преступ-
ной группы. Также, как подтвердил 
суд, осужденная выполняла и другие 
поручения руководства преступной 
группы: вносила в кассу деньги под ви-
дом погашения процентов по кредит-
ным договорам, передавала сведения 
о выдаче денежных средств в автома-
тизированную информационную сис-
тему банка и т. п.

В итоге, как говорится в материалах 
дела, участниками преступной группы 
было похищено под видом выдачи кре-
дитов почти 200 млн руб.

Госпожа Ципинова получила четы-
ре года колонии, несмотря на то что ей 
вменялись в вину 40 преступных эпи-
зодов. Это объясняется тем, что она 
заключила досудебное соглашение 
о сотрудничестве. Банкиршу взяли 
под стражу в зале суда. Впрочем, с уче-
том времени, проведенного ею ранее 
под домашним арестом, осужденной 
остается отбывать наказание несколь-
ко месяцев.

Ранее также в особом порядке полу-
чила три года экс-управляющая мос-
ковского филиала «Кредит-экспресса» 
Елена Чуева. Теперь обеим придется 
выступить свидетелями на процессе по 
делу предполагаемых руководителей 
преступной группы. Оно рассматри-
вается тем же Черемушкинским рай-
судом с июля. Помимо господина Бой-
ко-Великого, основными фигурантами 
следствие считает еще одного акционе-
ра банка Татьяну Макаренко, экс-главу 
кредитного учреждения Аллу Кабано-
ву, главбуха Марию Антонову, началь-
ника кредитного отдела Анастасию 
Новотную и сотрудников банка Егора 
Пихтина и Константина Кабанова. В за-
висимости от роли каждого им инкри-
минируются особо крупная растрата 
и легализация преступных доходов.

Владислав Трифонов

Особый порядок не освобождает 
от ответственности за займы
Экс-сотрудница «Экспресс-кредита»  
по делу о хищениях получила четыре года

Игоря Коломойского запо-
дозрили в организованной 
преступности  
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На юге России в августе серьез
но возрастет риск возникнове
ния лесных пожаров, следует из 
предварительного прогноза «Ави
алесоохраны». При этом Даль
ний Восток и Сибирь гореть также 
не перестанут — пик бедствия там 
еще не пройден. По оценкам эко
логов, 2021 год стал пятым с нача
ла века по общей площади лесных 
возгораний. Уже через неделю, 
говорят в «Гринписе России», ны
нешний год может подняться 
в рейтинге, выйдя на третье место 
по этому показателю.

В Рослесхозе прогнозируют по-
вышенную вероятность возникно-
вения лесных пожаров в августе на 
территории пяти федеральных окру-
гов. Так, «среднемноголетние значе-
ния параметров пожарной опасно-
сти в лесах» могут быть превышены 
в Южном федеральном округе (на 
всей территории Ростовской обла-
сти), в Приволжском федеральном 
округе (на всей территории Орен-
бургской области, в восточной части 
Самарской области и на юге Башки-
рии) и на Урале (на всей территории 
Курганской области и на востоке Че-
лябинской области).

«Повышение пожарной опасно-
сти» также не исключено в Сибири 
(на юге Новосибирской области, на 
западе Алтайского края, в восточной 
части Красноярского края, на севере 
и северо-востоке Иркутской области), 
а также на Дальнем Востоке (на всей 
территории Еврейской автономной 
области, в южных частях Примор-
ского края и Сахалинской области, 
на западе Амурской области, в запад-
ной, северо-западной и юго-восточ-
ной частях Якутии, а также на севе-
ро-востоке Забайкальского края). Об 
этом говорится в предварительным 
прогнозе на август, который подго-
товило подведомственное Рослесхо-
зу ФБУ «Авиалесоохрана». В основе 
документа — данные гидрометеоро-
логической обстановки и долгосроч-
ного прогноза температуры и осадков 
от Гидрометцентра России, многолет-
няя статистика лесных пожаров и ре-
зультаты многомерного корреляци-
онного анализа.

«Сложно предсказать на столь дли-
тельный период, но, конечно, уве-
личение количества пожаров на юге 
случится»,— комментирует ситуа-
цию Константин Кобяков из «WWF 
России». С ним соглашается Алек-

сей Ярошенко из «Гринписа Рос-
сии»: «Традиционно в конце августа 
и сентябре начинается сезон пожа-
ров в южных регионах. Но понятно 
также, что пожары на Дальнем Восто-
ке также будут продолжаться. Их пик 
еще не пройден».

По данным российской информси-
стемы дистанционного мониторин-
га лесных пожаров (ИСДМ-Рослесхоз), 
сейчас сильнее других российских 
территорий горит Якутия (огнем ох-
вачено 4 млн га) и Иркутская область 
(горит более 273 тыс. га). По данным 
«Авиалесоохраны», ведутся рабо-
ты по тушению 217 лесных пожаров 
в 17 российских регионах, в частно-
сти в Якутии, Карелии, Красноярском 
крае, Свердловской, Тюменской, Во-
логодской, Ростовской, Костромской, 
Иркутской, Новгородской и Оренбург-
ской областях. 90% от общего количе-
ства лесных пожаров — удаленные 
и труднодоступные возгорания, отме-
чают чиновники. В тушении задейст-
вовано почти 5 тыс. человек, 745 еди-
ниц техники и 20 воздушных судов.

В девяти субъектах РФ введен ре-
жим ЧС: на всей территории Якутии, 
частично в Вологодской, Костром-
ской, Челябинской и Иркутской об-

ластях, а также на части территорий 
Красноярского, Приморского, Хаба-
ровского краев и Чукотского АО.

При этом в «Гринписе России» ука-
зывают, что 2021 год стал пятым с нача-
ла века по площади лесных пожаров 
за период с января по июль включи-
тельно. По данным ИСДМ, с начала 
нынешнего года огонь прошел почти 
12,7 млн га. За аналогичный период 
больше было в 2012-м (15,4 млн га), 
2003-м (14,4 млн га) ,  2018-м 
(12,9 млн га), 2008 году (12,7 млн га). 
«Но до конца пожароопасного сезо-
на еще далеко, а в Якутии и на севе-
ре Иркутской области продолжают 
действовать лесные пожары,— пре-
дупреждают экологи.— Из-за очень 
сильного задымления в самых горя-
щих районах оперативные данные 
о приросте площади пожаров могут 
быть существенно заниженными». 
По мнению Алексея Ярошенко, уже 
через неделю по этому показателю 
2021 год может выйти на третье место.

Анна Васильева

Горелым потянуло с юга
Рослесхоз дал прогноз лесных возгораний на август

В целях борьбы с мошенниками 
в сфере техосмотра Минтранс 
намерен ужесточить требования 
к фотографированию транспорт
ных средств на пунктах ТО. Так, 
вводится обязательное фото ав
томобиля с техническим экспер
том, проводящим его проверку. 
Запрещается и использование 
фотоэффектов, а также редакти
рование изображений, которые 
в качестве доказательства про
хождения процедуры направля
ются в информационную систему 
техосмотра ЕАИСТО МВД. Экс
перты, впрочем, считают, что мо
шенничество эти меры не остано
вят. Новый вариант ужесточения 
правил ТО Минтранс предста
вил за три недели до вступления 
в силу закона, освобождающе
го автовладельцев от обязаннос
ти предъявлять диагностическую 
карту при покупке ОСАГО.

На regulation.gov.ru завершилось 
общественное обсуждение проекта 
приказа Минтранса с новыми тре-
бованиями «к фотографическому 
изображению транспортного сред-
ства, в отношении которого прово-
дилось техническое диагностирова-
ние». Съемка автомобиля на пунктах 
ТО и фиксация координат процесса, 
напомним, является одним из клю-
чевых нововведений стартовавшей 
в марте реформы техосмотра. Влас-
ти тем самым намерены исключить 
случаи мошенничества, когда маши-
на на проверку не приезжает, а диаг-
ностическая карта (ДК) оформляется 
онлайн. Сейчас процесс прохожде-
ния ТО подтверждают две фотогра-
фии транспортного средства, сделан-
ные спереди и сзади. В Минтрансе 
признают, что «участились факты 
фальсификации» снимков и загруз-
ки их в информационную систему 
техосмотра ЕАИСТО МВД. В сети ряд 
фирм предлагает прислать сним-
ки для фотомонтажа (чтобы маши-
на на них выглядела, будто посетила 
пункт ТО) и оформить ДК без провер-
ки, стоит это 1,5–2 тыс. руб. Полиция 
по факту выявленных подделок уже 
завела более 1,4 тыс. административ-
ных дел, около 600 выданных подоб-
ным образом карт аннулировано.

Минтранс в ответ предлагает уже-
сточить нормативные требования: 
на первой фотографии (перед нача-
лом проверки) транспортное средст-
во должно быть видно одновремен-
но спереди и сбоку, рядом должен 
стоять технический эксперт (в пол-
ный рост лицом к камере), прове-
ряющий автомобиль. Второй сни-
мок — с аналогичной композицией, 
только вид сзади (в конце проверки). 
Запрещается применение «любых 
фотоэффектов, изменяющих как ес-
тественный фон, так и изображение 
транспортного средства и эксперта». 
«Файлы не должны подвергаться ре-
дактированию, в том числе посред-
ством изменения exif-данных (мета-
данных к файлу, включающих дату, 
модель фотоаппарата, разрешение 
и т. д.— „Ъ“)»,— говорится в проекте.

Как будет контролироваться со-
блюдение этих требований, в Мин-
трансе вчера не пояснили. Новый 
функционал у ЕАИСТО, по данным 
„Ъ“, не планируется.

«При обязательном фотографи-
ровании эксперта мошенничать ста-
новится сложнее,— полагает заме-
ститель исполнительного директора 
Российского союза автостраховщи-
ков Сергей Ефремов.— Реестр техни-

ческих экспертов хоть и открытый, 
но фотографий там нет. Даже если 
нужный снимок и удастся найти, не-
заметно наложить его на снимок ма-
шины сложно, это легко выявляется. 
Понятно, что сегодня в условиях раз-
вития цифровых технологий возмож-
но сделать любую подделку, но потра-
ченное на это время и деньги, уверен, 
остановят многих фальсификаторов».

Выходит, на каждом пункте ТО 
должен работать человек, занимаю-
щийся фотографированием, обра-
тил внимание председатель совета 
директоров группы компаний «Тех-
ностайл» Раппа Ахъядов, что «являет-
ся избыточным и необоснованным 
требованием для операторов». При-
нятие нового приказа в такой редак-
ции приведет лишь к удорожанию 
покупки «серой» ДК, считает экс-
перт, при этом честным компаниям 
выполнить новые требования будет 
сложно. Норма о запрете фотоэффек-
тов, по мнению господина Ахъядова, 
невыполнима, так как практически 
все современные камеры на аппа-
ратном или программном уровне 
по умолчанию (и часто без ведома 
владельца) используют такие эффек-
ты — к ним относится, к примеру, 
электронный зум, автофокус и т. д. 
Предложенные нововведения «кар-
динально не изменят, но и не ухуд-
шат ситуацию», считает глава Гиль-
дии операторов ТО при Московской 
ТПП Игорь Волчек.

«Если изображение будут автома-
тически генерироваться специали-
зированной программой, то полу-
чаемая картинка не будет содержать 
следов внесенных изменений,— 
пояснил „Ъ“ основатель компании 
„Интернет Розыск“ Игорь Бедеров.— 
Научились же делать высококачест-
венные дипфейки движущихся че-
ловеческих лиц (распространенная 
технология deepfake, с помощью ко-
торых „оживляют“ лица со старых 
фотографий или картин.— „Ъ“), тут 
все гораздо проще». Редактирование 
exif-данных выявить проблематич-
но, зато подделать элементарно, го-
ворит господин Бедеров. Логичней, 
по его мнению, было бы установить 
на станциях ТО сертифицирован-
ные камеры наблюдения с дополни-
тельной защитой, передающие све-
дения автоматически в Минтранс. 
Идея обязательной видеофиксации 
техосмотра, напомним, обсуждалась 
в 2017 году, но от нее отказались, по-
считав чрезмерно дорогостоящей.

Напомним, Госдумой уже при-
нят закон, освобождающий автовла-
дельцев от обязанности предъявлять 
ДК при покупке ОСАГО, поправки 
вступят в силу 22 августа. Но с 1 мар-
та 2022 года вступят в силу поправ-
ки к КоАП, вводящие штраф в 2 тыс. 
руб. за управление автомобилем без 
ТО. В этот же день заработают и но-
вые правила, предложенные Мин-
трансом в отношении фотографии. 
Ведомство, заметим, работает над 
ужесточениями на фоне широко-
го обсуждения инициативы ГИБДД 
об отмене обязательного ТО для лег-
ковых автомобилей физлиц и мо-
тоциклов („Ъ“ рассказывал об этом 
ранее). Необходимый для этого за-
конопроект уже направлен в прави-
тельство. В середине июля вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин подтверждал, 
что в Белом доме рассматривают ва-
риант отмены или сохранения обя-
зательного ТО, но решений на этот 
счет никаких еще не принималось.

Иван Буранов

Из техосмотра 
исключают 
фотоэффекты
Требования к снимкам на пунктах ТО 
ужесточатся

 В понедельник Преображенский 
суд Москвы вынес первое реше
ние по так называемому санитар
ному делу — уголовному пресле
дованию ряда оппозиционеров, 
обвиненных в нарушении корона
вирусных ограничений в ходе зим
них протестов. Предполагалось, 
что первой свой приговор узна
ет Любовь Соболь, одна из бли
жайших соратниц политика Алек
сея Навального. Но в последний 
момент суд перенес оглашение — 
и всего за день рассмотрел дело 
рядового оппозиционера Дани 
Акеля, который проходит свиде
телем по эпизоду Любови Соболь. 
Господин Акель признал, что в ян
варе посетил акцию протеста, 
хотя должен был находиться на 
изоляции как больной коронави
русом. После этого суд назначил 
ему чрезвычайно мягкое наказа
ние — 100 тыс. руб. штрафа. Сам 
господин Акель считает, что его 
поступок и последующее призна
ние «использовали как юридиче
ский инструмент» против лидеров 
оппозиции.

В январе 2021 года москвич Дани 
Акель находился на изоляции как 
больной коронавирусом — он подпи-
сал обязательство не покидать дом. Он 
утверждает, что хорошо себя чувство-
вал и даже сделал два экспресс-теста 
на ковид, которые показали отрица-
тельный результат. 23 января он уви-
дел кадры с разгона протестующих, 
которые вышли на несогласованную 
акцию в поддержку Алексея Наваль-
ного, и решил присоединиться к ним.

Уже 24 января было возбуждено 
«санитарное дело» — о нарушении 
санитарно-эпидемиологических 
норм, создавших угрозу массово-
го заражения. Позже его переквали-
фицировали на подстрекательство 
к нарушению этих правил (ч. 4 ст. 33 
и ч. 1 ст. 236 УК, максимальное нака-
зание — два года лишения свободы). 
К концу месяца нашлись десять об-

виняемых: Любовь Соболь, Олег На-
вальный, Олег Степанов, Анастасия 
Васильева, Кира Ярмыш (все — со-
ратники Алексея Навального); муни-
ципальные депутаты Люся Штейн, 
Дмитрий Барановский, Константин 
Янкаускас (с последнего позже сняли 
обвинения); участница Pussy Riot Ма-
рия Алехина и известный оппозици-
онный активист Николай Ляскин.

В апреле следствие вышло на Дани 
Акеля. Тот еще 28 января сделал тест 
на коронавирус, который вновь ока-
зался отрицательным. Тем не менее 
факт нарушения режима изоляции 
позволил следствию возбудить дело 
о нарушении санитарных норм (ч. 1 
ст. 236 УК РФ). Благодаря этому и вы-
строилась схема «санитарного дела»: 
по версии следствия, оппозиционе-
ры «подстрекали» граждан нарушить 
эпидемиологические ограничения, 
а господин Акель послушался их и вы-
шел на улицу, будучи больным.

На суде оппозиционер признал, 
что выходил из дома на митинг, но 
подчеркивал, что сделал это под вли-
янием репортажей с акции протеста. 
Господин Акель утверждал, что не зна-
ком с Любовью Соболь и остальными 
обвиняемыми — и не знал, что они 
анонсировали мероприятие. Обви-
нение требовало 200 тыс. руб. штра-
фа, но суд назначил всего 100 тыс. руб. 
«Эта сумма в пять раз ниже минималь-
ной планки, но оштрафовать на пол-
миллиона не просила даже проку-
ратура,— подчеркнул в беседе с „Ъ“ 
адвокат Дани Акеля Михаил Бирю-
ков.— Прокурор указывал, что мой 
доверитель ранее не привлекался 
к ответственности, что его мама и ба-
бушка больны, а сам он внес 10 тыс. 
руб. пожертвования в международ-
ный фонд ВОЗ по борьбе с коронави-
русом — чтобы загладить вину. Кроме 
того, Дани Акель признал вину, это 
учел и обвинитель, и суд».

Сам господин Акель в интервью 
«Дождю» сказал, что «в определен-
ной степени ощущает свою ответст-

венность за происходящее» с други-
ми фигурантами «санитарного дела». 
«Да, меня использовали как опреде-
ленный юридический инструмент. 
Но я уверен, что статья всегда най-
дется — был бы повод»,— добавил 
он. При этом адвокат Владимир Во-
ронин считает, что признание госпо-
дина Акеля, наоборот, фактически 
разрушает стратегию обвинения. 
«Акель был допрошен в качестве сви-
детеля на суде по делу Любови Со-
боль. Он пояснял, что Соболь лично 
ему не знакома, что последний раз 
он видел ее по телевизору в 2019 году 
во время летних протестов и с тех 
пор ничего про нее не слышал. И пе-
ред тем как выйти на акцию 23 ян-
варя 2021 года, никаких ее роликов 
не видел,— рассказал „Ъ“ адвокат со-
ратницы Алексея Навального.— Он 
показал, что вышел на улицу по соб-
ственной инициативе. Как с такими 
показаниями могут выноситься при-
говоры по нашим делам?» Защитник 
напомнил, что к материалам дела 
было приобщено заключение лин-
гвиста, из которого следует, что го-
спожа Соболь не призывала боль-
ных ковидом людей участвовать 
в митинге, а также не просила потен-
циальных участников отказаться от 
средств защиты.

Приговор госпоже Соболь должны 
были огласить в понедельник, одна-
ко внезапно перенесли эту процедуру 
на утро вторника. Прокуратура требу-
ет для нее двухлетнее ограничение 
свободы — то есть находиться дома 
с 22:00 до 6:00, «не участвовать в мас-
совых мероприятиях, не выезжать из 
Москвы, отмечаться четыре раза в ме-
сяц». Приговоры за «подстрекательст-
во» наверняка окажутся суровее, чем 
за сам факт нарушения санитарного 
режима, считает адвокат Даниил Бер-
ман (защищает Марию Алехину).

«„Санитарное дело“ заводилось не 
для того, чтобы назначить его основ-
ным фигурантам штрафы,— ведь это 
не накладывало бы на них никаких 

дополнительных ограничений,— 
уверен господин Берман.— Это дело 
было заведено с одной целью — из-
брать в отношении фигурантов такую 
меру пресечения, которая не позволя-
ла бы им дальше активно занимать-
ся политической деятельностью. По-
тому приговоры будут максимально 
выкручены — до той степени, чтобы 
им было сложно заниматься вообще 
чем-либо. Ведь мы с вами говорим 
о людях, которые привыкли вести ак-
тивную социальную жизнь».

Мария Старикова,  
Кира Дюрягина,  
Александр Черных

У «санитарного дела» закончился 
инкубационный период
Вынесен первый приговор за участие в московских протестах во время эпидемии

Дым лесных пожаров,  
прогнозируют в Рослес
хозе, скоро затянет южные  
регионы России    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Отец киргизской демократии
Но сейчас, сразу после прилета господина Акаева, Го-

сударственный комитет национальной безопасности 
(ГКНБ) сообщил, что ведомство вело «активную работу, 
направленную на восстановление исторической спра-
ведливости в части привлечения Акаева к уголовной от-
ветственности путем доставления последнего на терри-
торию республики».

Золотая лихорадка
Аскара Акаева из аэропорта действительно доставили 
прямиком в здание ГКНБ, откуда он вышел только ве-
чером. Однако принудительным приводом и тем более 
экстрадицией это не выглядело. Экс-президента никто 
не конвоировал, а сам он потом поговорил с журнали-
стами и сообщил, что приехал в страну, предварительно 
заключив сделку со следствием.

В чем состоит сделка, Аскар Акаев не пояснил, но рас-
сказал, что допрашивали его в рамках расследования 
уголовного дела о коррупции при передаче канадцам 
в 1992 году прав на разработку золоторудного месторо-
ждения Кумтор.

«Я благодарен и признателен руководству республи-
ки, Садыру Жапарову за возможность прибыть на роди-
ну. Я приехал сотрудничать и помогать. Вы знаете, что ко 
мне есть претензии по Кумтору. Здесь, в ГКНБ, меня при-
няли с радушием. Очень внимательное отношение. Ес-
тественно, есть вопросы. Сегодня был первый допрос. 
Ответил на вопросы. Я приехал, чтобы чистосердечно 
и искренне рассказать, как мы строили Кумтор и для 
чего. Какие ошибки допустили. Обо всем. Следствие бу-
дет продолжаться. Встречи будут продолжены. Больше 
я сегодня сказать ничего не могу»,— объяснил экс-пре-
зидент решение прилететь в Киргизию.

Этой весной власти Киргизии запустили процесс 
национализации Кумтора. Его разрабатывала канад-
ская Centerra Gold Inc. В мае в «Кумтор Голд Компани» 
был назначен внешний управляющий — им стал со-
ветник президента Жапарова Тенгиз Болтурук. Эти 
действия привели к громкому конфликту правитель-
ства Киргизии не только с Centerra Gold Inc., но и с Ка-
надой. Компания обвинила киргизские власти в захва-
те контроля над рудником.

Параллельно с конфликтом киргизские правоохра-
нители возбудили и расследуют уголовные дела о кор-
рупции при реализации проекта «Кумтор». Их фигуран-

тами являются сразу три бывших президента — Аскар 
Акаев, Курманбек Бакиев и Алмазбек Атамбаев.

Канадцы — компания Cameco — вошли в Кумтор при 
Аскаре Акаеве в 1992 году. Позже при нем же соглашение 
менялось несколько раз. Менялась — в сторону умень-
шения — и доля правительства в проекте. Не исключе-
но, что для усиления своих позиций в разбирательстве 
с Centerra Gold Inc. в международных судах руководст-
во Киргизии и решило привлечь к тяжбе первого пре-
зидента страны.

Бывший премьер Киргизии Феликс Кулов, зани-
мавший во время президентства господина Акаева 
высокие посты, потом при нем же осужденный на тю-

ремный срок, а в 2005 году принимавший активное 
участие в «тюльпановой революции», считает, что уго-
ловная ответственность экс-президенту не грозит. «Он 
не может быть осужден: по старому закону срок дав-
ности по коррупционным делам 15 лет. По новому за-
кону сроков давности нет, но закон обратной силы не 
имеет и он не может быть осужден. Может быть следст-
вие, но судить не могут»,— сказал господин Кулов в бе-
седе с „Ъ“.

Прилетел, чтобы вернуться
Киргизские СМИ сообщили, что Аскар Акаев, приле-
тевший в Бишкек с сыном Илимом, пробудет на роди-
не четыре-пять дней, а потом вернется в Россию. Источ-
ники „Ъ“ в Бишкеке говорят, что переговоры о приезде 
экс-президента начались больше месяца назад.

Отчасти это подтверждает Феликс Кулов. По его сло-
вам, о приезде Аскара Акаева он узнал от президента Са-
дыра Жапарова: «Он сказал, что Акаев возвращается и го-
тов сотрудничать. Вернется и даст показания. Считаю, 
что он благородно поступает с первым президентом, 
если тот хочет на старости лет защитить свое имя. Никто 
его не принуждал (к возвращению.— “Ъ“)».

Господин Кулов сообщил „Ъ“, что после допроса в ГКНБ 
Аскара Акаева лично принял президент Садыр Жапаров. 
«Это показатель для населения. Надо быть великодуш-
ным, отказаться от политической мести. Если каждый бу-
дет предшественника сажать — это будет неправильно»,— 
одобрил экс-премьер действия президента Жапарова.

Политолог, специалист по Центральной Азии Арка-
дий Дубнов уверен, что Аскар Акаев отправился в Биш-
кек не по своей инициативе, а приняв приглашение Жа-
парова и положившись на предоставленные им гарантии 
безопасности. По его мнению, приезд беглого президента 
нужен не только в контексте истории с Кумтором: в Кирги-
зии, традиционно разделенной на конкурирующие, а по-
рой враждующие Север и Юг, важен баланс элит.

«В стране нарастает напряжение, связанное с недо-
вольством северных элит. Глава ГКНБ Камчыбек Ташиев, 
которого некоторые считают лидером правящего танде-
ма,— южанин, а президент Жапаров — из Иссык-Куль-
ской области, которая тоже не воспринимается как се-
верная. Это традиционная для Киргизии игра, когда при 
власти уроженцев юга страны, „северные“ пытаются от-
воевать свое. Чтобы снять напряжение, Жапарову и по-
надобился Акаев — как видный представитель север-
ных элит»,— считает Аркадий Дубнов.

По его словам, приезд Аскара Акаева «будет сигна-
лом, что „северные“ беспокоятся зря и никакой монопо-
лизации власти со стороны „южных“ нет». Примечатель-
но, что два дня назад Садыр Жапаров вдруг написал на 
своей странице в Facebook: «Я должен тратить свое вре-
мя не на преследования, а на развитие и объединение 
всего кыргызского народа!»

Приезд Аскара Акаева в эту концепцию примирения 
вполне укладывается. В Бишкеке уже активно обсуждают, 
не стоит ли ждать возвращения в страну другого беглеца — 
Курманбека Бакиева. Феликс Кулов в связи с этим напом-
нил, что в 2010 году по протестующим был открыт огонь на 
поражение. «Тогда 87 человек погибло. И срок давности по 
этому делу не закончился»,— резюмировал экс-премьер.

Владимир Соловьев, Кабай Карабеков,  
Кирилл Кривошеев

Аскар Акаев (справа) рассказал, 
что киргизские чекисты устроили ему 
радушный допрос  ФОТО ПАВЛА КАССИНА
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Поигрывание танкерами
Израиль и его союзники возложили на Иран вину за атаку в Аравийском море

Необъявленная морская война между Ираном и Из-
раилем привела к первым жертвам и вызвала новый 
дипломатический скандал. В понедельник послов 
Ирана вызвали в МИДы Великобритании и Румынии. 
Моряки именно из этих двух стран погибли в резуль-
тате удара беспилотников по танкеру в Аравийском 
море. Израиль и его союзники уверены, что за атакой 
стоит Иран, и обещают ответить на агрессию. В Те-
геране отказываются брать ответственность за ин-
цидент, однако местные СМИ намекают: атака стала 
местью за удары Израиля по военным объектам про-
иранских сил в Сирии.

В понедельник послов Ирана вызвали в МИДы Вели-
кобритании и Румынии. Обоим дипломатам были выска-
заны претензии за удары беспилотников по танкеру Mer-
cer Street в Аравийском море у берегов Омана в ночь на 30 
июля. В результате атаки погибли британский и румын-
ский моряки. Лондон призвал иранские власти «немед-
ленно прекратить действия, подрывающие международ-
ную безопасность, и гарантировать свободу навигации 
кораблей в соответствии с международным правом». 
«Нападение было преднамеренным и, соответственно, 
координировалось Ираном, Румыния запрашивает не-
замедлительные объяснения со стороны иранских вла-
стей»,— заявили в Бухаресте. Не исключено, что Великоб-
ритания и Румыния потребуют созыва Совбеза ООН для 
обсуждения ответственности Ирана за инцидент.

Mercer Street ходит под флагом Либерии, принадле-
жит японцам, но управляет им компания Zodiac Mari-
time, которая принадлежит израильскому миллиардеру 
Эялю Оферу. По словам премьер-министра Израиля На-
фтали Беннета, на причастность Ирана к произошедше-
му указывают данные разведки. «Мы ожидаем, что между-
народное сообщество даст понять иранскому режиму, что 
он совершил серьезную ошибку»,— заявил господин Бен-
нет и не остался одинок. Уже в субботу вечером министр 
иностранных дел Израиля Яир Лапид обсудил с госсекре-
тарем США Энтони Блинкеном «совместную борьбу про-
тив иранского террора». «Изучив имеющуюся информа-

цию, мы можем уверенно сказать, что Иран осуществил 
это нападение, которое повлекло за собой гибель двух не-
винных человек»,— заявил господин Блинкен, пообещав 
дать «адекватный ответ» на инцидент. Сообщил о работе 
над согласованным ответом Ирану и глава британского 
МИДа Доминик Рааб.

В то же время официальный представитель МИД Ира-
на Саид Хатибзаде призвал Израиль прекратить «голо-
словные обвинения». Почти такие же слова он адресовал 
и США с Великобританией: «В то время как эти страны хра-
нят молчание в связи с террористическими атаками, а так-
же диверсиями в отношении иранских торговых судов 
в Красном море и международных водах, с явной полити-
ческой предвзятостью они выдвигают ложные обвинения 
против Исламской Республики Иран». Советник посла Ве-
ликобритании в Тегеране также был вызван в понедель-
ник в МИД Ирана.

Mercer Street стал пятым связанным с израильскими 
компаниями судном, атакованным с начала года. И пра-
ктически всегда Израиль возлагал ответственность за 
это на Иран. При этом иранские суда также не чувство-
вали себя в безопасности. За последний год Тегеран об-
винил Израиль как минимум в двух морских инциден-
тах — организации теракта на иранском судне Shahr 
e Kord у побережья Сирии в марте и апрельской атаке 
в Красном море на судно «Савиз», которое в зарубежных 
экспертных центрах называли передовой базой Корпуса 
стражей исламской революции (КСИР). В марте издание 
The Wall Street Journal сообщило, что с конца 2019 года 
Израиль нанес удары по меньшей мере по дюжине су-
дов, направлявшихся в Сирию и перевозивших в основ-
ном иранскую нефть. Однако до сих пор морская война 
обходилась без жертв.

В пятницу американская газета The New York Times со 
ссылкой на источники в израильской разведке написа-
ла, что атака на Mercer Street стала свидетельством рас-
ширения Ираном масштаба морских операций, то есть те-
перь Тегеран будет мстить не только за атаки на свои суда, 
но и за диверсии против Ирана и его союзников на суше. 

В эту версию укладывается сообщение иранского теле-
канала «Аль-Алам». По информации его «информирован-
ных источников в регионе», атака беспилотников стала 
ответом на имевший место за неделю до этого удар Изра-
иля по аэропорту Эд-Дабаа в сирийской провинции Хомс, 
в результате которого были уничтожены склады оружия 
близкого к Ирану ливанского движения «Хезболла».

«В Тегеране довольно долго придерживались полити-
ки так называемого стратегического терпения в ответ на 
нараставшие в последние два-три года израильские ди-
версии, включая атаки против иранских судов с грузами 
для Сирии. В последние месяцы Иран начал усиливать 
ответные атаки против судов, связанных с израильски-
ми компаниями. Выбор беспилотников-„камикадзе“ 
для исполнения подобной атаки тоже характерен для 
Ирана, так как это одна из тех сфер, где он обладает очень 
большими возможностями»,— сказал „Ъ“ военный экс-
перт Юрий Лямин. Он также обратил внимание на вре-
мя, выбранное для атаки,— менее чем за неделю до на-
меченной на 5 августа инаугурации нового президента 
Ирана Эбрахима Раиси. «Возможно, это намек, что время 
„стратегического терпения“ окончательно проходит»,— 
указал эксперт. Эбрахим Раиси принадлежит к консер-
ваторам, и его взгляды полностью удовлетворяют КСИР, 
в отличие от позиций уходящего президента Хасана Ро-
ухани, которого на родине обвиняют в излишней уступ-
чивости Западу. Примечательно, что первые фотографии 
последствий атаки по Mercer Street были опубликованы 
в Telegram-канале «Стражи революции», негласно свя-
занном с КСИР. А в Twitter-аккаунте с таким же назва-
нием появился пост: «Исламская Республика Иран будет 
защищать интересы своего народа по всему миру и отве-
тит на любые враждебные действия». Иранцы обратили 
внимание на бурное обсуждение в Израиле статьи в ку-
вейтской газете «Аль-Джарида», где говорилось, что США 
дали израильтянам зеленый свет на ответ Тегерану. Из-
дание со ссылкой на свои источники утверждало, что из-
раильтяне уже составили список потенциальных целей 
в Иране. Среди них порт и военный корабль, с которого 

были запущены дроны. Впрочем, среди израильтян та-
кая подробная информация с раскрытием арабской га-
зете якобы имеющихся военных планов вызвала толь-
ко недоумение.

В израильских СМИ тем временем обсуждают, как 
и когда отреагировать на атаку. «Главный вопрос, стоя-
щий перед лицами, принимающими решения, заключа-
ется в том, не нанесет ли ответ Израиля ущерб попыткам 
использовать инцидент в пользу политического давле-
ния на Иран»,— отмечают журналисты израильской ве-
щательной корпорации Kan. Международное сообщество 
обеспокоено затягиванием Тегераном переговоров в Вене 
по восстановлению принятого в 2015 году Совместного 
всеобъемлющего плана действий, который предусматри-
вал снятие санкций с Ирана в обмен на ограничение им 
своей ядерной программы. Напомним, что в 2018 году из 
сделки вышел Вашингтон, восстановив свои санкции про-
тив Тегерана. В ответ иранцы начали вновь активно раз-
вивать ядерную программу, достигнув уровня обогаще-
ния урана, близкого к тому, что необходим для создания 
ядерного оружия. Переговоры о возвращении к ядерной 
сделке начались в Вене в апреле. Их шестой раунд состо-
ялся 20 июня. Предполагается, что встречи в Вене возоб-
новятся после инаугурации Эбрахима Раиси, но как ско-
ро — никто не знает.

При этом израильская газета «Гаарец» ссылается на мар-
товскую оценку Центра исследований морской политики 
и стратегии Хайфского университета, где высказывают-
ся сомнения в эффективности «морских боев» Израиля. 
Эксперты задались вопросом, в какой степени эти опера-
ции способствуют борьбе еврейского государства против 
ядерных устремлений Ирана и учли ли политики, одо-
брившие эти миссии, возможную реакцию Тегерана. Во-
енно-морской флот не имеет возможности защитить ка-
ждое судно, принадлежащее израильтянам, или каждое 
судно, направляющееся в Израиль, при этом основная 
часть израильского товарооборота связана именно с мор-
скими перевозками, цитирует газета экспертов.

Марианна Беленькая

У Никола Пашиняна началась вторая жизнь
Как депутаты Армении встретили вернувшегося на свой пост премьера

Парламент Армении назначил ново-
го премьера страны. Неожиданности не 
произошло: парламентское большинст-
во выдвинуло на этот пост Никола Паши-
няна, который руководит страной с 2018 
года. Президент Армен Саркисян его кан-
дидатуру утвердил. Оппозиция, воз-
лагающая на господина Пашиняна от-
ветственность за поражение во Второй 
карабахской войне, своего кандидата не 
предложила, зато всячески блокировала 
проведение заседания. По мнению опро-
шенных „Ъ“ экспертов, в Армении сло-
жилась новая политическая реальность: 
в парламенте появились убежденные 
и непримиримые противники власти.

Партия «Гражданский договор», набрав-
шая больше половины голосов на парла-
ментских выборах, выдвинула в премьеры 
своего лидера Никола Пашиняна. Поскольку 
других кандидатов не было, президент стра-
ны Армен Саркисян тут же подписал приказ 
о его назначении. Теоретически это должно 
было подвести черту под политическим кри-
зисом, возникшим в результате поражения 
в войне и потери большей части территорий 
Нагорного Карабаха. Однако прошедший 
день показал, что спокойной жизни властям 
ожидать не стоит. 

Хотя сторонники Никола Пашиняна, как 
и в парламенте прошлого созыва, уверенно 

контролируют большинство кресел, парла-
ментским меньшинством стали их злейшие 
враги — сторонники экс-президента страны 
Роберта Кочаряна. В результате сложного рас-
пределения мандатов партия «Гражданский 
договор», выдвинувшая господина Пашиняна 
в премьеры, заняла 71 кресло, блок «Армения» 
господина Кочаряна — 29 кресел, а оставшие-
ся семь — блок «Честь имею», его возглавля-
ет бывший директор Службы национальной 
безопасности (СНБ) страны Артур Ванецян.

То, что работать вместе им будет непро-
сто, стало ясно уже на первом заседании. Оп-
позиция не пыталась помешать формальной 
процедуре назначения премьера, зато оты-
гралась сразу после нее, устраивая обструк-
цию по малейшему поводу. 

Все началось во время представления де-
путатов, проходившего после коллектив-
ного принятия ими присяги. По традиции 
до избрания спикера учредительное засе-
дание проводил старший по возрасту депу-
тат. Им оказался представитель правящей 
фракции Князь Хасанов, избиравшийся 
в парламент по квоте для курдской общи-
ны. Зачитав текст присяги, он стал поимен-
но приглашать депутатов встать и предста-
виться коллегам. Обычно это происходит 
под всеобщие аплодисменты, но на сей раз 
блок «Армения» нарушил традицию — депу-
таты отказывались вставать и хлопать. 

Причиной бойкота стало содержание под 
стражей четырех представителей блока — 
мэров из Сюникской области, которые в на-
чале года открыто выступили против Нико-
ла Пашиняна. Двое из них — бывший мэр 
Мегри Мхитар Закарян и его коллега из Си-
сиана Артур Саркисян — даже избрались 
в парламент, но все равно остаются под аре-
стом. Лишь когда господин Хасанов назвал 
их фамилии, фракция блока «Армения» взор-
валась овациями. При этом оппозиционеры 
пришли на заседания в одинаковых белых 
футболках с портретами своих арестован-
ных соратников и надписью «политзаклю-
ченные».

По окончании церемонии к микрофону 
прорвался депутат от фракции «Армения» 
Сейран Оганян. «Хочу обратить внимание 
на то обстоятельство, что депутаты парла-
мента без разрешения законодательного ор-
гана страны не могут быть лишены непри-
косновенности и взяты под арест,— заявил 
он.— В связи с этим фракция требует обеспе-
чить их освобождение и присутствие на засе-
дании». К этому требованию присоединился 
и блок «Честь имею». 

Затем оппозиционные депутаты приня-
лись стучать по столам, сделав работу пар-
ламента невозможной. Когда после 20-ми-
нутного перерыва депутаты все же перешли 
к избранию спикера, оппозиционеры вновь 

постарались привлечь к себе внимание. Выд-
винув на пост главы парламента своих аре-
стованных коллег, они бойкотировали голо-
сование, объяснив это тем, что кандидаты 
не могут лично выступить и ответить на во-
просы. Впрочем, несмотря на бойкот, спике-
ром в итоге был избран кандидат от партии 
власти, близкий соратник Никола Пашиняна 
Ален Симонян.

Сам Никол Пашинян, официально всту-
пивший в должность и получивший по-
здравления зарубежных лидеров, в том чи-
сле президента России Владимира Путина, 
сразу же занялся назначениями. Первым 
на министерский пост был выдвинут Ар-
шак Карапетян, который после утвержде-
ния президентом станет министром обо-
роны. Как ранее писал „Ъ“, он возглавлял 
управление разведки Генштаба Армении — 
пока не был уволен экс-президентом Сер-
жем Саргсяном. После этого господин Ка-
рапетян работал военным атташе Армении 
в Москве.

Кроме того, господин Пашинян пред-
ложил на утверждение президенту канди-
датуры вице-премьера Сурена Папикяна, 
министра окружающей среды Романоса 
Петросяна, а также министра труда и соци-
альных вопросов Нарека Мкртчяна. Гнел 
Саносян, губернатор приграничной Гегар-
куникской области, где последние месяцы 

периодически бывают перестрелки, будет 
назначен министром территориального 
управления и инфраструктуры.

«Думаю, Никол Пашинян и его коман-
да в ближайшем будущем будут занимать-
ся внутренними вопросами,— сказал „Ъ“ 
армянский политический аналитик Ар-
мен Багдасарян.— По крайней мере, им так 
комфортно. Они предпочтут эту плоскость 
работы, стараясь как можно сильнее затя-
гивать решение насущных вопросов, каса-
ющихся внешней политики — Карабаха, 
границ Армении, конфликта с Азербайд-
жаном».

Политолог Грант Микаелян, в свою оче-
редь, отметил, что в новом парламенте кон-
структивного диалога между властью и оп-
позицией ожидать не стоит. «Дело в том, 
что в Армении всегда были партии-спой-
леры, которые сотрудничали с властями, 
тем самым обеспечивая видимость диало-
га между властью и оппозицией,— пояснил 
„Ъ“ эксперт.— Сейчас этого нет, эти партии 
остались за пределами парламента, а в за-
конодательный орган избрались политиче-
ские силы, непримиримо противостоящие 
друг другу. В связи с этим можно ожидать, 
что парламент восьмого созыва станет пло-
щадкой для острых дебатов».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван
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Nikkei 225 27781,02 (+497,43)
РТС 1635,9 (+10,14)
FTSE 100 7081,72 (+49,42)

DAX 30 15568,73 (+24,34)
DJIA* 34930,92 (–4,55)
NASDAQ Composite* 14734,155 (+61,477)

*На 20:33.   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 02.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 03.08.21
Австралийский доллар 53,7176
Английский фунт 101,6888
Белорусский рубль 14,0059
Датская крона* 11,6679

Доллар США 73,0156
Евро 86,7717
Индийская рупия** 98,2244
Казахский тенге** 17,1925

Канадский доллар 58,6000
Китайский юань* 11,3010
Норвежская крона* 82,8913
СДР 104,3225

Сингапурский доллар 54,0096
Новая турецкая лира 86,8293
Украинская гривна* 27,2167
Шведская крона* 85,0264

Швейцарский франк 80,6268
Японская иена** 66,5684
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

В последние недели котировки на 
газовых биржах Европы мелькают 
так же быстро, как доллары в глазах 
Скруджа Макдака в известном дисне-
евском мультфильме. 2 августа был 
побит очередной исторический ре-
корд — ближайший сентябрьский 
фьючерс на индекс голландского хаба 
TTF поднялся выше €42 за МВт•ч (бо-
лее $520 за 1 тыс. кубометров). Так 
много Европа не платила за газ ни-
когда — ни во времена пиковых неф-
тяных цен в 2008 году, ни после ава-
рии на АЭС «Фукусима» в 2011 году. За 
июль цены поднялись на $80 за 1 тыс. 
кубометров, а например, для «Газпро-
ма» каждый доллар роста цены увели-
чивает выручку (в пересчете на год) 
более чем на $100 млн. Неудивитель-
но, что в Telegram-канале компании 
в понедельник «задались вопросом», 
а сколько же будет стоить газ в Евро-
пе грядущей зимой.

Эту сардоническую усмешку легко 
понять, учитывая, что европейские 
потребители напоролись на то, за что 
боролись: в попытке диверсифика-
ции поставок и снижения зависимо-
сти от «Газпрома» они сделали ставку 
на сжиженный природный газ и те-
перь вынуждены конкурировать за 
него с рынками Азии — Японией и Ки-
таем. Еще в начале 2015 года я спра-
шивал вице-президента Еврокомис-
сии Мароша Шефчовича, готовы ли 
европейские компании платить за газ 
столько же, сколько японские, где по-
сле «Фукусимы» цены на СПГ взлетали 
до $700 за 1 тыс. кубометров. И имен-
но уход СПГ из Европы в этом году не 
дал европейским компаниям нор-
мально заполнить хранилища в тече-
ние лета. «Газпром» мог бы помочь, но 
не стал — не только из-за фактора «Се-
верного потока-2», но и потому, что 
это коммерчески невыгодно. Для ком-
пании с точки зрения максимизации 
выручки гораздо разумнее поддержи-
вать на рынке дефицит и поднимать 
цену всего портфеля контрактов, чем 
заработать гораздо меньшие деньги 
на дополнительных поставках.

Впрочем, важно не впадать в эй-
форию. Для рынка — и для потреби-
телей, и для поставщиков газа — ны-
нешние цены в Европе объективно 
очень высоки. Так, маржа условно-
го СПГ-завода в США при постав-
ках в Европу сейчас приближается 
к 100% даже при полном покрытии 
капитальных расходов. Пока что ры-
нок не верит, что нынешние цены со-
хранятся на таком уровне длитель-
ное время, и поэтому производители 
в США не торопятся с инвестицион-
ными решениями по новым мощно-
стям — ведь ровно год назад на фоне 
пандемии газ в Европе стоил в 10 раз 
меньше. Однако если цены не нач-
нут снижаться, нас ждет новая волна 
СПГ-проектов. Кроме того, высокие 
цены станут для европейских потре-
бителей дополнительным стимулом 
сокращать использование газа. Оба 
сценария не слишком удачны для 
«Газпрома»: в отличие от СПГ, он не 
имеет возможности мгновенно пере-
направить поставки при смене конъ-
юнктуры и только что с огромными 
усилиями построил на умирающий 
газовый рынок ЕС два новых дорогих 
газопровода — «Северный поток-2» 
и «Турецкий поток».
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Юрий Барсуков

Так много, как сейчас, 
Европа не платила 
за газ никогда —  
ни во времена пиковых 
нефтяных цен в 2008 
году, ни после аварии 
на АЭС «Фукусима»  
в 2011 году

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров впервые с момента 
назначения в 2015 году попросил прямых субсидий 
у государства. Так ранее действовал его предшест-
венник Владимир Якунин, что могло стать одной из 
причин, повлекших его отставку. При этом господин 
Белозеров просит очень небольшую сумму — всего 
17 млрд руб. на компенсацию роста цен на металло-
продукцию, что озадачивает аналитиков, не видя-
щих сейчас ни оснований для выбора настолько 
мощного инструмента, как субсидии, ни причин, по 
которым, решившись прибегнуть к нему, не запра-
шивать гораздо больше.

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров в первый раз за шесть лет 
пребывания в должности попросил у государства прямые 
субсидии. Это следует из его письма от 23 июля первому ви-
це-премьеру Андрею Белоусову („Ъ“ видел документ). В нем 
говорится о росте цен на металлургическую продукцию, ко-
торый, по утверждению топ-менеджера, продолжился и во 
втором квартале сверх рассчитанных по итогам первого 
квартала 40 млрд руб. (на такую сумму выросли из-за этого 
фактора затраты на БАМ-2, см. „Ъ“ от 20 апреля). Удорожа-
ние металла приведет к росту инвестпрограммы, касающей-
ся строительства и реконструкции инфраструктуры, на 10–
12 млрд руб. во втором полугодии, сообщается в документе.

Также, сообщает Олег Белозеров со ссылкой на получен-
ное от поставщика уведомление, из-за введения с 1 авгу-
ста вывозных пошлин на металлопродукцию Evraz, основ-
ной поставщик рельсового проката, временно — до конца 
2021 года — повышает отпускные цены на площадке «Евраз 

ЗСМК» на 27%, или 6 млрд руб. «По результатам проведенных 
переговоров поставка рельсовой продукции возобновилась 
в сокращенном объеме»,— пишет глава монополии.

В ОАО РЖД от комментариев отказались. В Evraz не от-
ветили на запрос „Ъ“. Источник „Ъ“ в отрасли полагает, что 
действия Evraz, скорее всего, обусловлены желанием выве-
сти цены по всем продажам на рыночный уровень и не от-
стать от конкурентов, которые показывают более высокую 
рентабельность. По оценке Goldman Sachs, у Evraz за первое 
полугодие рентабельность по EBITDA составит около 30% 
(компания еще не раскрыла финансовые результаты). У уже 
отчитавшихся ММК, НЛМК и «Северстали» этот показатель 
составил 39,7%, 46% и 54,4% соответственно.

Суммарное удорожание в 2021 году в связи с ростом цен 
на металлопродукцию оценивается в 17–19 млрд руб., в том 
числе 1,2 млрд руб. операционных затрат, резюмирует Олег 
Белозеров. В этой связи он просит либо субсидию или взнос 
в уставный капитал ОАО РЖД на 17 млрд руб., либо измене-
ние тарифов.

Суть изменений излагается в другом письме, отправлен-
ном первому вице-премьеру (есть у „Ъ“). Речь идет об измене-
нии принципа индексации железнодорожных тарифов до 
конца 2025 года так, чтобы в его основе лежал не ИПЦ, а ин-
декс ценового давления (см. „Ъ“ от 19 октября 2018 года и от 
21 июня). Так, хотя тарифы в 2019–2021 годах были проиндек-
сированы на 11%, индекс ценового давления на расходную 
часть бюджета повысился на 16%, или более чем на 57 млрд 
руб., пишет господин Белозеров. Также ОАО РЖД предлагает 
дополнительную индексацию тарифа на перевозку контей-

неров на 4,75%, отмену скидки на порожний пробег иннова-
ционных вагонов с заменой ее на скидку в груженом рейсе 
до 4,05% и поднятие тарифов на антрацит до уровня коксую-
щегося угля. Также предлагается дерегулировать перевозки 
взрослых пассажиров в плацкартных и общих вагонах.

Олег Белозеров ранее не заговаривал с властями о пря-
мых субсидиях, хотя его предшественник Владимир Яку-
нин активно оперировал этим инструментом, что, по одной 
из версий, и стало причиной его отставки (см. „Ъ“ от 24 ав-
густа 2015 года). Источник „Ъ“, знакомый с позицией моно-
полии, говорит, что речь идет «об информировании регуля-
тора о возможных вариантах решения вопроса возникшего 
ценового давления». «ОАО РЖД, как и прежде, не требуют-
ся субсидии на операционную деятельность,— утверждает 
он.— Необходимость компенсации затрат связана с беспре-
цедентным и непрогнозируемым ростом цен на материалы, 
необходимые для выполнения планов капитального ремон-
та и нового строительства, утвержденных правительством».

Реальных оснований для запроса на субсидии не видно, 
полагает глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров: 
не вполне понятен ни выбор аргументов менеджментом 
ОАО РЖД, ни описание уже принятых мер, ни масштаб за-
прашиваемых средств. Складывается впечатление, говорит 
господин Бурмистров, что менеджмент ОАО РЖД в условиях 
порой прямого вмешательства правительства в работу ком-
пании (особенно в «проблемный» проект по расширению 
БАМа и Транссиба) перестал справляться с проблемами по-
вышения доходов и расширения грузовой базы.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД пошло за субсидиями
Компания просит у бюджета 17 млрд руб. из-за роста цен на металл

Минцифры разработало новый порядок определения 
степени «отечественности» российской электроники. 
Ранее Минпромторг предлагал допускать в реестр оте-
чественного оборудования компании, использующие 
иностранные чипы, в обмен на 250 млн руб. инвести-
ций в российские разработки. Минцифры же хочет 
увеличить порог до 3% годового оборота, но не менее 
350 млн руб., причем без возможности использования 
западных процессоров. Новые меры носят космети-
ческий характер, считает участник рынка.

„Ъ“ изучил проект постановления правительства от 28 
июля, подготовленного Минцифры, ужесточающий поло-
жения проекта Минпромторга о критериях отечественно-
го оборудования. В Минцифры подтвердили подлинность 
документа.

В нынешней, еще не принятой версии постановления 
Минпромторг предлагает систему оценки «отечественно-
сти» оборудования, начисляя баллы за локализацию — ис-
пользование российских процессоров (максимальные 50 
баллов), центральных микроконтроллеров (40 баллов) и др. 
После набора определенного количества баллов (разного 
для разного оборудования) решение будет признано рос-
сийским, внесено в реестр отечественного оборудования 
и получит доступ к госконтрактам. В реестр, по замыслу 
Минпромторга, можно попасть и используя иностранные 
чипы в обмен на инвестирование 250 млн руб. в россий-
ские процессоры.

Минцифры предлагает отказаться от таких индульген-
ций и не начислять баллы при использовании иностран-
ных чипов ни при каких условиях. В обмен на инвестиции 
в отечественные разработки «3% от совокупного оборота за 
предшествующий финансовый год, но не менее 350 млн 
руб.» можно получить 25 баллов, указано в документе. Со-
беседники „Ъ“ в правительстве отметили, что сумма еще об-
суждается.

«Наша задача — стимулировать российских разработчи-
ков начать совместные разработки отечественных процес-
соров и микроконтроллеров. Инициатива направлена на 
усиление кооперации в отрасли и увеличение инвестиций 
в разработку»,— сказал „Ъ“ замглавы Минцифры Андрей За-
ренин, подготовивший проект.

Как сообщал „Ъ“, идею разрешить иностранные процес-
соры в обмен на «откупные» инвестиции весной Минпром-
торгу предложил консорциум «Вычислительная техника» 
(АНО «ВТ», в него входит «ПК Аквариус», «Депо Электро-
никс», «КНС Групп» и др.). Ее раскритиковала часть участ-
ников рынка — Ассоциация российских разработчиков 
и производителей электроники (АРПЭ) боится, что утвер-
ждение нормы «иностранный процессор в обмен на ин-
вестиции» приведет к олигополизации рынка холдин-
гами, которым несложно продемонстрировать крупные 
инвестиционные расходы на разработку. Отрицатель-
ный отзыв на проект Минпромторга 14 июля дала и Фе-
деральная налоговая служба (есть у „Ъ“). Инициатива не 

ограничивает источники финансирования, которые мо-
гут быть иностранного происхождения, считают в налого-
вой. Положения проекта могут стимулировать вложение 
иностранного капитала в разработку компонентов оте-
чественной продукции в ущерб развитию отечественно-
го производства остальных комплектующих, указано в от-
зыве ФНС.

По словам собеседника „Ъ“ на рынке электроники, ини-
циатива Минцифры носит «скорее косметический харак-
тер» и не стимулирует крупные компании вкладывать 
в разработку микроэлектроники 3% оборота — они будут 
инвестировать не более 350 млн руб. «Крупный холдинг 
может выделить отдельное юридическое лицо и считать 
его оборот, а не оборот холдинга, в этом нет проблемы»,— 
отмечает он.

Впрочем, даже инвестиции 350 млн руб. в год недостаточ-
но для разработки российских процессоров и микроконтрол-
леров с нуля, предупреждает директор по развитию бизнеса 
«Байкал Электроникс» Виталий Богданов: «Эта норма срабо-
тает только для тех компаний, которые уже вкладываются 
в разработку, их можно пересчитать по пальцам одной руки».

Меры сработают при условии, что участники не формаль-
но отчитаются, а реально вложатся в разработки и приме-
нят их, рассуждают в «Микроне». «Возможное удорожание 
конечной продукции может быть нивелировано за счет дру-
гих мер поддержки Минпромторга»,— считают в компании.

Никита Королев

Процессорская степень
Минцифры ужесточает критерии российской электроники

В июле на фоне самого резкого с 2014 
года подъема ключевой ставки уско-
рился процесс повышения ставок по 
банковским вкладам. Об этом сви-
детельствуют данные мониторинга 
Frank RG, сделанного по запросу „Ъ“. 
Ряд банков повысили ставки по депо-
зитам более чем до 7% годовых. Пере-
сматривают отношение к депозитам 
и вкладчики, предпочитая удлинять 
свои вложения. До конца года экспер-
ты ожидают как минимум еще одной 
волны повышения ставок и достиже-
ния максимальных значений в разме-
ре 7,5% годовых.

Согласно данным Frank RG, в июле подъ-
ем ставок по банковским депозитам принял 
повсеместный характер. Так, согласно мони-
торингу аналитической компании, среди 30 
крупнейших банков по объему портфелей 
вкладов (без учета счетов эскроу) за минувший 
месяц подняли ставки 25 кредитных организа-
ций. Причем в отдельных случаях ставки были 
повышены на 0,7–1,5 процентного пункта 
(п. п.). У ряда банков — Почта-банка, СМП-бан-
ка, «Ренессанс Кредита», ХКФ-банка, Росбан-
ка — максимальные ставки не только дошли 
до 7% годовых, но и превысили эту величи-
ну. Причем из мониторинга Frank RG были 
исключены комплексные вклады со страхо-
ванием и инвестициями, а также всевозмож-
ными надбавками. В мае—июне среди круп-
нейших повышали ставки лишь менее двух 
десятков банков (причем в лучшем случае на 
0,5–0,8 п. п.), в апреле — менее десятка банков.

Повышение ставок по вкладам происхо-
дило на фоне роста ключевой ставки Банка 

России. С марта банки довольно серьезно 
улучшили условия по своим вкладам, оце-
нивает директор по развитию финансовых 
продуктов «Сравни.ру» Алексей Грибков. 
«В первую очередь рост ставок связан с целым 
рядом решений ЦБ по повышению ключе-
вой, ведь именно в марте регулятор впервые 
с 2018 года повысил ставку»,— указывает он. 
Причем если в апреле и июне регулятор под-
нимал ставку на 0,5 п. п., то в июле — сразу на 
1 п. п., до 6,5%, то есть фактически вернул ее 
к значениям осени 2019 года. Подъемом клю-
чевой ставки ЦБ борется с высокой инфляци-
ей, которая к середине год достигла 6,5%. 

Однако риторика в отношении дальней-
шего повышения ставки стала менее кате-
горичной. При этом регулятор ожидает воз-
врата инфляции к уровню 4% к концу 2022 
года и прогнозирует ключевую ставку в сле-
дующем году в 6–7%.

«На более агрессивное повышение 
ставки могут идти те банки, которым не-
обходимо закрыть гэп между активами 
и пассивами на определенных интерва-
лах»,— отмечает директор банковских рей-
тингов НРА Константин Бородулин. Кро-
ме того, банки ориентируются на действия 
своих конкурентов и уровень маржиналь-

ности. Пока потенциал повышения клю-
чевой ставки исчерпан, полагает аналитик 
ХКФ-банка Станислав Дужинский. «По-
скольку последнее повышение и так было 
довольно значительным, сейчас это даст но-
вый импульс повышению ставок по креди-
там и депозитам на рынке банковской роз-
ницы»,— считает он.

За последнее время существеннее всего 
были увеличены ставки по классическим 
вкладам сроком свыше 730 дней, что соот-
ветствует тенденции рынка, указали в бан-
ке «ФК Открытие». В условиях роста ключе-
вой ставки ЦБ вкладчики пересматривают 
горизонт своего финансового планирова-
ния с краткосрочных размещений на более 
длительные сроки (от года), отмечают в ВТБ. 
В «ФК Открытие» ожидают, что «тенденция 
повышения ставок, особенно на долгие сро-
ки, продолжится и до конца текущего года 
рост ставок по вкладам срочностью от двух 
лет может составить 1–1,5 п. п.». «Можно 
ожидать как минимум еще одного раунда 
улучшения условий по банковским депози-
там»,— считает господин Бородулин.

В ближайшее время МКБ и ПСБ плани-
руют еще одно повышение ставок. «Если 
тренд на увеличение ключевой ставки со-
хранится, банки, скорее всего, будут плав-
но — в несколько этапов — менять усло-
вия по депозитам, и, по нашим оценкам, до 
конца года максимальные ставки по вкла-
дам на банковском рынке могут вырасти до 
7,5% годовых»,— указала руководитель цен-
тра накопительных и транзакционных про-
дуктов ПСБ Лидия Хальфиева. 

Ольга Шерункова

Банки задействовали вкладчину 
Ставки по депозитам граждан растут
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После июньского роста актив-
ности эмитентов на внутрен-
нем долговом рынке в минув-
шем месяце произошло охла-
ждение. В июле корпоратив-
ные заемщики привлекли ме-
нее 190 млрд руб., вдвое ниже 
результата предшествующего 
месяца. Снижение происходит 
на фоне резкого подъема клю-
чевой ставки ЦБ. Впрочем, цикл 
ее повышения подходит к кон-
цу, что подстегнет спрос на кор-
поративные выпуски на фоне 
ожидаемого снижения доходно-
сти госбумаг.

В июле российские эмитенты 
резко сократили привлечения на 
внутреннем долговом рынке. По 
оценкам „Ъ“, основанным на пред-
варительных данных агентства 
Cbonds, корпоративные заемщики 
привлекли 188,5 млрд руб. В этом 
объеме не учтено размещение обли-
гаций «Роснефти» в сумме более чем 
на 185 млрд руб., по которому прош-
ло две сделки. Общий результат ока-
зался вдвое ниже показателя июня 
и всего на 10% выше июля прошло-
го года.

По оценке главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, на долю облигаций 
банков, МФО, лизинговых и дру-
гих компаний пришлось около 56% 
от общего объема. Из них более 40% 
пришлось на долларовые облигации 
ВЭБ.РФ и около 3% — на инвестици-
онные облигации. Среди крупных 

сделок выделяются размещения Рос-
банка (20 млрд руб.), ВТБ и МКБ (по 
10 млрд руб.).

Среди крупнейших размещений 
эмитентов реального сектора мож-
но выделить выпуски РЖД, «Ростеле-
кома» и АФК «Система» (по 15 млрд 
руб.), «ПИК-Корпорации» и зеленые 
облигации «Синары ТМ» (по 10 млрд 
руб.). При этом большая часть раз-
мещений прошла при высоком 
спросе со стороны инвесторов, ко-
торый позволил установить итого-
вую ставку купонов на 25–40 базис-
ных пунктов ниже нижней границы 
первоначального диапазона. «По от-
дельным выпускам эмитенты даже 
увеличили объемы заимствований 
на 3–5 млрд руб.»,— отмечает Алек-
сандр Ермак. В частности, компании 
«ПИК-Корпорация», АФК «Система», 
КамАЗ, «Ростелеком», ЦППК увели-
чили объем размещения в 1,5–2 раза 
от первоначального. Как поясняет 
глава «Арикапитала» Алексей Треть-
яков, в июле еженедельная инфля-
ция в России резко замедлилась до 
0–0,1%, что дало инвесторам допол-
нительные основания ожидать окон-
чания цикла повышения ключевой 
ставки ЦБ, поэтому они поспешили 
зафиксировать текущие доходности 
в корпоративном долге.

Согласно статистике предшест-
вующих лет, в летние месяцы почти 
всегда происходило снижение объ-
емов корпоративных размещений 
в связи с падением деловой активно-
сти. В этом году дополнительное дав-

ление на рынок оказало агрессивное 
повышение ставки ЦБ. «Снижение 
активности эмитентов в июле мы 
связываем с ростом коротких ставок 
и тем, что рынок находился в ожида-
нии решения Банка России по клю-
чевой ставке с большим шагом»,— 
отмечает главный аналитик ПСБ 
Дмитрий Монастыршин.

«На первичном рынке наблю-
дается определенная сезонность: 
компании из первого эшелона на-
иболее активны в середине и кон-
це года. Это связано как с расчета-
ми в рамках бюджетных проектов, 
так и с необходимостью сглаженной 
структуры погашения долга»,— от-
мечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев. По мнению Дмит-
рия Монастыршина, ожидаемое 
снижение доходности ОФЗ сроч-
ностью три-пять лет в ближайшее 
время будет способствовать повы-
шению спроса инвесторов на кор-
поративные бонды. Рынок корпора-
тивных облигаций менее ликвиден, 
чем сегмент госбумаг, поэтому кор-
поративные облигации медленнее 
реагируют на изменение рыночной 
конъюнктуры. При снижении до-
ходности происходит расширение 
спредов между корпоративными 
и государственными облигациями. 
Большие же объемы корпоратив-
ных облигаций инвесторы могут 
приобрести в основном при пер-
вичном размещении. «Это и будет 
способствовать повышению актив-

ности компаний с размещением но-
вых выпусков облигаций»,— резю-
мирует господин Монастыршин.

Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 
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АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

 15 СЕНТЯБРЯ

О ТАБЛЕТКАХ  
И НЕ ТОЛЬКО — КУРС 
НА НОВУЮ СТРАТЕГИЮ, 
ЛЕКАРСТВЕННОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ И ИН  - 
ТЕ РЕСЫ ПАЦИЕНТА

Ключевая ставка сжала долговой рынок
Компаниям стало дорого размещать облигации

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления Союза производителей  
алкогольной продукции Дмитрий Добров:
— Уважаемый Игорь Олегович! От имени всех членов нашего союза и от 
себя лично поздравляю Вас с днем рождения! Искренне желаю много здо-
ровья и благополучия Вам и Вашим близким! Поменьше сложностей в ра-
боте и побольше успехов в реализации поставленных перед Вами задач. 
Удачи Вам!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет 
руководителю Федеральной службы 
по регулированию алкогольного 
рынка Игорю Алешину

Российский рынок спецтехники 
в первом полугодии вырос в пол-
тора раза, до 9,6 тыс. машин. Од-
нако Ассоциация европейского 
бизнеса говорит о необходимо-
сти как минимум утроить объе-
мы продаж, чтобы покрыть по-
требности в технике. Аналитики 
согласны, что российский парк 
спецмашин устарел, но видят 
проблему в невозможности для 
некоторых регионов позволить 
себе новую технику.

Российский рынок дорожно-стро-
ительной и спецтехники в январе—
июне вырос на 50,6%, до 9,6 тыс. ма-
шин, подсчитали в Ассоциации 
европейского бизнеса (учитывают 
данные импортеров, которые пред-
ставляют около 80% сегмента). Наи-
более активно спрос рос во втором 
квартале — на 74,4%, до 5,6 тыс. ма-
шин, тогда как за первые три месяца 
2021 года было реализовано только 
3,7 тыс. единиц техники, что на 26,4% 
выше, чем годом ранее. «Второй 
квартал показал очень динамичное 
восстановление рынка. Рост спроса 
почти на 75% с лихвой отыгрывает 
падение, вызванное пандемией»,— 

отмечает глава профильного коми-
тета ассоциации, гендиректор Volvo 
CE Russia Андрей Комов.

Несмотря на общую позитивную 
динамику, продажи в дорожном сег-
менте сократились. Так, на 5% в пер-
вом полугодии снизились продажи 
гусеничных асфальтоукладчиков (до 
139 штук), хотя во втором квартале 
сегмент вышел в рост (на 5,4%). Ана-
логичная ситуация по пневмоколес-
ным каткам (падение на 13%, до 13 
штук) и двухвальцевым вибрацион-
ным каткам (на 25%, до 117 машин). 
В то же время сегмент таких одноваль-
цевых машин в плюсе сразу на 181% 
(216 штук). 

Остальной рынок показал поло-
жительные результаты. На 128% за 
шесть месяцев выросла реализация 
сочлененных самосвалов (153 маши-
ны), самосвалов с жесткой рамой — 
на 104%, до 137 штук, гусеничных 
тракторов — на 60%, до 762 машин. 
Сегмент экскаваторов-погрузчиков 
увеличился на 58%, до 2,4 тыс. еди-
ниц, колесных экскаваторов — на 
57%, до 452 штук, гусеничных экс-
каваторов — на 53%, до 2,8 тыс. ма-
шин. Реализация колесных погрузчи-

ков выросла на 44%, до 1,4 тыс. штук, 
погрузчиков с бортовым поворо-
том — на 25%, до 665 штук, самоход-
ных грейдеров — на 52%, до 446 штук.

Спрос поддержали, в частности, 
значительный отложенный спрос 
и необходимость замены устарев-
шего парка машин, говорит Анд-
рей Комов. Одновременно нехватка 
компонентов и материалов у про-
изводителей вызвали дефицит сво-
бодных машин на рынке. Рост цен 
практически на любое сырье сти-
мулировал добывающие компании 
увеличить производство и инвести-
ровать в новую технику, продолжа-
ет господин Комов: «И конечно же, 
рост финансирования инфраструк-
турных проектов добавил позитива».

Отечественные машинострои-
тели, говоря в том числе об эффек-
те отложенного спроса, в первом по-
лугодии нарастили продажи более 
скромно, чем весь рынок,— на 36% 
(см. „Ъ“ от 28 июля). Они говорили 
о давлении со стороны китайских 
производителей, которые активно 
представлены, например, в сегмен-
те погрузчиков. Импортеры из Ки-
тая действительно резко увеличили 

импорт в РФ на фоне пока не реали-
зованных планов правительства по 
увеличению утильсбора. В АЕБ под-
черкивают, что в абсолютных вели-
чинах объем российского рынка 
спецтехники все еще мал и «масшта-
бы страны требуют как минимум 
утроения объемов рынка». Там вы-
ражают надежду, что «рост не будет 
искусственно остановлен мерами 
регуляторного воздействия, напри-
мер, увеличением утильсбора, кото-
рый анонсировал Минпромторг в на-
чале года».

Объемы рынка остаются меньше, 
чем в докризисные 2012–2013 годы, 
средний возраст эксплуатируемых 
в РФ спецмашин растет, так как по-
требность в обновлении закрывает-
ся старым парком, говорит Дмитрий 
Бабанский из SBS Consulting, отме-
чая, что это происходит при росте объ-
емов строительства. Многие регионе 
не могут позволить себе новую техни-
ку, добавляет он, при этом ценовая 
конъюнктура в добывающих отра-
слях и жилищном строительстве по-
зволяет закупать технику более актив-
но, чем в дорожном строительстве.

Ольга Никитина

Экскаваторы отрываются
Рынок спецтехники вырос в 1,5 раза в первом полугодии

Оптовая цена электроэнергии 
для промышленности в пер-
вом полугодии обогнала пока-
затель 2019 года, когда цены ро-
сли аномально быстро. Генери-
рующие компании отмечают, 
что увеличение цен произош-
ло из-за роста спроса на фоне хо-
лодной зимы и жаркого лета. 
Однако промышленность счи-
тает, что регуляторы могли бы 
сдержать рост цен.

Оптовые цены на электроэнергию 
для промышленности с начала года 
превысили показатели 2019 года, сле-
дует из свежего обзора «Совета рын-
ка» (есть у „Ъ“). В первой ценовой зоне 
(европейская часть РФ и Урал, 80% по-
требления) одноставочная цена за ян-
варь—июнь составила 2,53 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч, что на 5,5% выше показате-
ля первого полугодия 2019 года. Сто-
имость электроэнергии на рынке на 
сутки вперед (РСВ) достигла 1,28 тыс. 
руб. за 1 МВт•ч, увеличившись на 
1,2%. По сравнению с 2020 годом од-
ноставочная цена выросла на 3,8%.

Во второй ценовой зоне (Сибирь) 
одноставочная цена практически 
сравнялась с показателем перво-
го полугодия 2019 года и составила 
1,853 тыс. руб. Однако цена на РСВ 
упала на 15%, до 852 руб. По сравне-
нию с 2020 годом одноставочная цена 
выросла на 3%.

• Одноставочная цена оптового энер-
горынка состоит из двух частей: бир-
жевой стоимости электроэнергии 
на РСВ (реально выработанные кило-
ватт-часы) и цены мощности (плата 
за готовность к работе). В показа-
тель не включены сетевые тарифы и 
сбытовая маржа, составляющие око-
ло половины конечной цены.
В первом полугодии 2019 года на 

рынке РСВ произошел аномальный 
скачок цен в обеих ценовых зонах. Тог-
да ФАС подозревала в завышении зая-
вок несколько генкомпаний (см. „Ъ“ от 
28 октября 2019 года). «Совет рынка» 
также проводил свой анализ и пришел 
к выводу, что генераторов необходимо 
заставить более точно планировать 
объем мощности, заявляемый на тор-
ги на РСВ (см. „Ъ“ от 10 февраля).

Рост одноставочной цены оптово-
го рынка электроэнергии и мощно-
сти в первом полугодии был ниже 
инфляции, а динамика цен на РСВ 
связана с рядом факторов, отражен-
ных в отчете «Совета рынка»: в част-

ности, это режим работы ГЭС и АЭС, 
ремонты и прочее, заявили „Ъ“ 
в Минэнерго. В «Совете рынка» ком-
ментариев не дали. В «Совете произ-
водителей энергии» говорят, что ди-
намика изменения одноставочной 
цены вызвана в том числе эффек-
том низкой базы 2020 года, тогда как 
в первом полугодии 2021 года потре-
бление выросло на 6%, в первую оче-
редь из-за холодной зимы и аномаль-
ной жары.

Основной вклад в рост цены дала 
составляющая РСВ: ценовые заяв-
ки поставщиков на нее выросли на 
10% и более при росте цены топлива 
в пределах 3%, отмечают в «Сообще-
стве потребителей энергии». «На рост 
цен могло повлиять сокращение „Си-
стемным оператором“ (СО, диспетчер 
энергосистемы) резерва мощности 
при ее избытке. Поскольку обе причи-
ны скорее искусственные, роста энер-
гоцен и их вклада в разгон инфляции 
при должной реакции регуляторов 
можно было бы избежать — соответ-
ствующие уведомления и предложе-
ния по решению проблемы мы им не-
однократно направляли»,— говорят 
в ассоциации.

Согласно обзору «Совета рын-
ка», фактический (расчетный) ре-
зерв мощности в европейской ча-
сти РФ и на Урале в январе, феврале, 
мае и июне текущего года был ниже 
прошлогодних показателей на 
5–16,6%. В СО заявили „Ъ“, что норма-
тивный резерв рассчитывается для 
обеих ценовых зон одновременно, 
а затем распределяется между ними 
в зависимости от ценовых заявок. 
«Выбранный состав оборудования 
должен обеспечить нормативный 
объем резерва, но при этом фактиче-
ский резерв может существенно пре-
вышать норматив в случае большого 
количества ценопринимающих зая-
вок»,— рассказали в СО.

«Стоит обратить внимание на два 
фактора: во-первых, в условиях из-
бытка резерва рынок РСВ сущест-
венно отстал от роста цен на топли-
во (около 7,5%). Во-вторых, даже рост 
одноставочной цены на 5,5% не вы-
глядит критичным: крупнейшие 
предприятия (в подавляющем боль-
шинстве экспортеры) получили даже 
снижение цен в долларовом выраже-
нии»,— говорит Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала».

Полина Смертина

Энергоцены 
оправились  
от пандемии
Оптовая стоимость электроэнергии 
преодолела 2019 год

ЦБ и Роскомнадзор рекомен-
дуют банкам получать согла-
сие заемщика на предоставле-
ние его персональных данным 
каждому лицу, которое может 
иметь к ним доступ. Экспер-
ты считают проблему крайне 
актуальной, особенно на фоне 
растущих объемов социально-
го мошенничества. Но испол-
нение воли регуляторов чрева-
то усложнением пути до полу-
чения кредита и для клиента, 
и для банка. 

Банк России опубликовал разъ-
яснения кредиторам, согласно кото-
рым необходимо получать отдель-
ное согласие заемщика на обработку 
персональных данных в отношении 
каждого лица, которое может иметь 
к ним доступ. Такая позиция изло-
жена в совместном письме Банка 
России и Роскомнадзора. «Не реко-
мендуется предлагать заемщику со-
глашаться с бессрочным действием 
или автоматической пролонгацией 
разрешения»,— уточняется в сообще-
нии ЦБ.

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, Банк 
России проводит превентивный 
поведенческий надзор и посто-
янно анализирует документы и биз-
нес-процессы финансовых органи-
заций. Совместно с Роскомнадзором 
ЦБ проанализировал документы, где 
зафиксировано согласие потребите-

лей на обработку их персональных 
данных при получении кредитов,— 
в итоге потребитель вынужден либо 
полностью согласиться с докумен-
том, либо полностью отказаться от 
него, отказавшись и от кредита.

По словам руководителя проек-
та «Народный фронт „За права заем-
щиков“» Евгении Лазаревой, жалоб 
на некорректное использование пер-
сональных данных заемщиков мно-
го и количество их с каждым годом 
растет. «Разъяснение своевремен-
ное и необходимое, так как количе-
ство спам-звонков, а также уровень 
мошеннических атак, в том числе на 

банковские счета клиентов финансо-
вых организаций, достигли катастро-
фического уровня,— указывает парт-
нер Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин.— Так, например, только 
за первое полугодие 2020 года ЦБ за-
блокировал порядка 9,7 тыс. мошен-
нических телефонных номеров, и это 
в четыре раза превышает данные за 
аналогичный период годом ранее, 
при этом уже за первый квартал теку-
щего года количество таких заблоки-
рованных номеров достигло 6 тыс.». 
Нетрудно догадаться, что базы для об-
звона формируются и из предостав-
ленных и ушедших на сторону персо-
нальных данных финорганизаций, 
добавляет он. Вероятно, именно в свя-
зи с этой тенденцией ЦБ и Роском-
надзор выпустили информацион-
ное письмо, полагает президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев.

Из крупных банков (из числа топ-
10), получивших запрос „Ъ“, не от-
ветил ни один. В неофициальной 
беседе финансисты сочли рекомен-
дации ЦБ избыточными. «Объемные 
и сложные конструкции согласий на-
прямую влияют на клиентский путь 
и его привлекательность для потен-
циальных клиентов банка,— отмеча-
ет один из собеседников „Ъ“ из числа 
банкиров.— Необходимость получе-
ния отдельных согласий для каждого 
привлекаемого к процессам третье-
го лица может в этом смысле сущест-

венно усложнить процесс и сделать 
его громоздким как для клиента, так 
и для банка». «Может показаться, что 
применение этих рекомендаций по-
влечет за собой дополнительные бю-
рократические процедуры,— не со-
гласен старший юрист юридической 
фирмы „Косенков и Суворов“ Васи-
лий Хохлов.— Однако данные реко-
мендации предоставляют заемщику 
возможность контролировать про-
цедуру дальнейшей обработки и пе-
редачи его персональных данных на 
этапе их сбора банком».

При этом эксперты считают, что 
одними рекомендациями проблему 
не решить. «Хотелось бы примене-
ния более серьезных мер надзорно-
го реагирования,— говорит Евгения 
Лазарева.— Информационные пись-
ма воспринимаются рынком как до-
кументы рекомендательного харак-
тера». Впрочем, рынку известны 
примеры, когда отказ финансистов 
следовать рекомендациям приво-
дил к более жестким мерам, поэтому 
они стараются не пренебрегать мне-
нием ЦБ. Реализация рекомендаций 
ЦБ, по крайней мере, может дать ко-
нечному потребителю возможность 
выразить несогласие с конкретной 
частью соглашения вместо полного 
отказа от его условий, уверен генди-
ректор FBK CyberSecurity Александр 
Черненко.

Ксения Дементьева

Личные данные — в каждые руки
Оборот информации о банковских клиентах ужесточается

Мы будем продолжать… 
закручивать гайки, 

пока не увидим,  
что рынок свою выгоду 
видит в долгосрочных  

отношениях с клиентом
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 15 июня

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Выручка ГК «Литрес»,  которая 
занимает около 70% рынка 
цифровых книг в России, вы
росла в первом полугодии на 
27%, что заметно уступает дина
мике последних лет. Прежние 
темпы роста вернутся за счет 
подписных сервисов и сегмен
та самиздата, надеются в ком
пании. Молодой сегмент циф
ровых книг неизбежно ждет 
 замедление развития, но в бли
жайшие годы он все равно бу
дет обгонять рынок бумажных 
книг, считают эксперты.

По итогам первого полугодия 2021 
года выручка группы компаний «Ли-
трес» (включает сервисы «Литрес», 
MyBook, LiveLib, «Литрес: Самиздат» 
и др.) выросла на 27% в сравнении 
с первым полугодием 2020 года, рас-
сказали „Ъ“ в компании. Абсолютные 
цифры там не раскрывают. Выручка 
электронной библиотеки «Литрес» 
по итогам всего 2020 года составляла 
5,08 млрд руб., говорилось в годовом 
отчете Ozon (Ozon Holdings владеет 
42,27% группы через зарегистриро-
ванную на Кипре Litres Holdings Ltd).

Рост выручки ГК заметно замед-
лился по сравнению с предыдущими 
периодами (см. график). Гендиректор 
группы Сергей Анурьев говорит, что 
рост оказался «в рамках ожиданий», 
снижение темпов он связывает с сег-
ментом аудиокниг. Так, в первом по-
лугодии 2019 года случился резкий 
рост их продаж в приложениях An-
droid, и аудиосегмент вырос почти 
на 170%, что обусловило более высо-
кие показатели всего рынка цифро-
вой книги в целом и высокую базу 
того периода.

Конкуренты «Литреса» отмеча-
ют влияние высокой базы 2020 года 
для этого рынка. Выручка Bookmate 
в России в первом полугодии 2021 
года выросла на 10%. «Сказывает-

ся большой карантинный прирост 
базы в апреле—мае 2020 года»,— го-
ворит гендиректор сервиса Андрей 
Баев. «Безусловно, одним из самых 
заметных скачков прироста аудито-
рии можно назвать весну 2020 года, 
однако после этого рост стабилизи-
ровался»,— говорит генеральный 
директор Storytel Russia Борис Мака-
ренков, не уточняя цифр.

В ГК «Литрес» рассчитывают вер-
нуться на ежегодную динамику в 30–
35% по мере роста доли подписок 
и абонементов в выручке. Пока на за-
пущенную летом 2020 года систему 
абонементов пришлось около 13% 
выручки сервиса «Литрес», позже эф-
фект будет заметнее, говорит Сергей 
Анурьев. Важным драйвером он на-
зывает категорию независимой ли-
тературы (самиздата). По итогам пер-
вого полугодия выручка платформы 
«Литрес: Самиздат», где публикуют-
ся независимые авторы, выросла на 
27% в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года.

У других участников рынка сами-
здата динамика еще выше. Оборот 
платформы Litnet в первом полуго-
дии 2021 года по сравнению с пер-
вым полугодием 2020 года составил 
129%, рассказал сооснователь это-
го сервиса Сергей Грушко. Аудито-
рия самиздата существенно выросла 
в 2020 году, когда во время локдаунов 

издательства останавливали выходы 
новинок и читатели мигрировали на 
самиздат-платформы, объясняет он. 
Не исключено, что отдельные жан-
ры, прежде всего легкие, могут по-
чти целиком уйти в самиздат, как это 
произошло, например, с любовным 
романом на американском рынке; 
похожий переход происходит с фан-
тастикой и фэнтези, говорит гла-
ва Ассоциации интернет-издателей 
Владимир Харитонов. «Станет ли са-
миздат главной движущей силой 
цифровых книг, будет зависеть от ко-
личества читателей, которые пред-
почтут легкую (и более дешевую) 
литературу книгам традиционных 
издателей»,— рассуждает он.

Сокращение темпов роста рын-
ка цифровой книги Владимир Хари-
тонов считает закономерным, напо-
миная, что в начале нулевых, когда 
он рос «практически с нуля», темпы 
были экспоненциальными. По мне-
нию основателя и гендиректора из-
дательской группы «Альпина Пабли-
шер» Алексея Ильина, в обозримой 
перспективе этот сегмент будет обго-
нять бумажный книжный рынок, ко-
торый вырос на 10% за первое полу-
годие, сообщал „Ъ“. «Думаю, выход 
на темпы роста выше 30% возможен, 
но это не самоцель. Даже 15% — очень 
хороший показатель»,— добавил он.

Валерия Лебедева

Цифровую книгу листают не спеша
Темпы роста рынка электронных книг замедляются

В 2013 году комбинат закрылся 
из-за негативного влияния на эко-
логию озера. Тогда же долги компа-
нии на сумму 1,75 млрд руб. выку-
пил ВЭБ.РФ. В апреле 2021 года на 
торгах дочерняя компания ВЭБа 
выкупила имущество комбината 
и участок под ним за 330 млн руб. 
Представитель господина Дери-
паски перенаправил вопросы „Ъ“ 
в En+ Group, там лишь сообщили, 
что будут участвовать в строитель-
стве международного центра вод-
ных ресурсов, расположенного на 
территории БЦБК.

Заинтересоваться в застройке 
территории могут понятные госу-
дарству федеральные игроки с опы-
том, так как экономический эффект 
от строительства можно будет ощу-
тить лишь спустя 15 лет после его 
запуска, говорит руководитель де-
партамента гостиничного бизнеса 
JLL Яна Уханова. Но даже институ-
циональному игроку реализовать 
такой масштабный проект возмож-
но только с господдержкой, указы-
вает она. На этой территории будет 
действовать особая экономическая 
зона, собственники объектов кото-

рой могут рассчитывать на льгот-
ное налогообложение и бесплатное 
присоединение к сетям, следует из 
презентации. Помимо прочего, ука-
зано в документе, инвесторы смогу 
рассчитывать на льготное финанси-
рование и получение гарантий и по-
ручительства от Корпорации МСП.

В этом случае к точечной застрой-
ке с более коротким циклом инвес-
тирования возможно привлечь ло-
кальных игроков, считает госпожа 
Уханова. Партнер Cushman & Wake-
field Марина Усенко, наоборот, уве-
рена, что при точечном строитель-

стве без создания сопутствующих 
удобств есть риск не достичь конеч-
ной цели — создания единого про-
странства с обслуживающими и раз-
влекательными объектами. 

Впрочем, на этой территории 
существуют ограничения на стро-
ительство в водоохранной зоне 
Байкала, а также необходимость 
в дополнительных затратах на ин-
женерные и инфраструктурные 
сети, напоминает Яна Уханова. Сей-
час для оперативного водопони-
жения на территории Солзанского 
полигона БЦБК установлено обо-
рудование локальных очистных 
сооружений, которое еще не при-
ступало к работе, а для очистки над-
шламовых вод потребуется не ме-
нее 3,5 месяца, говорит ученый 
секретарь научного совета Сибир-
ского отделения РАН по проблемам 
озера Байкал Ирина Орлова. Кроме 
того, продолжает она, у Сибирско-
го отделения РАН и профессиональ-
ного сообщества осталось много 
вопросов к качеству очистки. Для со-
гласования проекта рекультивации 
потребуется не менее полутора лет, 
резюмирует эксперт.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

Славное море,  
затратный Байкал

Рост потребления вин в России 
стимулирует дистрибуторов 
расширять портфели брендов. 
Так, холдинг Roust Рустама Тари
ко на три года стал эксклюзив
ным поставщиком в РФ трех ли
неек французской винодельче
ской компании Baron Philippe 
de Rothschild. На первом этапе 
планируется продавать десят
ки тысяч коробов, в основном 
в розничных сетях. Конкуренты 
Roust считают это вино слиш
ком дорогим для такого каче
ства и предупреждают, что без 
представленности в ресторанах 
и барах продвигать линейки 
 будет сложно.

Алкогольный холдинг Roust Рус-
тама Тарико договорился об эксклю-
зивной дистрибуции трех линеек 
вин французской компании Baron 
Philippe de Rothschild S.A., сообщил 
„Ъ“ представитель Roust. Речь идет 
о винах Baron Philippe de Rothschild: 
Mouton Cadet, Baron Philippe de Roth-
schild Bordeaux и Baron Philippe de 
Rothschild Pays d’Oc. Контракт заклю-
чен на три года. В первый год плани-
руется продать не менее нескольких 
десятков тысяч коробов, во второй — 
поставки должны увеличиться. На те-
кущем этапе основным каналом ди-
стрибуции будут розничные сети, 
сейчас с ними идет активная перего-
ворная кампания по листингам, гово-
рят в Roust. Планируется, что в розни-
це Mouton Cadet будет стоить около 
1 тыс. руб., Bordeaux — 800 руб., ли-
нейка Pays d’Oc — 700 руб. за бутылку. 

В Baron Philippe de Rothschild на до-
полнительные вопросы оперативно 
не ответили.

• Baron Philippe de Rothschild S.A. 
основана в 1933 году бароном Филип-
пом де Ротшильдом. Включает более 
600 га виноградников во Франции 
и Чили. Объем производства — 
23 млн бутылок в год, продукция 
 поставляется в 150 стран мира.
Roust — один из крупнейших по-

ставщиков алкоголя в России. Вы-
пускает, в частности, водку под мар-
ками «Русский стандарт», «Зеленая 
марка», «Парламент», Zubrowka. 
В портфель собственных брендов 
в категории «вина» входят линейки 
Gancia и Terrasole, также занимает-
ся дистрибуцией аргентинских вин 
Trivento, чилийской марки Goncha 
y Toro, а также американских Bare-
foot и Carlo Rossi. В 2020 году выруч-
ка АО «Руст Россия» была 31,63 млрд 
руб., чистый убыток — 3,82 млрд руб.

Директор по управлению ме-
ждународным агентским бизне-
сом Roust Иван Алферов отмечает, 
что рынок тихих вин в России, по-
казывающий уверенный рост, име-
ет отличный потенциал для даль-
нейшего развития. Как отмечают 
в компании, французские вина вхо-
дят в пятерку импортируемых вин 
и в тройку по популярности среди 
импортных вин в торговых сетях. За 
2020 год продажи французских вин 
выросли на 16%, а премиальных — 
на 20% год к году, говорят в холдинге.

Гендиректор АСТ Леонид Рафаи-
лов говорит, что партнерство с Roust 

будет третьей или четвертой попыт-
кой выхода этих вин на российский 
рынок. По его словам, представите-
ли винодельни начали поиск ново-
го партнера около двух лет назад, 
предложение рассматривала и АСТ, 
но не стала заключать контракт. «По 
соотношению „цена—качество“ 
у этих вин в России мало перспектив 
с точки зрения спроса в категории 
от 1 тыс. руб. за бутылку»,— говорит 
господин Рафаилов. Топ-менеджер 
отмечает, что продвигать новые ли-
нейки вин без присутствия в HoReCa 
Roust будет сложно, а работа только 
с сетями предполагает небольшую 
маржу. По словам собеседника „Ъ“ 
на рынке, ранее дистрибутором этих 
линеек Baron Philippe de Rothschild 
S.A. в России был импортер Eurow-
ine. В 2019 году эта компания столк-
нулась со сложностями: товар аре-
стовала служба судебных приставов, 
и структуры Eurowine обратились 
в суды с заявлениями о собственном 
банкротстве.

Baron Philippe de Rothschild — 
странный выбор для Roust с точки 
зрения винного портфеля и рыноч-
ной силы, говорит собеседник „Ъ“ 
в крупной алкогольной компании. 
По его словам, винодельня отличает-
ся высокими ценами, средним каче-
ством и повышенными запросами. 
Возможно, Roust удалось получить 
привлекательные цены, в против-
ном случае добиться каких-то ре-
зультатов вряд ли получится, отме-
чает источник „Ъ“.

Анатолий Костырев 

Roust доливает вина
Холдинг стал дистрибутором винодельни Ротшильдов в России

Основанная россиянами плат
форма для обучения детей ан
глийскому языку Novakid при
влекла $35 млн от новых и теку
щих акционеров, включая ин
весторов Twitter и Spotify. Плат
форма потратит их на экспан
сию в Азию и разработку обра
зовательного контента. Россий
ский рынок онлайнобучения 
английскому перегрет, и плат
формам имеет смысл ориенти
роваться сразу на зарубежные 
страны, уверены эксперты.

Онлайн-платформа обучения ан-
глийскому языку для детей Nova-
kid привлекла $35 млн в ходе но-
вого инвестиционного раунда, 
рассказала „Ъ“ представитель TMT 
Investments, одного из ранних инве-
сторов проекта. Ведущими инвесто-
рами стали специализирующийся 
на рынке EdTech фонд Owl Ventures, 
ранее вложившийся в образователь-
ные сервисы MasterClass и Quizlet, 
и Goodwater Capital, инвестор Twit-
ter и Spotify. В раунде участвовали 
и текущие акционеры, включая Leta 
Capital, PortfoLion, TMT Investments 
и др., уточнили в компании. Оцен-
ку бизнеса участники сделки не рас-
крывают. Полученные средства No-
vakid направит на экспансию на 
азиатские рынки и разработку обра-
зовательного контента.

• Novakid основана в 2017 году рос-
сийскими предпринимателями Мак-
симом Азаровым и Дмитрием Мали-
ным в США. Она продвигает изуче-
ние английского языка с его носите-
лями среди детей 4–12 лет. По дан-
ным Crunchbase, до текущего раунда 

компания совокупно привлекла 
$6,5 млн инвестиций. По собствен-
ным данным Novakid, компания ра-
ботает в 43 странах, включая Рос-
сию, обслуживает около 380 тыс. 
клиентов (в первом полугодии 2021 
года рост составил 700%). 80% клиен-
тов Novakid — из Европы.
J’son & Partners Consulting оцени-

вает объем мирового рынка обуче-
ния английскому как второму язы-
ку в онлайне в $10 млрд, а сегмент 

для детей — в $3 млрд. По прогнозам 
аналитиков, к 2030 году эти сегмен-
ты вырастут до $38 млрд и $25 млрд 
соответственно. Актуальных оценок 
российского рынка онлайн-изуче-
ния английского нет, а весь рынок 
EdTech в России в 2020 году, по оцен-
кам Smart Ranking, составил 54 млрд 
руб. Лидером рейтинга с выручкой 
4,1 млрд руб. за прошлый год стала 
онлайн-школа Skyeng, начинавшая 
с обучения английскому взрослых. 
На втором месте — сервис Skillbox 
(3,9 млрд руб.), на третьем — «Учи.
ру» (2,5 млрд руб.).

Сделка с Novakid — крупнейший 
раунд с участием известного меж-
дународного инвестора, который 

вкладывает деньги в EdTech-проект 
с российскими корнями, говорит 
венчурный инвестор, основатель 
инвесткомпании A.Partners Алек-
сей Соловьев. «Отличие Novakid от 
других похожих проектов заключа-
ется в привлечении носителей язы-
ка в качестве тьюторов. Есть похо-
жий проект под названием Allright, 
и они копируют состоявшуюся биз-
нес-модель китайского проекта VIP-
Kid, который работает только на Ки-
тай»,— рассуждает он.

Российский рынок достаточно пе-
регретый, и со стороны основателей 
Novakid логично фокусироваться на 
развивающихся рынках со слабой 
конкуренцией в детском образова-
нии, отмечает партнер Skyeng Алек-
сандр Ларьяновский. Кроме того, 
диверсификация рынков уберега-
ет от страновых рисков, как, напри-
мер, в случае с Китаем, где ужесто-
чение правил для образовательных 
онлайн-платформ обрушило акции 
крупнейших игроков, добавляет он. 
Обучение английскому языку не тот 
рынок, на котором можно построить 
компанию с оценкой в $1 млрд, ра-
ботая только в России, подтвержда-
ет партнер «ФРИИ Инвеста» Дмитрий 
Калаев.

Обучение английскому — боль-
шой и перспективный рынок в ми-
ровом масштабе, на нем еще много 
места для инвестиций, уверен осно-
ватель «Нетологии-групп» Максим 
Спиридонов. Даже на российском 
рынке продолжат появляться новые 
EdTech-проекты в этом сегменте, от-
мечает Александр Ларья новский.

Дмитрий Шестоперов

С английским нашли общий язык
Платформа Novakid привлекла  
от инвесторов $35 млн

Господин Терехин добавляет, что 
у «Советских аптек» стабильно рас-
тет доля онлайн-бронирований, но 
до полноценного запуска дистанци-
онной продажи лекарств называть 
e-commerce драйвером роста фар-
мрынка нельзя. Маркетплейс «Здрав-
сити» (проект «Протека») в июне уве-
личил оборот от онлайн-продаж на 
83% год к году. Там же отмечают, что 
потребители стали делать выбор 
в пользу более дорогих препаратов. 
Данные DSM Group за июнь также 
подтверждают, что препараты цено-
вой категории выше 500 руб. выро-
сли в продажах на 2% по сравнению 

с маем. Покупки препаратов стои-
мостью от 150 до 500 руб., по тем же 
данным, незначительно уменьши-
лись — на 0,9%. 

В АСНА рост числа онлайн-зака-
зов оценивают в 9%, однако отмеча-
ют, что у некоторых аптек, входящих 
в ассоциацию, сегмент e-commerce 
за июнь вырос на 50% по сравнению 
с маем. По словам гендиректора сети 
аптек «Поларт-Фарм» Даны Алборо-
вой, покупатели в основном зака-
зывают через интернет применяе-
мые при COVID-19 ксарелто, клексан 
и арепливир. По подсчетам аналити-
ков «Мегаптеки», наибольший рост 
в продажах показали препараты от 
заболеваний крови, в том числе вхо-

дящие в рекомендации Минздра-
ва по лечению COVID-19. Доля этого 
сегмента в структуре заказов в агре-
гаторе составила 12,8% против 3,4% 
годом ранее. Максимальную дина-
мику (в 37%) показал препарат элик-
вис на основе апиксабана. 

По словам источника „Ъ“ на фар-
мрынке, существенный рост вы-
ручки от онлайн-продаж отмечают 
только крупные ритейлеры. К сер-
вису по-прежнему не допускаются 
небольшие (менее десяти точек) ап-
течные сети, а партнерство с агрега-
торами и маркетплейсами на пред-
лагаемых условиях для них остается 
невыгодным. 

Александр Осипов

Аптекарский оборот
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Байкальск сам по себе 
имеет огромный потенциал

— Игорь Кобзев,
губернатор Иркутской области,  

в марте 2021 года

Ц И Т А Т А

22 процента россиян
пользовались онлайн-
курсами за последние 
12 месяцев, следует 
из опроса Sberbank CIB

ООО «Тузинский карьер» извещает о проведении общественных обсуждений  
по объекту государственной экологической экспертизы проекта технической документации  
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) агрохимиката «Мука известняковая»

Цель намечаемой деятельности: использование агрохимиката «Мука известняковая» в сельскохозяйственной деятельности.
Разработчик технической документации ОВОС: Автономное учреждение Чувашской Республики «Научно-исследовательский 

институт экологии и природопользования» Министерства природных ресурсов и экологии Чувашской Республики (428024, 
г. Чебоксары, просп. Мира, 90, к. 2).

Местоположение намечаемой деятельности: Российская Федерация.
Наименование и адрес заказчика: ООО «Тузинский карьер» (Россия, 428029, Чувашская Республика – Чувашия, г. Чебоксары, 

ул. Ленинского Комсомола, д. 5, оф.155, тел. 89176638209, e-mail: tuzinkar@mail.ru, контактное лицо – специалист Виноградова Е.С.).
Орган, ответственной за организацию общественного обсуждения: Администрация Мариинско-Посадского района Чуваш-

ской Республики.
Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: Письменные предложения и замечания по предмету общественных обсуж-

дений можно направлять в администрацию Мариинско-Посадского района по адресу: Россия, 429020, Чувашская Республика, 
Мариинско-Посадский район, г. Мариинский Посад, ул. Николаева, д. 47, каб. 205 или на электронную почту: marpos @cap.ru 

Срок доступности материалов: с момента публикации данного сообщения по 06.09.2021 г.
Место доступности материалов: на официальном сайте Мариинско-Посадского района www.marpos@cap.ru и по адресу: 

429570, Чувашская Республика, г. Мариинский Посад, ул. Николаева, д. 47, каб. 205.
Ознакомиться с печатными материалами проекта технической документации, включая техническое задание и материалы 

ОВОС на агрохимикат можно в Администрации Аксаринского сельского поселения Мариинско-Посадского района Чувашской 
Республики по адресу: Россия, 429567, Чувашская Республика, Мариинско-Посадский район, д. Аксарино, ул. Центральная 
Усадьба, д. 11.

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней с момента публикации данного объявления.
Иная информация: отсутствует.
Дата и место проведения общественных обсуждений (слушания): по объекту государственной экологической экспертизы 

проекта технической документации по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) агрохимиката «Мука известняковая» 
состоятся 06.09.2021 г. в 15.00 по адресу: Россия, 429567, Чувашская Республика, Мариинско-Посадский район, д. Аксарино, 
ул. Центральная Усадьба, 11.

На правах рекламы
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Онлайн-кинотеатр ivi в отли-
чие от крупнейших конкурен-
тов не входит в экосистемы или 
медиахолдинги и работает как 
независимый видеосервис. От-
менив зимой IPO из-за нового 
регулирования своего рынка, 
компания привлекла $250 млн 
от пула инвесторов и уже вовсю 
тратит их на производство ори-
гинальных сериалов. О борь-
бе за долю рынка, конфликте 
с «Яндексом» и угрозе от Netflix 
рассказал „Ъ“ основатель и ген-
директор ivi Олег Туманов.

— Можно ли назвать ваш послед-
ний инвестраунд самым круп-
ным на рынке онлайн-видео? 
— В России — да. Я, правда, не знаю, 
сколько тратят на этот сегмент «Ян‑
декс» и Сбербанк, потому что их ин‑
вестиции теряются в экосистемах, 
но из открытых данных это самый 
большой раунд.
— Ваши инвесторы действовали 
с прицелом на IPO? 
— IPO — одна из стратегических аль‑
тернатив для нашего бизнеса, кото‑
рую мы продолжаем рассматривать. 
В прошлом году мы вели техниче‑
скую подготовку. Комиссия по цен‑
ным бумагам и биржам США на‑
кладывает на нас ряд ограничений 
по комментированию этого процес‑
са, но если говорить в общем, то IPO 
дает возможность привлечения фи‑
нансирования и дополнительную 
ликвидность, что на каком‑то этапе 
будет важно для ряда акционеров.
— И когда появилась новая редак-
ция законопроекта об иностран-
цах в видеосервисах, вы подго-
товку к американской бирже 
свернули?
— Наличие законопроекта, опреде‑
ленно, внесло коррективы. Поэто‑
му мы перевели дискуссию с инве‑
сторами в другую плоскость, после 
чего закрыли новый раунд финанси‑
рования. 

Но мы с пониманием относим‑
ся к задаче регулирования отрасли. 
Здесь нет ничего удивительного, 

это повсеместная практика в мире. 
Мы обсуждаем эту инициативу 
и надеемся, что новая версия закона 
будет отражать интересы государст‑
ва и бизнеса. 
— Что вы думаете о сегодняшней 
редакции этого законопроекта?
— Пока он в рабочей версии, и я над‑
еюсь на конструктивный диалог. 
Не только для видеостриминга, 
но и всего IT‑сегмента чрезвычайно 
важна стабильность, прозрачность 
и предсказуемость законодательст‑
ва. Вся инновационная экономика 
зиждется на двух вещах — таланте 
и рисковом капитале, это сочетание 
обеспечивает создание прорывных 
технологий. Доступ к капиталу — ог‑
ромное конкурентное преимуще‑
ство, его нужно максимально по‑
ощрять, а не ограничивать. Нельзя 
недооценивать, что будет, если для 
российских компаний ограничат 
доступ на рынки капиталов и они 
останутся без достаточных средств 
конкурировать с глобальными ме‑
дийными супергигантами.
— В законопроекте есть положе-
ние про ограничение эксклю-
зива на библиотеки мировых 
платформ, таких как Netflix или 
Disney+. Вы в них видите для себя 
угрозу?
— Все зависит от того, что руководст‑
во страны хочет от медийного рын‑
ка в ближайшие пять‑десять лет. Это 
стратегический вопрос, потому что 
сейчас в мире происходят две вещи. 
С одной стороны, в США, которые за‑
дают тон глобальной индустрии ме‑
диа, впервые происходит слияние 
производства контента с прямой ди‑

стрибуцией. С другой стороны — 
параллельно идет мегаконсолида‑
ция гигантов: слияние Disney с Fox 
дало нового супермейджора, ком‑
пания AT&T консолидировала ак‑
тивы HBO, Warner Bros и Discovery 
и создает еще одну империю. Ama‑
zon, которая является мировым ли‑
дером на рынке электронной ком‑
мерции с капитализацией больше 
триллиона долларов, недавно купи‑
ла студию MGM. Просто оцените мас‑
штабы происходящего, вообразив 
бюджет каждой из этих компаний. 
Бюджет Netflix на контент составля‑
ет $20 млрд в год, а весь российский 
рынок медиа, включая эфирное, 

платное ТВ и кинопрокат, составля‑
ет около $4 млрд. Можно рассуждать, 
что будет происходить, когда такие 
гиганты появятся на российском 
рынке в полном масштабе. Мне ка‑
жется особенно странным, что вот 
в таких условиях кто‑то хотел бы ог‑
раничивать российскую компанию 
в привлечении денег с международ‑
ного рынка, чтобы строить конку‑
рентный ответ этим гигантам.
— Когда вы планируете следую-
щий подход к IPO?
— Это зависит от того, какой оконча‑
тельный вид примет закон. Сейчас 
денег у нас достаточно, мы сделали 
большой раунд, в принципе с ним 

можно и уже не делать IPO, но на ка‑
ком‑то этапе мы столкнемся с темпа‑
ми роста и конкуренцией. Необхо‑
димость IPO вызвана тем, что рынок 
до сих пор в ранней стадии, игра 
идет по‑крупному и требует боль‑
ших денег. 
— Российский рынок видеосер-
висов растет двузначными тем-
пами, как долго это будет продол-
жаться?
— В России за стриминговые виде‑
осервисы платят 15% домохозяйств, 
в США — 75–80%, в Европе — 35–
70% в зависимости от страны. Люди 
все больше приучаются расставать‑
ся с деньгами, платить за контент, 
в ближайшие пять‑десять лет будет 
происходить расширение сознания 
пользователей в части потребления 
легального контента. Качество ви‑
деостриминга и устройств, которые 
его поддерживают, замена телевизо‑
ров с обычных на Smart TV будет спо‑
собствовать развитию. Но есть фак‑
торы, которые на него и негативно 
влияют: стагнация доходов населе‑
ния и пиратство. 
— Сейчас онлайн-кинотеатры 
пользуются свободой относитель-
но эфирного ТВ, но Роскомнадзор 
уже стал штрафовать их за показ 
сцен курения без маркировки. 
Если платформы заставят играть 
по всем правилам телевидения, 
будет ли это критичным?
— Суть не в том, что на видеостри‑
минге можно ругаться матом или 
показывать больше сцен секса, я во‑
обще считаю, что в большинстве слу‑

чаев можно обойтись без мата и его 
обилие не является мотиватором для 
того, чтобы пойти смотреть сериал. 
И даже сцены секса, если они не яв‑
ляются частью чего‑то более глубоко‑
го, не станут мотиватором. 

Разница в том, что у каждого теле‑
канала есть контентная политика, 
ориентированная на конкретную 
аудиторию, тональность и пони‑
мание, какой контент зайдет или 
не зайдет этой аудитории. Видео‑
стриминг обладает гораздо большей 
гибкостью: у нас большое количест‑
во клиентских сегментов, мы можем 
показывать им разные истории. Ска‑
зать, что на телеканалах всегда про‑

изводят посредственный контент, 
а в стриминге он лучшего качества, 
было бы неправильно. Есть контент, 
созданный на телеканалах, который 
очень успешно работает на плат‑
формах, достаточно вспомнить «Ма‑
жора», «Кухню» и другие хиты. У ТВ 
можно поучиться качественному 
производству. Дело не в канале до‑
ставки, а в качестве производства 
и, самое главное, в создании исто‑
рий, которые будут резонировать 
у большого количества людей, будут 
актуальными для аудитории. Вви‑
ду того что у видеосервисов больше 
гибкости в выборе тем, у них начи‑
нает активно формироваться своя 
база креативных продюсеров, жела‑
ющих творческого выражения сво‑
их идей.
— А как вы измеряете качество 
контента, есть критерии? 
— Количество просмотров и поку‑
пок, подписки, сделанные на этом 
контенте, сколько пользователей 
возвращается на следующую серию, 
сколько смотрят этот контент по вре‑
мени. Первый просмотренный кон‑
тент после подписки считается драй‑
вером подписки.
— Что было драйвером на ivi в по-
следний год?
— Оригинальный проект «Неж‑
ность» принес огромное количест‑
во подписчиков, лицензированный 
фильм «Батя» прошел неплохо.
— Сериалы теперь выходят массо-
во в онлайн-кинотеатрах, случи-
лась нехватка производящих ко-
манд, и этот рынок превратился 
в рынок производителя. Вы види-
те в этом проблему?
— Действительно, пару‑тройку лет 
назад это был рынок заказчика, 
а производители были более зависи‑
мы от руководителей телеканалов. 
За последние несколько лет произо‑
шел взрыв онлайн‑стримингов, они 
готовы и способны заказывать каче‑
ственный контент. Эта революция 
произошла раньше, чем рынок мог 
бы себе позволить: он пока не такой 
большой, как телевизионный, а про‑
изводство очень дорогое. Это вызы‑
вает рост цен, но, с другой стороны, 
в сегменте производства стали появ‑
ляться новые компании, к школам 
кино сейчас большой интерес. 
— Есть пул продюсеров, которые 
выросли на телевидении и уме-
ют делать сериалы-события, 
но их ограниченное количест-
во и скамейки запасных нет. Как 
себя чувствуют в этой ситуации 
платформы?

— Мы тоже боремся за таланты. 
Мы заключили знаковую сделку 
со «Средой» (сериалы «Мажор», «Ме‑
тод» и др.) на несколько лет, догово‑
рились с Hype Production («Спутник» 
и др.) о том, что все сериальные про‑
екты компания будет предлагать нам 
прежде всего. Недавно заключили 
сделку с Андреем Золотаревым (сце‑
нарист фильмов «Лед», «Притяжение» 
и др.), это один из самых сильных рос‑
сийских сценаристов, который будет 
писать для нас премиальные сери‑
алы. Мы хотим стать домом талан‑
тов и создать условия для того, чтобы 
продюсерам, сценаристам и режиссе‑
рам было комфортно с нами работать. 
И эти партнерства нас не ограничива‑
ют в работе с рынком. 
— Платформы и телеканалы все 
чаще подписывают на особые 
условия востребованных сце-
наристов и продюсеров, и эти 
же компании жалуются на взвин-
чивание цен. Что вы думаете про 
этот замкнутый круг?
— Это касается не только произ‑
водства, но и лицензирования кон‑
тента. Большие новые игроки еще 
не прошли весь цикл обучения и бес‑
смысленной потери денег, не имея 
достаточной аудитории и опыта, по‑
этому, действительно, идет взвин‑
чивание цен. Но в основе любого 
бизнеса лежит достаточно простая 
формула: доходы минус расходы 
равно прибыль. Если доходы ми‑
нус расходы равно убыток, то это не‑
жизнеспособная модель. Надеюсь, 
что будет коррекция и рынок при‑
дет к более рациональному состоя‑
нию для участников. У нас большая 
база подписчиков, поэтому сделки, 
которые мы заключаем, для нас ра‑
циональные. От некоторых контрак‑
тов мы отказываемся, потому что 
они нам экономически неинтерес‑
ны. Мы все равно будем строить биз‑
нес‑модель, которая имеет смысл.
— В прошлом году ivi предпринял 
попытку создать первую линейку 
оригинальных сериалов, нашел 
партнера в лице Carbon Produc-
tion, в итоге вы разошлись недо-
вольные друг другом. Проком-
ментируйте этот опыт.
— Никакого недовольства нет. У нас 
был первый этап изучения того, как 
работает собственное производст‑
во. Задачи, которые мы ставили пе‑
ред Carbon Production, выполне‑
ны, были хиты «Нежность» и «Чума». 
Были менее удачные проекты, 
и мы сейчас совершенно по‑друго‑
му подходим к организации произ‑
водства. Мы открыли возможность 
производить контент с нами боль‑
шому количеству продюсеров, по‑
вышаются требования к качеству, 
растут бюджеты. «Нежность» стои‑
ла весьма умеренно по сравнению 

с бюджетами конкурентов: то, что 
ты можешь снять за 5–10 млн, слож‑
но сравнивать с тем, что снимается 
за 25–30 млн. Процесс работы с нами 
для продюсеров стал более понят‑
ным и прозрачным, мы подготови‑
ли больше аналитики для собствен‑
ного производства.
— То есть раньше вы опирались 
скорее на вкусовщину?
— Не то чтобы на вкусовщину, но ме‑
ханизмы, которые мы создали сей‑
час для оценки собственных проек‑
тов, гораздо более развитые, чем те, 
что были полтора года назад. Поэто‑
му мы можем работать и с гораздо 
большим бюджетом.
— А в чем была главная ошибка 
с прошлой моделью? 
— Я не называю прошедший этап 
ошибочным, но была некоторая за‑
мкнутость на ограниченном коли‑
честве творческих людей. Сейчас 
мы работаем с гораздо более широ‑
ким кругом производителей.
— В чем вы видите основные ри-
ски для ОТТ-бизнеса?
— Я вижу риски в недооценке кон‑
солидации на американском рынке, 
потому что укрепление западных 
платформ может привести к суще‑
ственному ослаблению россий‑
ского медийного сегмента. Второй 
риск — неадекватность ценообра‑
зования на контент, остается над‑
еяться на разумность игроков, кото‑
рые в деле. Когда, с одной стороны, 
идет взвинчивание цен на контент, 
с другой — демпинг для потребите‑
ля, бизнес становится очень слабым, 
и это сложно исправить. Сложно дис‑
циплинировать поставщиков и под‑
нимать цены для потребителей.

Третий риск — чрезмерное регу‑
лирование. Оно должно быть уме‑

ренно и соразмерно критической 
необходимости чего‑либо регули‑
ровать. Регулировать можно все. На‑
пример, постановить, чтобы мы сце‑
нарии в правительство относили 
и они говорили, что им кажется пра‑
вильным, но тогда полностью уйдет 
творческий процесс, актуальность, 
резонанс с аудиторией, искренность 
разговора с ней.

Наконец, по‑прежнему большой 
проблемой этого сегмента остается 
пиратство.
— В отличие от крупнейших кон-
курентов, ivi работает вне медиа-
холдингов и экосистем. Этот ста-
тус stand alone усложняет вам 
жизнь? Замечаете ли вы, что ви-
деосервисам «Яндекса», «Сбера» 
или «Газпром-Медиа» что-то дает-
ся легче, чем вам?
— Я не против экосистемы, и это еще 
большой вопрос, что лучше: быть ча‑
стью чего‑то крупного и иметь си‑
нергии или же иметь фокус на опре‑
деленном сервисе. Ты можешь 
устраивать партнерство с сильными 
игроками, которые будут иметь ком‑
мерческую рациональность и давать 
альтернативу предложению, кото‑
рое предоставляет экосистема. У нас 
есть такие партнерства, например, 
с «МегаФоном» и «ЭР‑Телекомом». 
Правильно построенные взаимоот‑
ношения дают возможность каждой 
компании быть сильной и уходить 
в определенную синергию. 

Вот с чем я не могу согласиться, 
это когда компания, которая в силу 
обстоятельств заняла монопольное 
положение в своем рыночном сег‑
менте, начинает использовать преи‑
мущества, чтобы ослабить конкурен‑
та и создать привилегии для своего 
сервиса. Как раз дело регулятора 
с этим серьезно разобраться.
— Вы имеете в виду спор с «Ян-
дексом» (по поводу инструментов 
продвижения в его поиске)?
— Да. Если провести аналогию — 
скажем, на заре развития металлур‑
гии кто‑то оказался собственником 
железной дороги, потом построил 
металлургический комбинат и воз‑
ит по ней руду к своему комбинату, 
а другие вагоны не возит или возит 
в десять раз реже, то понятно, у ка‑
кого комбината будет преимущест‑
во. Ровно так же происходит в нашем 
сегменте. Мы сейчас можем зайти 
в «Яндекс» и просто набрать «филь‑
мы 2021 года» или «новые триллеры 
и боевики», там в приоритете будут 
страницы сервиса «Яндекса», а потом 
все остальное, включая пиратский 
контент. Это неправильно.
— К конфликту подключилась 
ФАС, а «Яндекс» предложил он-
лайн-сервисам условия для под-
ключения к своим инструментам. 
Вы удовлетворены? 

— ФАС делает свою работу в очень не‑
простых условиях и занимает прин‑
ципиальную позицию, которой 
я аплодирую. Мы все понимаем лоб‑
бистский ресурс «Яндекса» и все эти 
аргументы про «наше все». Но в каче‑
стве компромисса со стороны «Ян‑
декса» предлагаются смешные ре‑
шения: вы нам передайте все свои 
пользовательские данные, поставьте 
«Яндекс.Метрику», прикрутите нашу 
платежную систему и заплатите нам 
деньги. То есть отдайте нам бизнес, 
и когда он станет нашим, мы его нач‑
нем продвигать. Может быть, вам 
еще дать ключ от квартиры, где день‑
ги лежат, говоря словами Остапа Бен‑
дера? Это просто смешно. 
— Устраивает ли вас антипират-
ский закон, который был внесен 
в Госдуму на основе отраслевого 
меморандума?
— Меморандум работает непло‑
хо для защиты отдельных премьер, 
но не очень эффективен для рынка 
в целом, потому что в выдаче «Яндек‑
са» есть возможность склейки забло‑
кированной пиратской площадки 
с вновь создаваемыми альтернатив‑
ными сервисами. В Google такого 
нет, более того, Google быстро по‑
нижает в выдаче сервисы, в отно‑
шении которых хоть раз было заяв‑
лено о нарушении авторских прав. 
Мы обсуждали это с медиахолдинга‑
ми и Ассоциацией продюсеров кино 
и телевидения (АПКИТ) и будем ста‑
раться доработать формулировки 
в законе, чтобы закрыть эти огром‑
ные зияющие дыры в отношении де‑
приоритизации ресурсов, которые 
были многократно уличены в созда‑
нии пиратского контента.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

«Игра идет по-крупному 
и требует больших денег»
Основатель ivi Олег Туманов о проблемах и перспективах видеосервисов в России

Бюджет Netflix на контент составляет 
$20 млрд в год, а весь российский рынок 
медиа — около $4 млрд

Регулировать можно все. Например, 
постановить, чтобы мы сценарии 
в правительство относили

C O M P A N Y  P R O F I L E О Н Л А Й Н - К И Н О Т Е А Т Р  I V I

Видеосервис ivi запущен в 2010 году, среди его инвесторов — фонды Baring Vostok, 
RTP Global, Flashpoint, ВТБ, РФПИ и др. C ноября 2020 года сервис рассматривает 
возможность выхода на биржу. В мае 2021‑го компания привлекла $250 млн от ин‑
весторов. По оценке GfK, во втором квартале 2021 года ivi переместился с перво‑
го на второе место (после «Кинопоиска HD») в рейтинге российских онлайн‑кино‑
театров. По данным ivi, на платформу заходят 50 млн уникальных пользователей 
в месяц, на ней около 15 тыс. фильмов и сериалов. По данным Kartoteka.ru, ООО 
«Иви.ру» завершило 2020 год с убытком 669 млн руб. при выручке 8,8 млрд руб. 
В 2021 году на создание собственного контента платформа потратит 2 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т У М А Н О В  О Л Е Г  Е Ф И М О В И Ч

Родился 17 февраля 1965 года в Москве. В 1986 году окончил Московский финансо‑
вый институт. В 1996 году прошел обучение по программе для высшего менеджмен‑
та в Уортонской школе бизнеса, тогда же — по программе финансового менеджмен‑
та в Гарвардской школе бизнеса. С 1990 по 1994 год — зампред Мосбизнесбанка. 
В 1997 году возглавлял департамент международных корпоративных финансов аме‑
риканского инвестиционного банка Ladenburg Thalmann. В 1997–2000 годах являл‑
ся зампредом правления  ОНЭКСИМ‑банка и руководителем Banque UNEXIM Suisse 
в Женеве. С 2001 по 2004 год — заместитель управляющего директора Альфа‑банка. 
В 2005–2006 годах — главный управляющий директор по России и СНГ промышлен‑
ной группы Access Industries. В 2009 году основал и возглавил онлайн‑кинотеатр ivi. 
Кандидат экономических наук.

первые лица
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Фестиваль искусств «Вдохнове-
ние» в этом году из-за пандемии 
проходил в урезанном виде: ме-
ждународная часть состоялась 
онлайн, не было в этот раз и про-
граммы «Дружба народов» (спек-
такли из стран СНГ и Балтии). Од-
нако даже такая афиша включала 
в себя 60 событий, показанных 
в павильонах ВДНХ, за павильона-
ми, на главной аллее и так далее. 
Рассказывает Алла Шендерова.

андемия научила нас 
ценить живое общение. Потому об-
щую тему фестиваля его худрук Инге-
борга Дапкунайте и арт-директор Ро-
ман Должанский формулируют так: 
«Осознание ценности каждой встречи 
и каждого художественного впечат-
ления». Впечатления собрали на лю-
бой вкус: от кинопоказов зальцбург-
ских оперных спектаклей Ромео 
Кастеллуччи и Кшиштофа Варликов-
ского, выступлений «Балета Москва» 
(см. „Ъ“ от 27 июля) и спектакля «Вой-
на и мир», объединившего текст Тол-
стого с симфонической музыкой, до 
эскизов молодых режиссеров по пье-
сам современных драматургов (про-
грамма «Любимовка. Лето»). 

Что, похоже, было впервые, так это 
обращение фестиваля к новой поэзии 
и поэтам. Перформанс, представлен-
ный участниками студии Центра Воз-
несенского, курируемой поэтом Ан-
дреем Родионовым и драматургом 
Екатериной Троепольской, проходил 
в павильоне «Рабочий и колхозница». 
11 девушек (примерно от 17 до 25 лет) 
и один юноша (если не считать высту-
пившего в финале самого Родионова) 
читали свои стихи о том, что с ними 
происходит (перформанс назывался 
«Вы находитесь здесь»). «Москва, я лю-
блю тебя, / Но у нас абьюзивные от-
ношения», «Мы — аппендикс новой 
России» — строчки из стихов Дарьи 
Шарун описывают чувства молодых 
по отношению к социуму, к большо-
му «взрослому» миру, в который всег-
да сложно встраиваться, но когда мир 
сходит с ума — особенно.

Стихи читали в лектории павиль-
она, фактически ставшего постамен-
том для знаменитой скульптуры Веры 
Мухиной. А в буфете этого павильо-

на, оформленного с роскошью совет-
ского ар-деко, сыграли «Колхозницу 
и рабочего» — стихотворную пьесу 
Михаила Чевеги, поставленную из-
вестным от Ярославля до Новосибир-

ска, но впервые работавшим в Москве 
Евгением Маленчевым, собравшим 
таких же, как он, странствующих ар-
тистов (часть из них он нашел в лет-
ней школе СТД). 

По мысли куратора всей моло-
дежной программы, шеф-редактора 

портала Vashdosug, пишущего под 
псевдонимом Inner Emigrant, дейст-
вие спектакля должно происходить 
в обеденный перерыв, когда все «от 
„винтиков“ до „вождей“ превраща-

лись в обычных, живых людей». Бу-
фет в павильоне тесный, так что спек-
такль игрался среди столиков, за 
которыми сидели зрители, получив-
шие советский обед: первое, второе, 
третье и компот — добротный, но не 
для всех съедобный. 

Вера Мухина (Анастасия Альмуха-
метова), создавая рабочего, сопрово-
ждала свои взволнованные монологи 
игрой на аккордеоне, рабочий, кото-
рого здесь назвали Колей (Глеб Герма-
нов), появлялся полуголым, сообщая 
собравшимся, что у него «нет ниче-
го, кроме гениталий, зато они из ста-
ли». После него Мухина принималась 
за колхозницу Варю (Ксения Чигина); 
потом артисты-официанты раздава-
ли борщ, рассказывая, как разбирают 
монумент для отправки на Всемир-
ную выставку в Париж. У колхозницы 
и рабочего тоже оказывался «перерыв 
на обед» — ровно час, чтобы побыть 
живыми, и они посвящали его во-
все не друг другу: на Парижской вы-
ставке Коля крутил роман с францу-
женкой, за что Варя обещала хватить 
его серпом. Откуда-то из-под прилав-
ка невидимый, но вездесущий Ста-

лин голосом Бабы-яги из советских 
киносказок одобрял выплавку мону-
мента из стали («хорошо, что я не Гов-
нин»), а узнав о парижском загуле, хи-
хикал и разрешал не переплавлять. 
В общем, скульптурная группа, став-
шая объектом насмешки для многих 
поколений москвичей (Юрий Люби-
мов, например, утверждал, что, когда 
он в 1950-е ездил мимо на троллейбу-
се, пассажиры спрашивали друг дру-
га: «У чучелов сойдете?»), впервые за 
почти девяносто лет своего существо-
вания оказывалась живой, рефлекси-
рующей и стараниями артистов даже 
вызывала симпатию.

Оживали и другие уголки павильо-
на — в них существовали «33 сестры», 
перформанс, состоящий из личных 
монологов участниц — студенток 
пермского мединститута, рассказы-
вающих о своей жизни. Монологи 
каждый зритель слушает в наушни-
ках, сидя напротив девушки-перфор-
мерки, после чего наушники можно 
снять и пообщаться вживую, а потом 
перейти к следующей участнице. Как 
говорят очевидцы, монологи у деву-
шек каждый раз разные: все они тоже 
на тему «вы находитесь здесь», но объ-
единены настроением чеховских 
«Трех сестер»— как и зачем жить, если 
жизнь «заглушает, как сорная трава».

Еще один проект молодежной про-
граммы — «Апрель» независимого 
питерского театра «Цехъ» и режиссе-
ра Кирилла Люкевича — игрался на 
задворках павильона «Пчеловодство». 
Собственно, это и был уличный кон-
церт с песнями Виктора Цоя, открыва-
нием бутылки вина без штопора, тан-
цами под шлягеры времен расцвета 
фестиваля в Сан-Ремо и финальным 
дружным укатыванием старой «Ко-
пейки» с номерами «62–90 Цой».

Всю эту молодежную возню не одо-
бряли фанерные кубы — «персона-
жи» интерактивной инсталляции Ксе-
нии Перетрухиной «Театр в кубе» (она 
же — «Квадратная голова»). В каждом 
из кубов было устроено множество 
глазков, заглянув в который можно 
узнать, о чем думают кубы — страда-
ющие от одиночества, поучающие, 
брюзжащие в стиле раньше «деревья 
были больше, а сосиски — из мяса».

Прибавьте к этому спектакль «Juke-
box „Москва“», где актер Роман Миха-
щук с помощью режиссера Олега Хри-
столюбского превращается в живую 
музыкальную шкатулку, озвучивая 
по заявкам публики московскую речь 
и самые расхожие звуковые мемы 
(проект французской компании «Ech-
elle 1:1» впервые зазвучал по-русски 
в 2019-м на питерском фестивале 
«Точка доступа»), и вы действительно 
ощутите настоящее время. Москва, 
конец июля — начало августа 2021 
года. Театр все еще свободно отобра-
жает жизнь. Правда, его грозят начать 
проверять на «соответствие стратегии 
нацбезопасности» (то есть ввести те 
порядки, которых боялись даже ожи-
вавшие на час рабочий с колхозни-
цей), но что поделать: мы, как и было 
сказано, находимся здесь.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Местоположение обязывает
На ВДНХ завершился VI фестиваль «Вдохновение»

Ожившая скульптурная 
пара Веры Мухиной  
являлась зрителям прямо 
в буфете павильона  
«Рабочий и колхозница»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

На интернет-платформе Premier 
вышел документальный фильм 
о лидере группы «Сектор Газа» 
Юрии Клинских «Хой с тобой». 
В его жизни и смерти даже после 
этого фильма остается много за-
гадок, однако Борис Барабанов 
считает, что фильм получился 
достойным своего главного героя.

о фильма «Хой с тобой» жур-
налист Павел Селин уже 

работал с музыкальной темой. Он 
снял, например, ленту «Юра-музы-
кант», посвященную Юрию Шев-
чуку. Рок-н-роллом тематика его 
фильмов не ограничивается. Селин 
сделал картину «Буров и Буров» о ху-
дожниках-самородках Александре 
и Владимире Буровых из Оренбург-
ской области. Он также работает над 

большим фильмом об отшельнице 
Агафье Лыковой. Получается, что 
в центре внимания фильмов Сели-
на — нестоличные герои и глубин-
ная Россия. Даже в фильме о Юрии 
Шевчуке практически нет ощуще-
ния, что это человек из «центра»: су-
щественную часть экранного време-
ни протагонист проводит в поезде 
или в деревне.

Юрий Клинских, он же Хой, 
и «Сектор Газа» в этом смысле иде-
альный материал. Феномен сверх-
популярной панк-группы «Сектор 
Газа» — порождение русской про-
винции, и она же, глубинка, ста-
ла главным потребителем музыки 
Клинских. В отличие от Егора Лето-
ва, с которым Хоя нередко ставили 
на одну доску и который с годами 
превратился в икону интеллектуа-
лов, для лидера «Сектора Газа» место 
в культуре до сих пор не определено. 

Уже сделан большой трибьют-аль-
бом, уже прописалась на радио тан-
цевальная версия его хита «Лирика» 
работы диджейского дуэта Filatov & 
Karas, но для многих он все еще оста-
ется автором песни про грязные но-
ски из альбома «Ядрена вошь».

Фильм «Хой с тобой» был готов год 
назад, но понадобились средства на 
постпродакшен, и даже денег, выру-
ченных в ходе краудфандинг-кам-
пании, не хватило для того, чтобы 
завершить работу. В конце концов 
лента появилась на площадке Pre-
mier в день рождения музыканта — 
27 июля. В этот день ему могло ис-
полниться 57 лет.

Исследуя феномен «колхозного 
панка» Хоя, Павел Селин намерен-
но помещает своих собеседников — 
друзей Хоя, его администраторов 
и музыкантов группы — в декора-
ции провинциального города, ко-

торые можно найти не только в Во-
ронеже, но в любом городе России, 
стоит только отойти от заасфальти-
рованной центральной улицы с тор-
говым центром и памятником Лени-
ну. В кадре — немолодые мужчины 
разной степени потрепанности, ко-
торые на различных этапах оказыва-
лись с Хоем в одном жизненном кон-
тексте. Однако эти обшарпанные 
дворы с теплотрассами авторы лен-
ты заселили и шебутными аними-
рованными персонажами — мили-
ционерами, рок-фанатами, клонами 
Хоя, создав на экране трагикомич-
ный провинциальный коллаж.

Юрий Клинских пришел в рок-н-
ролл из рядов сотрудников ГАИ — 
это известно большинству поклон-
ников «Сектора Газа», это часть 
легенды группы. Но Павлу Селину 
удалось поговорить с бывшим зам-
политом отдельного батальона ГАИ 
Воронежского УВД Владимиром 
Верзилиным и выяснить, что дума-
ли об «ударившемся в панк» колле-
ге его экс-сослуживцы. Под таким 

углом на историю «Сектора Газа» 
смотрят редко.

Авторы фильма один за другим 
прорабатывают болезненные пово-
ротные моменты в судьбе группы 
и ее лидера. Одна из самых эффект-
ных сцен посвящена фонограммно-
му концерту «Сектора Газа», который 
организовал в Зеленом театре парка 
Горького московский концертный 
менеджер «Сектора Газа» Фидель Си-
монов. Сам этот персонаж сегодня 
совсем не похож на деятеля шоу-биз-
неса — скорее на сторожа парковки. 
Но в 1991 году он был вполне при де-
лах и на полном серьезе работал над 
планом создания нескольких со-
ставов «Сектора Газа» для гастроль-
ной бомбардировки страны на ма-
нер «Ласкового мая». В этой же части 
фильма на экране красуется продю-
сер «Ласкового мая» Андрей Разин 
со своими воспоминаниями о фей-
ковом концерте «Сектора Газа», ко-
торый был прерван появлением на 
сцене самого Хоя, не подозревавше-
го о таком развитии событий.

Юрий Клинских предостерегал 
коллег-музыкантов от излишней 
«виртуозности», которую почитают 
местечковые хард-рокеры, и стре-
мился к простоте и доступности. При 
этом низовой, частушечный язык 
и тематика песен, граничащая с пор-

нухой и туалетным юмором, шли 
рука об руку с сюжетами заветных 
сказок, с русским народным хорро-
ром. Результатом были абсолютная 
народная любовь и лидерство в кас-
сетной звукозаписи. В этом «Сектор 
Газа» вполне мог соперничать с тем 
же «Ласковым маем».

Интуитивно и безошибочно вы-
бирая творческий вектор, Юрий Хой 
не очень понимал, чего хочет в жиз-
ни. Не представлял себе, например, 
куда тратить свалившиеся на него 
деньги. И искренне полагал, что с на-
ркотиков можно «слезть» в любой 
момент. Не зря его в фильме называ-
ют «большим ребенком».

Наркозависимость Хоя — одна 
из наиболее вероятных причин его 
смерти в 2000 году. Однако одноз-
начного ответа на вопрос о том, как 
он умер, фильм не дает. Это не было 
каноническое рок-н-ролльное само-
убийство. По сути, он, как и тысячи 
его соотечественников и сверстни-
ков, умер от комплекса причин: от 
алкоголя, наркоты, от неуверенно-
сти в себе и полной неготовности 
к новым вызовам, которые бросила 
жизнь. Поколение конца 1980-х — 
начала 1990-х однозначно устало от 
«совка», но не представляло себе, что 
идет ему на смену, и не было готово 
к тому, как все обернулось.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Хой еси! 
Лидер «Сектора Газа» стал героем документального фильма

Провинциальные  
«декорации» фильма  
оживляются не только  
мемуарными речами,  
но и анимационным  
гротеском   
ФОТО GREENWICH PRODUCTION

Д

П

Скульптурная группа, ставшая объек-
том насмешки для многих поколений 
москвичей, впервые за почти девяносто 
лет оказывалась живой, рефлексирую-
щей и даже вызывала симпатию
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Во второй день соревнований 
в отдельных видах многобо
рья российская гимнастическая 
сборная завоевала очередные 
медали. Ангелина Мельнико
ва взяла в вольных упражнениях 
бронзу, а Денис Аблязин в опор
ном прыжке — серебро. Аблязин 
набрал баллы, абсолютно иден
тичные тем, что были у ставшего 
олимпийским чемпионом корей
ца Син Джи Хвана, но уступил 
ему по дополнительным пока
зателям.

енис Аблязин — 
28-летний ветеран 

российской гимнастической сбор-
ной, который, несмотря на тяну-
щийся за ним шлейф травм, удержи-
вается в мировой элите уже более 
десяти лет. У него множество наград 
и титулов. В Токио появился и титул 
олимпийского чемпиона — в ко-
манде. А мог вполне появиться еще 
и личный титул.

Это был уже третий штурм Абля-
зиным золота Олимпиады в дис-
циплине, считающейся его корон-
ной,— опорном прыжке. В обоих 
предыдущих случаях он оставал-
ся с серебром позади корейских 
спортсменов: в Лондоне в 2012 
году — Ян Хак Сона из Южной Ко-
реи, в Рио-де-Жанейро в 2016 году — 
представителя КНДР Ли Се Гвана.

Ян Хак Сон на Олимпиаду в Токио 
квалифицировался, однако из-за 
пандемии коронавируса принял 
решение ее пропустить. Ли Се Гван 
год назад завершил спортивную ка-
рьеру. Аблязин тем временем остал-
ся в строю. Незадолго до Игр росси-
янин получил очередную травму, 
которую он сам охарактеризовал 
как «очень серьезную», но все равно 
решил выступать в Токио.

Однако взять золото ему сно-
ва помешал спортсмен из Южной 
Кореи — Син Джи Хван. Теперь, 
правда, обстоятельства сложились 
совсем иначе. На прошлых Олимпи-
адах Аблязин явно проигрывал кон-
курентам. Сейчас оказался ничуть 
не хуже. Син Джи Хван допустил 
ошибки, пусть и не очень явные, на 
приземлениях. Выступавший уже 
после него Аблязин набрал во вре-
мя разбега сумасшедшую скорость 
и скрутил обороты с гигантской ам-
плитудой, а потому после первого 
прыжка вынужден был, чтобы удер-
жаться, сделать шажок назад. Осту-
пился россиянин, пусть и совсем 
чуть-чуть, и на втором прыжке.

После него Аблязин замер, не от-
рывая взгляда от табло, в ожидании 
оценок, которые судьи высчитыва-
ли, казалось, целую вечность. На-
пряжение еще больше усилилось: 

на арене включили звук сердцеби-
ения. Баллы российского и корей-
ского спортсменов совпали вплоть 
до тысячных — 14,783. В таких слу-
чаях принято смотреть на так на-
зываемую базу, то есть на уровень 
сложности элементов. И она оказа-
лась выше у атлета из Южной Кореи. 
Стоимость вторых прыжков была 
одинаковой, а вот первый прыжок 
оказался более дорогим у Син Джи 
Хвана — 6,0 против 5,6.

До этого в такой же ситуации ока-
залась российская гимнастка Анге-
лина Мельникова, которая соревно-
валась в вольных упражнениях. Она 
набрала такие же баллы (14,166), 
как и японка Маи Мураками. Одна-
ко из-за того, что заявленная «база» 
была одинаковой, соперницам 
дали по бронзовой медали, и Мель-
никова с Мураками вместе подня-
лись на третью ступень пьедестала.

Бронзу Мельниковой можно 
назвать огромным достижением, 
ведь до старта шансы отечествен-
ной гимнастки на медаль выгляде-
ли призрачными. Во-первых, чрез-
вычайно сильны были соперницы, 
зарекомендовавшие себя еще во 

время квалификации. По ее резуль-
татам выше Мельниковой оказа-
лись шесть гимнасток, в том числе 
бразильянка Ребека Андраде, ко-
торая в Токио неожиданно разош-
лась и уже взяла золото в опорном 
прыжке и серебро в личном мно-
гоборье, опытная 30-летняя гим-
настка из Италии Ванесса Феррари, 
американка Джейд Кэри. Во-вто-
рых, Мельникова за три недели до 
Олимпиады приняла решение по-
менять музыку и вследствие этого 
перекраивала и заново нарабатыва-
ла программу.

Однако россиянка смогла вы-
ступить безупречно: одетая в ку-
пальник цвета морской волны, она 
очень плавно — именно как мор-
ская волна — перемещалась по 
ковру. В конце Мельникова, чи-
сто и очень эмоционально испол-
нившая программу, торжествую-
ще выкинула руку вперед. Однако 
для победы Мельниковой, которая 
уступила в итоге соперницам Кэри 
и Феррари, снова, как на предыду-
щих снарядах, не хватило той са-
мой «базы».

Екатерина Ремизова

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Денису Аблязину 
нашелся третий кореец
Российский гимнаст снова завоевал  
олимпийское серебро в опорном прыжке

В Токио, как и на двух  
предыдущих Олим
пиадах — в Лондоне 
и РиодеЖанейро,  
Денис Аблязин завоевал 
серебро в опорном прыжке   
ФОТО AFP

Ангелине Мельниковой  
для победы  
в вольных упражнениях  
не хватило «базы»   
ФОТО REUTERS

Под занавес стрелкового турни
ра Олимпиады в Токио россий
ская команда завоевала свою 
восьмую награду на нем. Сере
бро в стрельбе из малокалибер
ной винтовки из трех положений 
добыл Сергей Каменский, кото
рый пять лет назад, на предыду
щих Олимпийских играх, тоже 
стал вторым в этой дисциплине. 
На сей раз он уступил показавше
му феноменальную меткость ки
тайцу Чжан Чанхуну.

ергей Каменский, классный 
российский стрелок, который к 33 
годам накопил послужной список 
с десятком высших наград топовых 
соревнований, во второй раз подряд 
оказался близок к олимпийскому зо-
лоту. Пять лет назад в Рио-де-Жаней-
ро он упустил его при драматичных 
обстоятельствах.

Перед заключительным выстре-
лом, дуэлью двух претендентов на 
победу, предусмотренной для кра-
соты и эффекта регламентом стрель-
бы из трех положений, Каменский 
шел первым, опережая итальянско-
го мэтра Никколо Камприани на 
0,6 балла. От него требовалось, по 

сути, просто не провалиться, вы-
бить очередную десятку, которых 
россиянин навыбивал в квалифи-
кации и финале тьму-тьмущую. 
Да нет, на самом деле, учитывая, 
как в итоге «капнул» Камприани 
(всего-то 9,2), от Каменского требо-

валось нечто совсем скромненькое 
по его меркам. А он набрал 8,3…

В Токио такой концовки не было, 
но обстоятельства охоты Сергея Ка-
менского за своей второй наградой 
на нынешней Олимпиаде (первую 
он завоевал, когда вместе с Юлией 

Каримовой взял бронзу, стреляя из 
пневматики в миксте) тоже были 
полны драматизма. Он по традиции 
здорово отработал квалификации, 
но в финале разогнался скверно. По-
сле первой серии из пяти выстрелов 
в стрельбе с колена Каменский нахо-
дился ниже всех среди восьми фина-
листов. Это походило на движение 
прямым курсом к конфузу.

Но ничего. Следующие две се-
рии у Каменского вышли гораздо 
лучше, и вот он уже оказался вплот-
ную к тройке, а во втором жанре — 
стрельбе лежа — даже сразу же выр-
вался вперед. Правда, ненадолго.

Собственно, после двух десятков 
выстрелов из 45, которые нужно сде-
лать тем, кто сражается за победу 
в финале, борьба за нее свелась к по-
единку Сергея Каменского и Чжан 
Чанхуна. В 2016 году Каменскому 
подставил ножку итальянский ве-
теран, обвешанный наградами, как 
новогодняя елка игрушками. Кам-
приани после своего бразильского 
триумфа ушел из спорта трехкрат-
ным олимпийским чемпионом. 
А стрелком, не позволившим рос-
сиянину добраться до золота в То-
кио, оказался выпрыгнувший слов-
но из ниоткуда китаец. Под занавес 
прошлого десятилетия Чжан Чанху-

на те, кто любит составлять раскла-
ды, просто не заметили бы. Ну кто он 
по сравнению даже не с Каменским, 
а с его европейскими конкурента-
ми — сербом Миленко Себичем, ко-
торому досталась в Японии брон-
за, норвежцем Йоном-Херманном 
Хеггом? Так, талантливый вроде бы 
юниор, у которого почти нет опыта 
взрослых соревнований. Такие обя-
зательно срываются, не выдержива-
ют олимпийского напряжения.

В Токио 21-летний Чжан Чан-
хун срывов не допускал в принци-
пе. Допускал в лучшем случае ма-
ленькие срывчики, вроде того, что 
на несколько минут позволил Сер-
гею Каменскому возглавить класси-
фикацию. Потом китаец палил уже 
практически безупречно. И теперь 
последний, «дуэльный» выстрел 
в стрельбе стоя, в отличие от выстре-
ла пятилетней давности, не вызы-
вал никакого интереса. Отрыв Чжан 

Чанхуна зашкалил за балл, и, кажет-
ся, он мог нажать курок, закрыв гла-
за,— все равно остался бы на первом 
месте. Но он их не закрыл, конечно, 
и записал в актив очередную «десят-
ку» с довеском.

А Сергей Каменский потом сове-
товал обратить внимание на резуль-
таты турнира и сравнить их с резуль-
татами предыдущей Олимпиады. 
В 2016 году Никколо Камприани, 
считавшемуся эталонным винтовоч-
ником, для того чтобы вырвать золо-
то у Каменского, хватило 458,8 бал-
ла. По тем временам сумма казалась 
замечательной. В Токио Сергей Ка-
менский настрелял 464,2 балла, то 
есть не просто превзошел самого 
себя образца 2016 года, а выступил 
на совершенно ином уровне. Только 
в 2021 году этого уровня было мало 
для соперничества с китайским вун-
деркиндом.

Алексей Доспехов

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА

Сергей Каменский поднялся с колена
В стрельбе из трех положений он уступил только китайцу Чжан Чанхуну

Сегодня на Олимпийских иг
рах в Токио открывается ста
дия playoff в «классических» ко
мандных игровых видах. Россия 
в них представлена всего четырь
мя сборными, но ни одна из них 
пока не провалилась, а по край
ней мере мужская волейбольная 
и женская гандбольная на груп
повых этапах выглядели претен
дентами не просто на награды, 
а даже на награды золотые.

тот большой и очень замет-
ный пласт — командные игровые 
виды — в России в последние годы 
явно просел, и на японскую Олим-
пиаду не смогли отобраться сразу не-
сколько представляющих ее сбор-
ных. Причем в жанрах, которые 
когда-то — и не только в советскую, 
но уже и в постсоветскую эпоху — ис-
правно приносили стране престиж-
ные медали и исправно рождали 
грандиозных спортивных героев,— 
баскетболе, мужском гандболе и вод-
ном поло. Но по крайней мере ни 
одна из тех четырех сборных, что до 
Токио добрались, на групповом эта-
пе не срезалась, и про все после него 
можно рассуждать как про претен-
дентов на награды, про некоторые — 
как про претендентов железных, вхо-
дящих в фаворитский шорт-лист.

Главный сюрприз среди них — 
это, видимо, выступление волейболь-
ных сборных. Обе, и мужская, и жен-
ская, имеют славный бэкграунд, но 
на излете предыдущего десятилетия 
как-то слегка потеряли лоск. Обе так 
себе провели «разминочный» предо-
лимпийский розыгрыш Лиги наций 
в Римини, не дотянув до «Финала че-
тырех» с участием всех конкурентов: 
волейболистам не хватило чуть-чуть, 
чтобы туда попасть, волейболистки 
заняли восьмое место. Обе пережили 
кадровые потери: мужчины лиши-
лись травмированного блокирую-
щего Дмитрия Мусэрского, женщи-
ны — лидера Татьяну Кошелеву, вдруг 
объявившую, что она решила со сбор-
ной расстаться. Но обе в Токио при-
знаков кризиса не демонстрировали.

Мужская волейбольная сборная 
вообще все время заставляла вспо-
минать наиболее яркие моменты 
своей шикарной истории, в том чи-
сле лондонскую олимпийскую побе-
ду в 2012 году, лихостью, цепкостью, 
упрямством, шикарной игрой ключе-
вых персонажей — Максима Михай-
лова, Дмитрия Волкова, Егора Клю-
ки, Ивана Яковлева. Она потерпела 
поражение от французов, но выигра-
ла четыре остальных матча в группе. 
Она уверенно одолела мощных аме-
риканцев (те в итоге пролетели мимо 
play-off), а страшных бразильцев, чем-
пионов Олимпиады в Рио-де-Жаней-
ро, серебряных призеров мирово-
го первенства двухлетней давности, 
победителей Лиги наций, разнесла 
в трех сетах фактически без борьбы.

Про первое место в группе тренер 
сборной России Туомас Саммелвуо 
сказал, что оно «ничего не значит». На 
самом деле значит многое. В четверть-
финале благодаря ему россияне попа-
ли не на кого-то из грандов, а на серед-
няков канадцев. Они встретились им 
на той же стадии и в 2016 году в Рио, 
и тогда российская команда победи-

ла легко. За пять лет статус сборной 
Канады нисколько не изменился.

Женская волейбольная сборная 
открыла олимпийский турнир про-
игрышем — 0:3 — от итальянок, на-
водившим тех, кто к ней неравноду-
шен, на мысли печальные. Но дальше 
все было гораздо лучше. Потом росси-
янки, разбив чересчур явно уступаю-
щих остальным в классе аргентинок, 
обыграли на тай-брейке жутко неу-
добных китаянок и так же жестоко, 
как мужчины с бразильцами, разде-
лались с американками, трендсетте-
рами современного женского волей-
бола с точки зрения стиля, игрового 
рисунка. Сборную России, однако, 
жутко подвела вчерашняя осечка — 
проигрыш в пяти сетах турчанкам. 
Ее группа оказалась безумно плот-
ной, и поражение отбросило россия-
нок на четвертое место, хотя до пер-
вого было рукой подать. А четвертое 
место — это столкновение в четверть-
финале с бразильянками с их потря-
сающими послужным списком, со-
ставом и достижениями уже в Токио: 
пять матчей — пять побед.

Женская гандбольная сборная, 
которая в 2016 году в Рио завоевала 
золотую медаль, на время превра-
тившись, может быть, в самую по-
пулярную из всех российских сбор-
ных, по ходу цикла попрощалась со 
своим харизматичным тренером Ев-
гением Трефиловым (сейчас ею ру-
ководит Алексей Алексеев), освежи-
ла состав, но продолжила держаться 
в элите, хотя до золотых медалей на 
топовых турнирах и не дотягивала. 
На групповом этапе она разогналась 
кошмарно — с ничьей с бразильян-
ками и проигрышем с неприлич-
ным счетом 24:36 шведкам.

Но тот, кто посчитал, будто бы 
разгон — это приговор гандболист-
кам, сильно ошибался. После него 
были выигрыши у ничуть не менее 
опасных, чем шведки, соперниц — 
француженок, венгерок и испанок. 
В фирменной манере 2016 года, ког-
да провальные отрезки чередуют-
ся с феерическими, а ситуация то 
и дело переворачивается с ног на 
голову. И это совпадение ведь тоже 
можно считать намеком на прорыв. 
Как и выход в четвертьфинале на чер-
ногорок, которые, бывало, неплохо 
бились на крупных соревнованиях, 
но смотрятся отнюдь не таким кру-
тыми, как, допустим, францужен-
ки. Российские гандболистки иг-
рали с ними и на чемпионате мира 
в 2019 году, и на чемпионате Евро-
пы в 2020-м. И в том и в другом мат-
че черногорская команда не устояла, 
хотя сопротивление оказывала.

Наконец, есть еще женская сбор-
ная по водному поло, которой 
в Рио-де-Жанейро досталась бронза. 
Групповой раунд в Токио она преодо-
лела, в общем-то, без особых хлопот, 
но получив взбучку от американок — 
5:18. Впрочем, на ней не стоит заци-
кливаться. Сборная США — стопро-
центный ватерпольный флагман, 
а вот австралийки, с которыми рос-
сийская команда будет иметь дело 
в четвертьфинале,— оппонентки 
уровнем пониже. Хотя этот уровень 
все равно, конечно, достаточно вы-
сок, чтобы уверенно предсказывать 
россиянкам сложности в матче за пра-
во очутиться в четверке сильнейших.

Алексей Доспехов

ИГРОВЫЕ ВИДЫ

Сборные шансы
Российские команды избежали 
провалов на групповых этапах

ТОКИО-2020

В Токио Сергей Каменский значительно превзошел самого себя 
образца 2016 года, но, несмотря на это, как и в РиодеЖанейро,  
сумел занять только второе место в стрельбе из трех положений  
ФОТО REUTERS

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ
 З С Б В
1. Китай 29 17 16 62
2. США 22 25 17 64
3. Япония 17 6 10 33
4. Австралия 14 4 15 33
5. Россия 12 21 17 50

 З С Б В
6. Великобритания 11 12 12 35
7. Франция 6 10 7 23
8. Германия 6 6 11 23
9. Южная Корея 6 4 9 19
10. Нидерланды 5 7 6 18
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